
МРОТ БЕДНЫХ  
НЕ СПАСЕТ
Глава правительства Дмитрий Медведев 

поручил Минтруда, Минфину и Минэкономраз-
вития к 20 мая 2017 года подготовить законо-
проект о повышении минимального размера 
оплаты труда (МРОТ) до уровня прожиточного 
минимума. Сейчас разница между этими ве-
личинами составляет около 3 тыс. рублей, при 
этом в российских законах и Трудовом кодексе 
РФ прописано, что МРОТ не может быть ниже 
прожиточного минимума. Похоже, государство 
в борьбе за повышение доходов населения, 
наконец, решило исполнить букву своего же 
закона. Но станет ли увеличение минималки при 
многомиллиардных тратах на него из бюджета 
реальной помощью бедным — большой вопрос. 
Хотя бы потому, что бедность — это характери-
стика семейная и повышением МРОТ как инди-
видуального показателя ее не победить.

Разговоры о доведении МРОТ до величины 
прожиточного минимума возникли в России 
вместе с зарождением рыночной экономики и 
ведутся с тех пор регулярно. В иные годы раз-
рыв между этими показателями был настоящей 
пропастью, хотя государство и стремилось с 
переменным успехом его сокращать. Например, 
в 2012 году году МРОТ составлял лишь 67% от 
прожиточного минимума, потом повысился до 
76%, в 2015-м упал до 62%, а в настоящее время 
увеличился до 72%. Вместе с тем с 2000 года 
МРОТ повысился более чем в 
30 раз, а в 2007 и 2009 годах 
увеличивался почти вдвое. 
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   КРИС ПРАТТ И МАЙКЛ РУКЕР снова сыграли 
отважных стражей Галактики. «МК-Бульвар» в 
беседе с актерами обсудил непростые отно-
шения их персонажей, а также драки, юмор и 
Сильвестра Сталлоне.

   ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА выступила в роли 
телеведущей, причем в компании со своим 
мужем. «МК-Бульвар» встретился со звездой 
сериала «Воронины» и обсудил с ней идеаль-
ные отношения, ботулотоксин и загородное 
строительство.

   А ТАКЖЕ: Анна Михалкова устроила перепо-
лох в Омске, Виталий Гогунский женился через 
восемь лет после того, как сделал предложение, 
Александр Рогов раскрывает секреты эффектив-
ного шопинга и многое другое.

Президент США Дональд Трамп 
поставил четкую цель перед NASA: 
после 2018 года высадить человека 
на Луну, а к концу срока своего прав-
ления (хотя бы второго) — на Марс. 
Деньги — по 19,5 млрд долларов на 
ближайшее время (2017 и 2018 годы) 
— выделены. Оживление в амери-
канских космических кругах такое, 
что их представители уже продумали 
количество экипажей, которые с 2023 

года начнут работать на орбите Луны, 
строя окололунную станцию Deep 
Space Gateway («Ворота в дальний 
космос»). Планируются новые, более 
массовые наборы в отряд астронавтов 
для формирования будущих лунных 
экипажей — по 4 человека на каждую 
миссию, которые будут сменять друг 
друга каждый год.
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ПИТОМЦЫ ДЕТСКОГО 
СОДОМА

Большинство членов шайки 
педофилов из петербургского 
интерната сами становились 

жертвами извращенцев
Скандал с педофилами в петербургском детдоме для 

детей-инвалидов набирает обороты. Каждый день всплы-
вают новые доказательства.

Говорить о том, что подозреваемых оклеветали, уже 
неуместно.

Детский дом решено расформировать. Всех воспитан-
ников уже распределили по другим учреждениям.

Андрей Лапов, эксперт по сексуальным преступлени-
ям управления Уголовного розыска по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области, лично присутствовал на допросах 
и задержаниях.

Каким образом бывший директор коррекционной школы 
и его заместитель выбирали детей для утех, где происходили 
оргии, во сколько обходилось молчание воспитанников и 
что скрывали заслуженные педагоги от своих коллег много 
лет — в интервью Андрея Лапова «МК». 
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МИФЫ О РЕВОЛЮЦИИ: 
ЭТО БЫЛО  

ВОССТАНИЕ СОЛДАТ

Максим АРТЕМЬЕВ,
политолог, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КТО В КОСМОСЕ ХОЗЯИН?
Будут ли и в будущем 
российские корабли 
регулярно летать  
в космос — вопрос.

Через  
56 лет после 

полета Юрия 
Гагарина 

Россия никак 
не может 

решить, нужны 
ли наши люди 

на орбите Ц
ПК

ПОДОЗРЕВАЕТСЯ АВТОПИЛОТ

Панель 
управления 
автопилотом. 
Сбой этого 
устройства 
мог привести 
к серьезной 
болтанке.

Акции против оппозиционеров пе-
решли на качественно новый уровень: 
раньше политики по нескольку дней от-
мывали зеленку с лица, теперь зеленка 
стала оружием, и дело дошло до причи-
нения вреда здоровью. А это уже ст. 213 
УК РФ «Хулиганство» с максимальным 

наказанием до 7 лет лишения свободы. 
Алексей Навальный заявил, что правый 
глаз, обожженный смесью зеленки с 
неизвестным веществом 27 апреля, 
сейчас видит только на 20%.
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SErB ИСПУГАЛСЯ «ХУЛИГАНСТВА»
Хотя милиция даже не думает искать 

нападавших на Навального

Воспитатель 
Михаил 

Елин под 
подозрением 

находился 
с 2008 года.
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ВСЛЕД ЗА ОДНИМ КЛАССИКОМ УШЕЛ 
ДРУГОЙ: НЕ СТАЛО АНАТОЛИЯ АЛЕКСИНА
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Получать президентские 
гранты смогут студенты ПТУ 
и колледжей в ближайшем 
будущем. Соответствующие 
поправки готовит Миноб-
рнауки. 

Как стало известно «МК», в 
ведомстве разработаны из-
менения в указ Президента 
РФ о грантах для талантливой 
молодежи. По нынешним пра-
вилам деньги могут получить 
только студенты вузов. При 
этом они должны учиться на 
очном бюджетном отделении 
по программам бакалавриа-
та или специалитета. Если 
же поправки будут одобре-
ны, список претендентов на 
гранты пополнится будущими 
поварами, швеями и другими 
студентами средних профес-
сиональных учебных заведе-
ний. Сумма выплаты при этом 
останется без изменений: 20 
тысяч рублей каждый месяц 

в течение всего срока обуче-
ния. Главным условием полу-
чения гранта станут одарен-
ность и высокие достижения 
в учебе. Как сказано в пояс-
нительной записке к проек-
ту, это может быть победа 
в олимпиаде или конкурсе 
молодых профессионалов. 
Кроме того, после окончания 
ПТУ одаренный грантом та-
лантливый выпускник должен 
будет устроиться на работу 
максимум через полгода 
после получения диплома. 
При этом трудиться он смо-
жет только в России. Если же 
бывший студент решит по-
временить с трудоустрой-
ством и не уложится в срок, 
грант придется возвращать 
из собственного кармана. 
Такая же участь будет ждать 
и тех, кто решит завершить 
карьеру раньше, чем через 
пять лет после ее начала. 

ОДАРЕННЫМ ВЫПУСКНИКАМ ПТУ 
ПРИДЕТСЯ ПОТОРОПИТЬСЯ 

С ПОИСКОМ РАБОТЫ

ПОДМОСКОВНУЮ ШКОЛЬНИЦУ МОГЛИ  
ПОХИТИТЬ ТЕРРОРИСТЫ

На поиски пропавшей в 
подмосковных Люберцах 15-
летней школьницы, с отца ко-
торой за возвращение дочери 
требуют 150 тысяч долларов, 
брошены полицейские. Роди-
тели подростка считают, что 
девочку завербовали пред-
ставители ИГИЛ (запрещен-
ная в РФ организация), хотя 
оперативники не подтверж-
дают эту информацию.

Как стало известно «МК», 
гражданка Афганистана ис-
чезла 12 апреля — в 8.20 она 
якобы отправилась на учебу, 
выйдя из своей квартиры на 
улице Космонавтов, и домой 
уже не вернулась. Оказывает-
ся, вместо занятий девяти-
классница села на маршрутку 
в сторону станции метро «Вы-
хино», где возле входа в саб-
вей встретилась с некой мо-
лодой женщиной, облаченной 
в темные одежды. Последние 
кадры видеосъемки с камер 
наблюдения — девочка не-
сет пакеты и идет вслед за 
незнакомкой по подземному 
переходу. Больше барышня 
на связь не выходила, и ее 
никто не видел.

Вечером 12 апреля отец 
школьницы обратился с заяв-
лением в полицию о пропаже 
человека. Его напугало, что в 
комнате дочери он обнаружил 
список того, что надо взять, 
— паспорт, деньги и т.д. Судя 
по всему, эти пункты кто-то 

продиктовал.
— 13 апреля оперативни-

ки выдали кадры видеосъ-
емки встречи дочери с этой 
женщиной возле «Выхино». 
Предполагаем, она может 
иметь отношение к ИГИЛ, — 
рассказал «МК» афганец.

А 22 апреля отец получил 
СМС: «Если хочешь увидеть-
ся с дочерью, приготовь 150 
тысяч баксов и ментам не 
говори». К слову, мужчина — 
гендиректор продуктового 
магазина, а его жена — кас-
сир. Всего у мужчины четверо 
детей — старшая дочь и трое 
сыновей (им 14, 12 и 9 лет). 
Семейство бежало в Россию 
из Кабула 8 лет назад, посе-
лилось в Люберцах. Сначала 
члены семьи были в статусе 
беженцев, а недавно получи-
ли вид на жительство.

Полицейские выдвинули 
версию: возможно, школь-
ница сама организовала свое 
похищение и требует денег с 

родителей. Но отец категори-
чески опровергает эти пред-
положения, заявляя, что у до-
чери было все необходимое, 
и вообще она не могла такое 
придумать. Мужчина, как он 
говорит, воспитывал дочь в 
строгости — позже 17.00 ей 
было запрещено одной вы-
ходить из дома.

Как рассказала старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по Московской области 
Елена Фокина, Следственный 
отдел по Люберцам возбудил 
уголовное дело по факту не-
законного лишения свободы 
и удержания несовершен-
нолетней, а также вымога-
тельства. Всем, кто обладает 
информацией о местонахож-
дении подростка, просят со-
общать в дежурную часть МУ 
МВД «Люберецкое» 8-495-
554-63-05 или в дежурную 
часть ГСУ СКР по Московской 
области: 8 (499) 184-05-61 и 
8 (965) 277-53-46. 

СТУДЕНТА ИЗБИЛИ ДО ПОЛУСМЕРТИ ЗА ХАМСТВО  
НА ПОМИНКАХ

Полицейский ГУ МВД Рос-
сии по Московской области 
учинил стрельбу и едва не 
забил до смерти соседа, 
приглашенного на поминки, 
в селе Луцино Одинцовско-
го района Подмосковья. По-
сиделки закончились для 
стража порядка и его брата 
мордобоем, стрельбой из 
охотничьей винтовки и госпи-
тализацией одного из гостей 
траурного мероприятия.

Как стало известно «МК», 
в воскресенье двое жителей 
Луцина — 31-летний Максим 
и 30-летний Денис — решили 
помянуть недавно умершую 
от старости родительницу. 
Максим вот уже более 10 лет 
служит в полиции на патруль-
ной машине, а родной брат 
на работу официально пока 
не устроился. Мама мужчин 

почти всю свою жизнь про-
жила в селе и пользовалась 
заслуженным авторитетом 
среди соседей. Их братья 
и пригласили на печальное 
мероприятие.

Застолье начали практи-
чески с утра, так что к вечеру 
многие едва стояли на ногах. 
Был среди гостей и еще со-
всем юный студент 2-го курса 
железнодорожного коллед-
жа, 17-летний Алексей (имя 
изменено). Будущий путеец 
под воздействием выпитого 
сболтнул лишнее, упрекнув 
умершую пенсионерку в жад-
ности. Мол, в детстве он по-
просил у женщины конфет, а 
она ему отказала. Такие вы-
сказывания не понравились 
Максиму, и он набросился с 
кулаками на студента. Но на 
защиту парня встали другие 

приглашенные, и завязалась 
драка. В какой-то момент по-
лицейский достал охотничье 
ружье из сейфа и стал стре-
лять в толпу. К счастью, от 
пуль пьяного стрелка серьез-
но никто не пострадал. Одно-
го мужчину ранило в пред-
плечье, другому первая пуля 
попала в голень, а вторая — в 
бедро. Оба отказались от го-
спитализации — предпочли 
долечиваться дома.

Гораздо сильнее доста-
лось несовершеннолетнему 
гостю. Его бригада скорой 
медицинской помощи при-
везла в Одинцовскую ЦРБ с 
переломом основания чере-
па, переломом шейных по-
звонков, ушибом спины. По 
прогнозу врачей, молодой 
человек может на всю жизнь 
остаться инвалидом.

Спиленное отчимом де-
рево насмерть придавило 
трехлетнюю москвичку в 
Рузском районе Подмоско-
вья. Очевидно, мужчина на-
рушил технику безопасности 
при проведении работ.

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась 30 апре-
ля в расположенном рядом с 
деревней Марс СНТ «Царское 
Село». Семья из Москвы вме-
сте с дочерью Ирой (имя из-
менено) приехала отдохнуть 
на майские праздники к себе 
на дачу. 30-летняя Наталья 
работает менеджером по ре-
кламе, а ее супруг-ровесник, 
который приходится девочке 
отчимом, трудится инжене-
ром. Для женщины это уже 
второй брак, общих детей 
у Натальи и Максима не 
было. 

На дачу они приехали впер-
вые после зимнего перерыва, 
поэтому на участке накопи-
лось множество дел. Хозяйка 
занималась тем, что устраня-
ла бардак в жилище, а глава 
семейства разбирал на дворе 
завалы мусора. После того 
как порядок в доме и во дворе 
был восстановлен, Максим 
решил спилить сухую березу, 
стоящую рядом с участком. 
Мужчина так был занят ра-
ботой, что не заметил, как 
падающее дерево придавило 
его малолетнюю падчерицу. 

Ребенок вскрикнул и сразу 
потерял сознание. Станция 
скорой помощи оказалась 
далеко от места трагедии, 
поэтому Наталья взяла Иру 
на руки, а отчим сел за руль 
иномарки. Однако врачи ока-
зались бессильны. Ребенок 
умер от перелома основания 
черепа.

— По данному факту воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Причинение смерти 
по неосторожности», про-
водится комплекс мер, 
направленных на установ-
ление всех обстоятельств 
случившегося, — рассказала 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Елена 
Фокина.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий специалиста 

по уходу за деревьями Мура-
та КИРЕЙКИНА: «Работа по 
вырубке деревьев — доволь-
но опасное занятие и требует 
соблюдения элементарных 
норм техники безопасности. 
В зоне рубки не должно нахо-
диться посторонних людей. 
Дерево должно страховаться 
веревкой от непредвиден-
ного падения. А вообще, 
казалось бы, такое простое 
занятие требует от человека 
большого внимания, опреде-
ленных навыков и умения». 

БЕРЕЗА СТАЛА СОУЧАСТНИЦЕЙ 
СЛУЧАЙНОГО УБИЙСТВА

Расследовать шокирующий 
случай заказного... изнасило-
вания предстоит столичным 
стражам порядка. Законная 
жена таким способом решила 
отомстить любовнице мужа.

Как стало известно «МК», 
дикий случай произошел ве-
чером 1 мая во дворе дома на 
улице Таганрогской. Здесь к 
28-летней уроженке Республи-
ки Кыргызстан по имени Муа-
замхон подошла неизвестная 
женщина и начала разговор 
с обвинений, мол, та состо-
ит в любовных отношениях с 
ее мужем. Между соперни-
цами завязалась словесная 
перепалка. А потом к дамам 
подошли двое мужчин. Они 
избили Муазамхон, а затем 
насильно увели в сквер имени 
летчика Авдеева, где надруга-
лись над несчастной. 

Лишь утром 2 мая женщи-
на нашла в себе силы обра-
титься в правоохранитель-
ные органы. В этот же день 
стражи порядка задержали 
двух подозреваемых — 24-
летнего Гиесидина Исраило-
ва — уроженца Республики 
Кыргызстан и 21-летнего 
Пазлидина Исмоилова, уро-
женца Узбекистана. Также 
установлена личность жен-
щины, подстроившей изна-
силование. Это 29-летняя 
Мухайе — уроженка Узбе-
кистана. 

Примечательно, что обе 
женщины ждут ребенка от 
одного мужчины (срок бере-
менности жертвы 3-4 меся-
ца) и после инцидента ока-
зались в 15-й горбольнице 
с угрозой выкидыша из-за 
пережитого стресса.

В МОСКВЕ ТЕПЕРЬ ПРАКТИКУЮТ 
ЗАКАЗНЫЕ ИЗНАСИЛОВАНИЯ

СТОЛИЦУ БУДЕТ БРОСАТЬ 
ИЗ ЖАРЫ В ХОЛОД

Аномальный холод при-
дет в столицу на смену 
аномальному теплу. Уже в 
среду температура станет 
стабильно снижаться, а в 
конце недели в некоторых 
районах города могут слу-
читься заморозки. 

Минувшие выходные по-
радовали москвичей по-
летнему теплой погодой. 
Максимальная температу-
ра днем соответствовала 
самому теплому месяцу — 
июлю. Поэтому грядущие 
холода особенно разочару-
ют тех, кто решил отложить 
майские шашлыки на вто-
рые выходные месяца. 

Как рассказали «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, в Москву 
придет затяжное похолода-
ние, связанное с активным 
циклоном, который сейчас 
уже начинает двигаться от 
побережья Лапландии на 
юго-восток. Так что период 
аномально теплой погоды 
с температурой, которая 
превышала на 10 градусов 
норму, завершится с при-
ходом воздушных масс с 
северо-запада. А к концу 
недели отрицательная 
аномалия будет только 
увеличиться и сможет до-
стичь 7–8 градусов ниже 

климатической 
нормы. 

Уже в среду про-
изойдет первое 
заметное пониже-
ние температуры. В 
отдельных районах 
Подмосковья прой-
дет небольшой 
дождь. Минималь-
ная ночная темпе-
ратура составит 
+6...8 градусов в 
Москве и +3...8 по 
области. А дневная 
температура не 
поднимется выше 
+12...15 градусов. 
В четверг темпе-
ратура продолжит 
плавно понижать-
ся: ночью в Москве 
будет +4...6, в об-

ласти +1...6, днем в столи-
це +11...13 , в окрестностях 
+10...15, без осадков. В 
пятницу также осадков не 
ожидается, ночная темпе-
ратура в Москве составит 
0...+2, в области -2...+3, а в 
некоторых районах начнут-
ся заморозки до -4. Днем 
благодаря яркому солн-
цу воздух прогреется до 
+12...14 в Москве, +10...15 
в Подмосковье. В субботу 
пройдет кратковремен-
ный дождь, температура 
по области и в городе бу-
дет колебаться в пределах 
+3...8 ночью и +7...12 днем. 
В воскресенье также ожи-
даются небольшие осадки, 
возможен даже снег, тем-
пература в Москве и Под-
московье ночью составит 
-1...+4, днем +5...10 граду-
сов, что существенно ниже 
нормы. 

Такие похолодания в на-
шем регионе бывают дале-
ко не каждый год. Похожая 
ситуация была в 2014-м, 
когда 7 мая на генеральной 
репетиции Парада Победы 
выпал снег. А вот лето в го-
род придет лишь в конце 
мая, когда среднесуточная 
температура перейдет уро-
вень +15 градусов. 

ТРУДНЫХ ПОДРОСТКОВ 
ПРИОДЕНУТ

Изменить гардероб вос-
питанников интернатов и 
коррекционных школ плани-
рует Минобрнауки. В шкафах 
ребят вместо пальто появят-
ся зимние куртки, а на смену 
ранцам придут рюкзаки. 

Как стало известно «МК», 
в ведомстве подготовлен 
пакет поправок в нормативы 
вещевого довольствия для 
несовершеннолетних, нахо-
дящихся в учреждениях про-
филактики безнадзорности и 
правонарушений. Изменения 
в нынешние нормы будут вне-
сены исходя из реальной по-
требности детей. Например, 

сейчас по правилам в гарде-
робе воспитанников должен 
быть свитер. Новые нормы 
предложат кроме него еще 
и водолазку. Также расши-
рится ассортимент зимней 
обуви. Сейчас положены 
только валенки. В новом до-
кументе формулировка шире 
— просто утепленная обувь, 
в том числе сапоги или бо-
тинки. Кроме того, обновлять 
одежду воспитанники смогут 
чаще. Так, будут получать не 
по четыре платья каждые два 
года, а по пять. А в тумбочках 
мальчишек появятся брит-
венные станки и галстуки. 

ПРЕДМЕТ 
ОДЕЖДЫ И БЫТА КАК СЕЙЧАС КАК БУДЕТ

головной убор летний 1 в год 2 в год
головной убор зимний 1 в два года 2 в два года
носки х/б — 20 пар в год
одеяло 1 шт. в 5 лет  2 шт. в три года
нательное белье — 2 комплекта в год
шампунь — 15 шт. в год
бритвенный станок — 15 шт. в год
наматрасник — 2 шт. в три года

Возможная 
похитительница
(на переднем плане).

ВИДЕО 
на сайте  

 ВИДЕО 
 на сайте 

Исчезнувшая 
школьница.

Ставить точку в инциденте с самолетом 
Boeing 777 авиакомпании «Аэрофлот», по-
павшим 1 мая в турбулентность за 40 минут 
до посадки в аэропорту Бангкока, похоже, 
пока рано. Следственный комитет России на-
чал доследственную проверку по факту по-
лучения травм российскими пассажирами 
(15 человек во вторник все еще находились 
в больнице). ЧП также заинтересовалась 

Московская межрегиональная транспортная 
прокуратура.

Тем временем в авиационном сообществе 
крайне удивлены скоростью выявления причин 
происшествия без проведения расследования 
и не исключают, что на борту мог произойти в 
том числе и сбой техники.

Читайте 3-ю стр.

Эксперты 
раскритиковали 

версию 
авиакомпании  

о «турбулентности 
ясного неба»
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Никогда не говори «никогда». Эту из-
вестную в мировой политике истину 
в очередной раз подтвердил визит 
Ангелы Меркель в Сочи. В 2015 году 
фрау канцлер пообещала не приезжать 
к Владимиру Путину до тех пор, пока не 
будет достигнут прогресс по урегули-
рованию на Украине и в Сирии. Однако 
не прошло и двух лет, как дальновид-
ная немка решила, что прямой диалог, 
каким бы трудным он ни был, полезнее 
показного бойкота.

У Ангелы Меркель и Владимира Путина го-
раздо больше общего, чем это может показаться 
на первый взгляд. Оба являются политическими 
долгожителями. Оба собираются баллотировать-
ся на четвертый срок. Обоих Forbes признавал 
самыми влиятельными людьми года. Наконец, 
оба свободно говорят на немецком и на рус-
ском языках и могут общаться друг с другом 
без переводчика. С 2005 года, когда канцлер 
Германии и Президент РФ впервые обменялись 
рукопожатием, они провели в общей сложности 
25 встреч: этот внушительный бэкграунд дает 
Ангеле Меркель полное право претендовать на 
статус политика, лучше всего знающего и пони-
мающего Владимира Путина (если такой человек 
вообще существует в природе). Не случайно 
перед ее визитом в США влиятельная «Нью-Йорк 
таймс» написала, что Дональд Трамп намерен 
попросить у Меркель совета, как следует вести 
дела с российским президентом, чтобы добиться 
нужного результата. 

Впрочем, успехи самой г-жи канцлера на 
этом поприще, прямо скажем, невелики. Не-
смотря на отсутствие языкового барьера, найти 
общий язык с Путиным ей, по общему признанию, 
так и не удалось. Черная кошка (а точнее, черная 
собака) между г-жой канцлером и Владимиром 
Путиным пробежала уже через два года после 
знакомства, когда Меркель впервые приехала в 
сочинскую резиденцию «Бочаров Ручей». Люби-
мая лабрадорша ВВП Кони в разгар переговоров 
зашла в комнату, чем изрядно напугала гостью, 
которая после нападения соседского пса пани-
чески боится собак. Несмотря на извинения, 
германская сторона всегда была уверена, что 
эпизод с Кони был специально подстроен Пути-
ным, поскольку информация о фобии Меркель 
хорошо известна не только в дипломатических 
кругах. С тех пор федеральный канцлер стара-
тельно избегала посещений сочинской резиден-
ции. И до сегодняшнего дня была в «Бочаровом 
Ручье» лишь однажды, во время президентства 
Дмитрия Медведева, который, как известно, не 
имеет собак. 

Официальным поводом для нынешнего ви-
зита стала подготовка саммита G20, хозяйкой ко-
торого в 2017 году является Германия. По словам 
представителя бундестага, у Берлина возникли 
подозрения, что Москва может не поддержать 
некоторые пункты повестки дня и итогового ком-
мюнике (в частности, на саммите планируется 
обсудить защиту климата, помощь африкан-
ским странам, миграционный кризис и т.д.), и, 
чтобы их развеять, Меркель приняла решение 
лететь в Сочи. Однако, судя по тому, что вопро-
сы, связанные с G20, лидеры решили отложить 
до обеда, эта тема явно не была в приоритете. 
Пресс-секретарь российского президента Дми-
трий Песков сообщил журналистам, что в первую 

очередь Путин с Меркель обсудили состояние 
двусторонних отношений, которые наконец-то 
начали демонстрировать первые признаки оздо-
ровления (например, товарооборот после трех 
лет падения за первые месяцы этого года вырос 
на 43%), а также две важные международные 
темы — Сирию и Украину. Канцлер Германии, 
как хорошо известно, является сторонницей 
пошаговой политики, предпочитая последова-
тельно двигаться к намеченной цели. Однако в 
последнее время ситуация в обоих регионах не-
благоприятна не только из-за продолжающихся 
боевых действий, но также из-за того, что на 
данный момент отсутствуют конкретные цели, 
на которых можно было бы сконцентироваться. 
И это «топтание на месте», помноженное на за-
тянувшееся молчание «вашингтонского обкома», 
не на шутку беспокоит фрау канцлера. 

Трудно сказать, удалось ли Меркель в ходе 
переговоров выяснить истинные намерения 
Владимира Путина относительно непризнанных 
республик и режима Башара Асада, но на пресс-
конференции она была вынуждена признать: 
главным по-прежнему остается диалог, а до 
результата еще далеко. Минские соглашения, 
по словам канцлера, продолжают находиться 
на «нулевой точке». «Чтобы дальше работать, 
двигаться вперед, нам все еще нужно пере-
мирие, развод сил и обмен пленными», — с 
горечью сказала она. Тем не менее отказ от 
Минских договоренностей в пользу какого-то 
иного, более работоспособного соглашения оба 
лидера считают нецелесообразным. «Мы ничего 
пока не добились, но это не значит, что надо 
строить новые планы», — практически в унисон 
заявили они. При этом Меркель отметила, что ее 
беспокоит усиление сепаратизма в ДНР и ЛНР, 
вылившееся в экспроприацию предприятий, 
транспортную блокаду, введение рубля, а также 
отсутствие возможности у Украины получить до-
ступ к своим границам. Владимир Путин на это 
отвечал, что никакой экспроприации нет. Никто 

ни у кого ничего не отбирал. Просто в условиях 
блокады местные власти были вынуждены вве-
сти на предприятиях внешнее управление, чтобы 
поддержать их деятельность. «Сами украинские 
власти своей политикой отделяют эти террито-
рии», — подчеркнул российский президент. Он 
высказал мнение, что Петр Порошенко упустил 
шанс реализовать Минские договоренности 
— сейчас внутриполитические возможности у 
«верхних эшелонов» украинской власти гораздо 
скромнее. 

Однако вычеркивать украинского лидера 
из «нормандского формата» или отменять сам 
формат оба лидера считают преждевременным. 
«Четверка» продолжит свою работу, поскольку 
без нее, по словам Владимира Путина, «было 
бы еще хуже, чем сейчас». Кто бы ни был избран 
новым президентом Франции, он (или она) заме-
нит Франсуа Олланда — договоренность об этом 
была достигнута в ходе недавнего телефонного 
разговора, подтвердили лидеры. Что касается 
Башара Асада, то риторика Путина остается 
прежней: «Решить его судьбу должен сам си-
рийский народ». Ангела Меркель от публичных 
комментариев сирийской темы воздержалась. 
Однако рассказала о других темах переговоров, 
касающихся внутрироссийской повестки дня. В 
частности, канцлер, по ее словам, попросила 
Путина использовать свое влияние, чтобы обе-
спечить права сексуальных меньшинств в Чечне, 
защитить свидетелей Иеговы, общественно-
политические НКО, а также оппозиционеров от 
чрезмерно жестокого обращения со стороны 
правоохранительных органов. 

Напоследок немецкая журналистка поин-
тересовалась у Ангелы Меркель, удалось ли ей 
получить гарантии невмешательства Кремля в 
избирательную кампанию в Германии, как это 
случилось осенью в США. Фрау канцлер гордо 
заявила, что не относится к тем людям, которые 
в принципе чего бы то ни было боятся. А Влади-
мир Путин, упрекнув представительницу СМИ 
в тиражировании неподтвержденных слухов, 
повторил: Россия никогда в политические про-
цессы в других странах не вмешивается. И тем 
более не собирается это делать в отношении 
дружественной ей Германии. 

Елена ЕГОРОВА, Сочи.

Депутаты считают, что это 
можно сделать, приняв закон 
об уважении депутатов
В Госдуму внесен законопроект, автора-
ми которого стали спикеры обеих палат 
российского парламента. Валентина 
Матвиенко и Вячеслав Володин пред-
лагают обязать прокуроров принимать 
депутатов и сенаторов в первоочеред-
ном порядке, а глав территориальных 
управлений федеральных министерств 
и ведомств — выступать с отчетами 
перед региональными парламентами. 

Под законопроектом стоят еще фамилии глав 
комитетов Госдумы и Совета Федерации Павла 
Крашенинникова и Андрея Клишаса, что прида-
ет инициативе дополнительный вес. Но никаких 
правовых революций эти уважаемые люди не 
предлагают. В действующем Законе «О статусе 
члена СФ и депутата Госдумы…» слегка расши-
ряется пункт, где говорится о праве на прием «в 
первоочередном порядке». Сейчас в списке тех, 
кто должен таким образом оказывать уважение 
особому статусу парламентария, — руководители 
и другие должностные лица федеральных органов 
власти, органов власти субъектов Федерации, 
муниципальные чиновники, руководители орга-
низаций всех форм собственности, руководство 
Вооруженных сил РФ, других войск и воинских 
формирований. Теперь без очереди депутаты и 
сенаторы смогут посещать еще руководителей и 
должностных лиц «государственных органов, не яв-
ляющихся органами власти». К таковым относятся, 

например, прокуратура, Администрация Прези-
дента, Судебный департамент Верховного суда, 
Государственный совет, Совет безопасности…

Кроме того, предлагаются изменения и в 
действующий Закон «Об общих принципах органи-
зации…» органов власти на местах: региональные 
парламенты смогут приглашать на свои заседания 
руководителей территориальных подразделений 
федеральных органов власти (например, област-
ных управлений внутренних дел или управлений 
ФНС), заслушивать их отчет о работе и получать 
ответы на свои вопросы. Это похоже на «правитель-
ственные часы» в Госдуме и Совете Федерации, 
куда приглашаются руководители федеральных 
министерств и ведомств. 

Законопроект «направлен на совершенство-
вание взаимодействия между органами госу-
дарственной власти Российской Федерации», 
говорится в пояснительной записке к внесенной в 
Госдуму инициативе: законодательные собрания 
субъектов РФ «получат возможность использо-
вать в своей работе актуальную и достоверную 
информацию о социально-экономическом по-
ложении в регионах». Глава думского Комитета 
по госстроительству и законодательству Павел 
Крашенинников («ЕР») считает, что получение 
такой информации позволит региональным вла-
стям «вносить необходимые и своевременные 
корректировки в свою деятельность, принимать 
более выверенные решения, вносить необходимые 
изменения в региональное законодательство», а 
жители территорий будут «в курсе происходящих 
процессов и изменений».

Глава думского Комитета по труду и соци-
альной политике Ярослав Нилов (ЛДПР) в разго-
воре с «МК» положительно оценил предложения 

спикеров Госдумы и Совета Федерации. Сам он 
с проблемой попасть к какому-то должностному 
лицу не сталкивался, но от коллег неоднократно 
слышал, что «в некоторых регионах губернаторы 
считают ниже своего достоинства принимать 
депутатов». А в целях «совершенствования взаи-
модействия» разных ветвей власти г-н Нилов 
считает необходимым повышать ответственность 
правительства за своевременное направление 
в Госдуму официальных отзывов и заключений 
на депутатские или внесенные региональными 
парламентами законопроекты: «иногда все затя-
гивается на долгие месяцы», напомнил о давней 
проблеме депутат.

Доцент кафедры госуправления Института 
общественных наук РАНХиГС при Президенте РФ 
Екатерина Шульман, в свою очередь, в разговоре 

с «МК» обратила внимание на то, что для авторов 
такого калибра (сразу два спикера и главы двух 
ключевых комитетов!) содержание законопроекта 
«немного мелковато», хотя в общем и целом идея 
ввести отчеты представителей федеральных ор-
ганов власти перед региональными парламентами 
— «хорошая, как и любое усиление значимости 
законодательной власти субъектов РФ». Будет 
ли пусть и небольшое, но расширение прав се-
наторов и депутатов всех уровней работать на 
повышение авторитета законодательной власти 
в стране в целом? Политолог считает, что хотя 
в данном случае «речь идет о внешнем, риту-
альном выражении статуса, но в иерархических 
системах значение символов и ритуалов не стоит 
недооценивать…»

Марина ОЗЕРОВА. 

SERB ИСПУГАЛСЯ...
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На одну из видеозаписей нападения 
на Навального попали два челове-
ка: один мужчина, по всей види-
мости, снимает нападение на ка-

меру, второй, лицо которого замазано, обливает 
политика зеленкой. Пользователи соцсетей при-
знали в них активистов прокремлевского дви-
жения SERB. Снимавший на камеру — Алексей 
Кулаков, нападавший — Александр Петрунько.

Кулаков признался, что приехал «просто 
поснимать», и сказал, что резко осуждает слу-
чившееся. В то же время директор ФБК Роман 
Рубанов опубликовал скриншот комментария, 
в котором Кулаков пишет: «Готовим ведро зе-
ленки, персонально для чмошника, уголовника, 
тунеядца, жулика и вора Навального». Кулаков 
заявил, что не считает тот свой комментарий 
угрозой и не призывал к настоящему насилию 
против Навального. Случившееся он назвал 
совпадением.

Александр Петрунько известен как человек, 
выплеснувший банку мочи на работы фотографа 
Джока Стерджеса на выставке в Москве, за что 
он получил 7 суток административного ареста 
по статье «Мелкое хулиганство». Пользователи 
отмечают его почти 100%-ное сходство с чело-
веком, напавшим на Навального: вырез и цвет 
свитера такие же, как на фотографиях Петрунько, 
такая же куртка, такая же цепочка, точно так же 
торчащая из-под свитера, даже телосложение, 
вплоть до объема грудных мышц, точно такое 
же, как у Александра.

Однако лидер SERB Гоша Тарасевич при-
частность движения к нападению настойчиво 
опровергает. Присутствие Кулакова на месте 
событий он объясняет так: «Нам позвонили с 
предложением прийти к офису ФБК и снять 
кое-что интересное». Петрунько же, по словам 
Тарасевича, на акции не было. «За два дня до 
майских праздников он уехал на море, в Крым», 

— говорит лидер SERB. (В то же время нападение 
на Навального произошло за 4 дня до праздни-
ков.) Само происшествие Тарасевич называет 
«хорошо спланированной провокацией против 
движения SERB и для пиара Алексея Навального». 
По его словам, «создается впечатление спла-
нированной акции» и того, что «Навальный был 
готов к нападению», потому что оппозиционер 
не погнался за нападающим, а лицо человека, 
выплеснувшего зеленку, на видео замазано, в 
отличие от лица активиста SERB. «Мы свои акции 
не скрываем и всегда выкладываем записи, чтобы 
показать пример действий, — добавил Тарасе-
вич. — Мы стараемся наносить минимальный 
физический урон. Порвать куртку немножко… 

Если мы обливаем вонючей жидкостью, то мы 
точно знаем, что она не токсична. Нам было бы 
интереснее кинуть тортом».

Наказание за акции против оппозиционеров 
с зеленкой последовало всего один раз. Когда 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
назвал нападение на писательницу Людмилу 
Улицкую «хулиганством», полиция задержала 
33-летнего гражданина Украины и составила 
на него протокол по статье 20.1 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях РФ «Мелкое 
хулиганство», однако нападавший отделался 
штрафом всего в 500 рублей; максимальное 
наказание по ней — 15 суток ареста. 

Юрист Николай Зброшенко полагает: 
злоумышленники, которые плеснули зеленкой 
в лицо Навальному и Федоровой, могут быть 
наказаны даже по уголовной статье 213 УК РФ 
«Хулиганство», так как был причинен вред здо-
ровью, максимальное наказание по ней — до 7 
лет лишения свободы. Однако полиция может 
квалифицировать это происшествие и по «при-
вычной» административной статье. В случае если 
на Навального напал действительно Петрунько, 

для него это будет уже второй проступок по этой 
статье — это может стать отягчающим обстоя-
тельством при выборе наказания. 

Валерия МАРКОВА. 

Разумеется, мы задали вопрос стражам 
порядка: что происходит с розыском преступ-
ника, совершившего нападение на оппозицио-
нера? Как сообщили «МК» в пресс-службе ГУ 
МВД по г. Москве, после сообщения на службу 
«02» о том, что на улице Ленинская Слобода 
Алексея Навального облили зеленкой, начата 
доследственная проверка. Собственно, новость 
о проверке появилась на сайте ГУ МВД еще 28 
апреля в 21.30, более чем через 30 часов после 
нападения. И с тех пор ничего не изменилось. 
Действительно, четверо суток (эта заметка пи-
салась вчера в 16.00) — слишком маленький срок 
для наших органов, чтобы разобраться в таком 
сложном деле. Собственно, и дела никакого нет: 
проверка-то доследственная. И это при том, что 
состав преступления налицо (точнее, на лице), а 
самого нападавшего полицейским разве что на 
блюдечке не преподнесли.

...НЕ СПАСЕТ
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Тем не менее на сегодня минималь-
ный оклад составляет 7500 рублей, 
а прожиточный минимум установ-
лен для работающего гражданина 

на уровне 10 466 рублей. Получается, что мини-
мальной зарплаты человеку не хватает на удо-
влетворение его ежедневных потребностей, в 
частности, заложенных в величину прожиточного 
минимума. Отсюда и появились в России почти 
5 млн «работающих бедных», о которых беспоко-
ится вице-премьер Ольга Голодец, ласково на-
зывая их «уникальным явлением в картине рос-
сийской бедности». Озабоченность положением 
бедных разделил и премьер-министр Дмитрий 
Медведев, заявивший, что для приравнивания 
МРОТ к прожиточному минимуму «есть все воз-
можности». Реализация этих «возможностей», по  
расчетам экспертов, обойдется правительству в 
15 млрд рублей ежемесячно и в 180 млрд рублей 
ежегодно. Точных сумм бюджетных издержек 
правительство пока не представило. 

В принципе, государство может себе позво-
лить себе такие траты, однако положение «рабо-
тающих бедных», как, впрочем, и всех остальных 
бедных (а у нас их 20 млн человек, по данным 
Росстата), это едва ли исправит. Причина тому 
— парадоксальная природа российской нище-
ты. Если в развитых западных странах наличие 
рабочего места гарантирует людям, что бедными 
они не будут, то в России даже зарплата выше 
МРОТ от бедности не спасает. А зарплата ниже 
МРОТ, напротив, совсем не означает, что человек 
беден, — «черные» зарплаты в стране никто не 
отменял. Иными словами, у человека с зарпла-
той, скажем, в 15 тыс. рублей, что аж в два раза 
больше МРОТ, могут «семеро по лавкам сидеть», 
и свой доход он тратит не только на себя, но и на 
детей. А реальный доход получателя «минималки» 
может в разы превышать МРОТ в «сером» секторе 
экономики, который охватывает 20% рынка труда. 
Вот и получается, что в случае повышения МРОТ 
до прожиточного уровня бедность в стране со-
кратится всего лишь на 0,5–1%, — таков прогноз 
директора Института социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Татьяны Малевой.

Однако в том, что МРОТ повышать необхо-
димо, эксперты не сомневаются: эта величина 
задает уровень зарплат нижнего уровня во всей 
экономике и является своеобразной гарантией 
социального благополучия для работающего 
человека. В идеале по западным меркам мини-
мальный оклад должен составлять не меньше 60% 
от средней зарплаты по стране. Россия же от этого 
«идеала» сильно отстает: средняя зарплата у нас 
33 тыс. рублей, при этом лишь 12% работающего 
населения получают больше этой суммы. 

В любом случае обсуждение МРОТ на прави-
тельственном и законодательном уровне всегда 
политически окрашивалось, а зачастую было эф-
фективным электоральным инструментом. Вот и 
теперь, похоже, премьер-министр, чье положение 
в последнее время заметно пошатнулось, решил 
«с барского плеча» повысить россиянам МРОТ. 
Почувствуют ли бедные граждане эту заботу и 
реальный рост доходов — совсем не очевид-
но. Эффективнее было бы оказывать адресную 
поддержку бедным, к которым у нас относятся в 
основном семьи с несколькими детьми. Сегодня 
эти расходы ничтожно малы — всего 0,4% ВВП, — 
что в 10 раз меньше, чем тратится государством, 
например, на оборону.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

УВАЖАТЬ СЕБЯ ЗАСТАВИТЬ

Один из лидеров SERB Гоша 
Тарасевич (настоящее имя 
Игорь Бекетов). Не слишком 
востребованный актер (за 5 лет 
снялся в 18 эпизодических ролях в 
российских сериалах). Тем не менее 
утверждает, что его киногонорары 
— один из источников содержания 
движения.

Алексей Кулаков, снимавший 
нападение. Утверждает, что не 
помнит, кто позвал его на съемку.

Предполагаемый нападавший 
Александр Петрунько. Не общается с 
прессой. Видимо, готовит алиби.

26-Я ПОПЫТКА АНГЕЛЫ МЕРКЕЛЬ
«Мы ничего пока не добились, 
но это не значит, что надо 
строить новые планы»
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ZOO

СТИХИЯ

МОЯ МОСКВА

КАДР

Даниловский рынок ста-
нет местом притяжения 
не только для любителей 
качественных продук-
тов, но и для желающих 
научиться готовить или 
просто вкусно перекусить.  
После четырехмесячной ре-
конструкции торговые ряды 
открылись для покупателей. 
Правда, теперь рядами это 
назвать сложно: внутри 
рынка ларьки организованы 
по интуитивной навигации, 
так что практически с любой 
точки можно увидеть, куда 
идти, чтобы приобрести тот 
или иной продукт. Кроме 
того, по всему зданию появи-
лись удобные указатели. «Мы 
прошли большой путь по из-
менению вида рыночной тор-
говли, — заявил мэр столицы 
Сергей Собянин на открытии 
рынка 2 мая. — От неста-
ционарных Черкизовского 
рынка и «Лужников» до такого 
места, как Даниловский 

рынок. Инвестор выполнил 
все обязательства, которые 
были у него перед городом. 
И теперь у нас есть не просто 
товарный рынок, а место для 
общения людей, хорошие 
фудкорты с кухнями разных 
стран, площадки по обуче-
нию и мастер-классы, то есть 
сюда приятно прийти просто 
так, а не только за тем, чтобы 
получить качественную про-
дукцию. Я надеюсь, что такие 

рынки будут популярны  сре-
ди москвичей». Отметим, в 
прошлом году правительство 
Москвы завершило реорга-
низацию рыночной торговли. 
В 2017-м в городе вместо 
стихийных точек появится бо-
лее 200 сельскохозяйствен-
ных рынков и ярмарок на 15 
тысяч мест. Следующими 
после Даниловского новый 
облик приобретут Черемуш-
кинский и Кунцевский рынки. 

СОТРУДНИЦА ФБР 
ВЫШЛА ЗАМУЖ 

ЗА БОЕВИКА ИГИЛ
Американский телеканал 
Си-эн-эн сообщил о том, 
что в 2014 году переводчи-
ца ФБР Даниэла Грин уле-
тела в Сирию и вышла там 
замуж за Дениса Каспер-
та, боевика «Исламского 
государства» (террори-
стическая организация 
запрещена в РФ). Пикант-
ности истории добавляет то, 
что 38-летней сотруднице 

разведывательного ведом-
ства было поручено следить 
за Каспертом, который зани-
мался вербовкой боевиков в 
Интернете и выпуском пропа-
гандистских роликов. Но вме-
сто этого Даниэла предупре-
ждала террориста, что за ним 
ведется слежка. Грин на тот 
момент уже состояла в браке 
с американцем. Однако 
это не помешало ей в один 
прекрасный день вылететь в 
Турцию, а затем перебраться 
в Сирию и выйти замуж за 
объект своего наблюдения. 
Спустя несколько недель 

Грин поняла, что совершила 
роковую ошибку, и вернулась 
в Соединенные Штаты, где 
ее тут же арестовали. Несмо-
тря на тяжесть совершенных 
преступлений (в Америке 
строго карают даже за 
неудавшуюся попытку при-
соединиться к террористам), 
она получила всего два года 
тюрьмы и уже вышла на 
свободу. Сейчас женщина 
работает в сфере обслужи-
вания отелей и отказывается 
обсуждать детали своей 
истории из страха, что могут 
пострадать ее родные. 

ГЛАВА МЧС 
ДОЛОЖИЛ ПУТИНУ 

ОБ УСИЛЕНИИ 
ГРУППИРОВКИ 
ДЛЯ БОРЬБЫ 
С ПОЖАРАМИ

Глава МЧС РФ Владимир 
Пучков во вторник в ходе 
телемоста доложил Пре-
зиденту России Влади-
миру Путину о мерах, 
принятых для ликвидации 

природных пожаров, и 
устранению их послед-
ствий. «В настоящее время 
с учетом прогноза развития 
ситуации и погоды усилена 
группировка сил МЧС до 125 
тыс. человек и 28 единиц тех-
ники, дополнительно пере-
брошена тяжелая авиация 
МЧС России, Министерства 
обороны и Росгвардии, кото-
рая по заявкам руководите-
лей субъектов РФ выполняет 
задачи по тушению пожаров 
и недопущению распростра-
нения природных и лесных 
пожаров на населенные 

пункты», — доложил Пучков. 
Он отметил, что наиболее 
сложная ситуация сложилась 
в Сибирском федеральном 
округе. Также, по словам 
министра, принимаются пре-
вентивные меры для обеспе-
чения безопасности в период 
празднования Дня Победы. 
В регионах с наибольшей 
пожароопасной обстановкой 
развернуты дополнительные 
группировки сил МЧС, мо-
бильные группы управления 
и осуществляется комплекс 
мероприятий по оказанию по-
мощи жителям.

Выставка стрит-арта 
(уличного искусства) 
проходит в эти дни в 
Мюнхене, ФРГ. Экс-
позиция включает в 
себя работы 66 вы-
дающихся уличных 
художников (из 22 
стран), которые соз-
дают граффити и объ-
емные изображения. 
На снимке — произ-
ведение мексиканца 
Хуандреса Веры, за-
вершенное им в на-
чале 2017 года. Для 
создания видимости 
объемного изобра-
жения он не только 
виртуозно расписал 
поверхность стены, 
но и использовал пол 
рядом с нею. Ранее 
творение Веры уже 
выставлялось в дру-
гих немецких горо-
дах.

МУЖЧИНА УБИЛ 
ВЕЛОСИПЕДИСТА 

ЗА ОТКАЗ ПРИКУРИТЬ 
Кровавая драма разыгра-
лась на улицах тихого 
хутора Вислый Ростовской 
области 29 апреля: подвы-
пивший 35-летний мужчина 
зарезал 17-летнего под-
ростка за то, что парнишка 
не угостил его сигаретой. 
«Парень ехал домой на вело-
сипеде, никого не трогал. На 

его беду, той же дорогой брел 
недавно освободившийся из 
мест заключения 35-летний 
Александр Баев, — рассказал 
участковый уполномоченный 
ОМВД России по Семикара-
корскому району. — Мужчина 
был изрядно подвыпившим. 
Привязался к пацану, мол, дай 
прикурить. Тот вежливо от-
казал, объяснив, что не курит. 
Недолго думая, Баев достал 
нож и ударил парня. Молодой 
человек скончался в больнице. 
Убийца не местный. В 2016 

году освободился, отсидел 8 
лет за разбойное нападение. 
Приехал в Ростовскую область 
на заработки. Хотел устроить-
ся на полевые работы, овощи 
выращивать, но его нигде не 
брали. Тому есть объяснение 
— никто не хотел связываться 
с бывшим уголовником, да 
к тому же алкоголиком. По-
лучается, на свободе он и по-
лугода не отгулял». Погибшего 
подростка похоронили на 
местном кладбище. Подозре-
ваемый заключен под стражу.

КАК ИЗМЕНЯТСЯ ВЫПЛАТЫ ПАССАЖИРАМ С ЛЕТА 2017 ГОДА

БЫЛО СТАЛО

до 2 млн руб. 8,7* млн руб.

Утрата 
или повреждение 
багажа

600 руб. за кг 1476 руб. за кг

Задержка 
рейса 

1875 руб. за каждый час 
задержки, но не более 
50% от цены билета

Максимально 
до 380 тыс. руб.

Компенсации родственни-
кам жертв или пострадав-

шим в авиакатастрофе

*Конвенция действует только в отношении международных авиаперевозок

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

МИНОБОРОНЫ 
ПОКАЗАЛО БОЕВОГО 

КОТА-МОРЯКА
Минобороны России 
на своей официальной 
страничке в соцсети опу-
бликовало фотографию 
кота, который участвовал 
в дальнем походе на-
ших кораблей к берегам 
Сирии. Как сообщили «МК» 
в военном ведомстве, рыжий 
кот был в экипаже ракетного 
крейсера «Москва», входяще-
го в состав Черноморского 
флота. На просьбу сообщить 
кличку кота в Минобороны 
отшутились: персональные 
данные личного состава, 

участвующего в операции 
в Сирии, не разглашаются. 
На самом деле на боевых 
кораблях ВМФ России не так 

уж и мало котов, однако этот 
рыжий стал первым, поуча-
ствовавшим в столь дальнем 
походе.

В СТОЛИЦЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ТРАДИЦИОННЫХ 
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Москва-река на первых майских выход-
ных преподнесла москвичам неприят-
ные сюрпризы. 29 апреля прогулка на 
теплоходе для 60 пассажиров заверши-
лась неожиданно: корабль сел на мель. 
Произошло это в самом центре Москвы, 
рядом с Новоспасским мостом, неда-
леко от Павелецкого вокзала. Никто из 
отдыхающих не пострадал — их эва-
куировали, а корабль сняли с мели. А 
вот гуляющие в районе Воробьевых гор 

с удивлением наблюдали противопо-
ложную картину: затопленные дорожки, 
ушедшие под воду лавочки... Почему и 
отчего лихорадило Москву-реку — раз-
бирался корреспондент «МК».

29 апреля было ветрено. Прелесть водной 
прогулки это не нарушило: теплоход одной из 
фирм, катающих москвичей по реке, прибли-
жался к причалу рядом с Новоспасским мо-
стом. Но пришвартоваться ему было не сужде-
но: судно село на мель. Откуда в, казалось бы, 

полноводной Москве-реке мели? 
— В воде всегда находятся взвеси ила и 

грязи, — пояснил «МК» редактор Красной книги 
Москвы, эксперт Московского городского обще-
ства защиты природы Борис Самойлов. — Они 
перемещаются вместе с течением и в какой-то 
момент в каком-то месте могут осесть. Этот 
процесс непредсказуем. 

Течение, которое нанесло взвесь недалеко 
от причала, было очень сильным. И возникло оно 
не само по себе. Как пояснил «МК» юрисконсульт 
фирмы-владелицы теплохода, Канал им. Москвы 
произвел большой сброс воды: скорость течения 
значительно увеличилась, что вкупе с неслабым 
ветром и «вырастило» мель. 

— Капитанов вовремя не проинформирова-
ли о том, что будет сброс, — сообщила юрист.

Воду в Москву-реку действительно сбро-
сили. Как уверяют в Московской городской 
поисково-спасательной службе, это было пла-
новое мероприятие. 

— В течение недели в Москве шли дожди, 
— сообщил начальник службы Василий Марьян. 
— С Рублевской плотины была сброшена лишняя 
вода, поступившая в верхнюю часть реки.

Пока у «Павелецкой» снимали с мели, рядом 
с Воробьевыми горами беспечно прогуливаю-
щиеся горожане стали свидетелями настоящего 
потопа: Москва-река вышла из берегов. Обал-
девшие москвичи фотографировали для истории 
ушедшие под воду лавочки. Как рассказывают 
очевидцы, затопило местную станцию спасения: 
дрейфовали туалеты, катера и будка спасате-
лей... Довольны были только утки. 

Виной произошедшему — тот же сброс 
воды. По официальным данным, уровень реки 
на Воробьевых горах в результате сброса со 
скоростью 430 кубометров в секунду вырос на 
70 сантиметров. По данным нашего источника 

в Мосречфлоте, сбрасывали по 570 кубометров 
в секунду, а уровень вырос на 80 сантиметров. 
Для сравнения: объем одной цистерны, кото-
рую перевозят железнодорожные поезда, со-
ставляет около 50 кубометров. Получается, что 
плотина спускала примерно по 10 цистерн воды 
в секунду. 

— Большой сброс был еще в воскресенье, — 
сообщает наш источник. — В результате поплыла 
вся навигация на реке, то есть в буквальном 
смысле уплыли все плавучие знаки, по которым 
ориентировались корабли. Для нас такой сброс 
стал неожиданностью — сейчас реку лихора-
дит аж до самого ее впадения в Оку (в районе 
Коломны).

Что касается случая с севшим на мель 
теплоходом, то наш собеседник объясняет: в 
районе моста корабли как раз разворачиваются, 
чтобы подойти к причалу. В результате судно 
из-за течения просто положило на мель. Теперь 
кораблям следует избегать опасного участка: 
спускаться ниже и поворачиваться уже там. 

— В выходные из-за паводка теплоходы 
некоторых компаний не ходили в центре горо-
да, — рассказывает источник. — Ведь чем выше 
уровень воды, тем ниже мосты. Они банально 
боялись задеть Крымский мост.

Однако эксперты считают, что в этом сбросе 
нет ничего страшного. По мнению заместителя 
начальника Московской городской поисково-
спасательной службы на водных объектах Вла-
димира Артеменко, капризы Москвы-реки в этом 
году — просто стечение обстоятельств. 

— Все дало о себе знать — и снежная зима, 
и выпавшие дожди, — считает специалист. — 
Страшного и экстраординарного здесь ничего 
нет, хотя последние три года и не было такого 
подъема. 

Любовь КУЛЯБКО.

В предыдущих публикациях мы разо-
брали некоторые из устойчивых мифов о 
русской революции. Сегодня очередь дошла 
до российского варианта Dolchstoßlegende 
(«удар ножом в спину») — солдатском вос-
стании как причине революции. Так ли это 
было? Насколько серьезной оказалась роль 
крестьян, пролетариев и разночинцев в воен-
ной форме? И можно ли было противостоять 
стихийному порыву вооруженных масс?

Историки самых разных направлений 
разделяют мнение, что только мировая война 
сделала возможной революцию в России. 
Не будь вызванного ею потрясения импе-
рии, Ленин со Сталиным, равно как Троцкий, 
сегодня бы упоминались только петитом в 
примечаниях исторических учебников.

Важнейшую роль в свержении царского 
строя сыграл бунт солдат питерского гарни-
зона. Мятеж учебной команды запасного ба-
тальона Волынского полка стал тем «тригге-
ром», после которого события развивались в 
катастрофическом для России направлении. 
После того как к толпам на улицах Петрограда 
присоединились солдаты, подавить волнения 
стало уже невозможным.

Но и после Февраля солдатская масса 
выполняла исключительно важную роль в 
политическом процессе вплоть до больше-
вистского переворота. Именно ее нежела-
ние воевать, падение воинской дисциплины, 
массовое дезертирство с фронта в условиях 
продолжающейся непопулярной войны, стали 
теми факторами, которые обусловили лег-
кость свержения Временного правительства 
и прихода к власти большевиков.

Царские власти допустили сосредото-
чение в Петрограде огромного количества 
солдат из запасных (учебных) частей, по 
некоторым подсчетам — до ста пятидесяти 
тысяч. Они отличались низкой дисциплиной, 
отсутствием мотивации к службе и откро-
венным нежеланием отправляться на фронт, 
представляя собой питательный материал 
для розжига революции.

В свою очередь, Временное прави-
тельство откровенно пасовало перед озве-
ревшими солдатами и матросами, почув-
ствовавшими запах крови и собственную 
безнаказанность. Убийцам офицеров их пре-
ступления сходили с рук, как, например, тем, 
кто расправился с адмиралом А.Непениным, 
командующим Балтийским флотом. Приказ 
номер один, отправленный от имени Пе-
тросовета и не дезавуированный по сути 
Временным правительством, внес огромный 
вклад в разложение русской армии и превра-
щение ее в неуправляемую, но вооруженную 
массу, сознававшую свою силу.

Большевики тонко играли на ее быстро 
меняющихся настроениях, которые при 
всех перепадах политических симпатий и 
устремлений были направлены на бегство с 
фронта домой для участия в переделе земли. 
Солдатские комитеты стремительно боль-
шевизировались. «Человек с ружьем» стал 
главным действующим лицом в октябре 17-го, 
а затем — опорой новой власти. 

Российская ситуация не была исклю-
чением. Первая мировая война, поставив 
под ружье десятки миллионов человек, пре-
вратила их в грозную силу не только для 
противника, но и для правительств собствен-
ных стран. Обученные владеть оружием, 
организованные и сплоченные, они пред-
ставляли собой взрывоопасный материал. 
Стабильность многих государств держалась 
на том, сумеют ли они правильно обходиться 
со своими армиями.

Даже в старых демократиях, таких, как 
Великобритания и Франция, где солдаты 
ясно сознавали, за что они воюют, и раз-
деляли цели войны с правящим классом, не 
обошлось без проблем. Солдатские бунты 
после «бойни Нивеля» фактически вывели 
Францию на целый год из активного участия 
в сражениях и спровоцировали длительный 
политический кризис, завершившийся лишь 
с приходом к власти Ж.Клемансо. Британ-
ская армия, славящаяся своей дисципли-
ной и сознательностью, безропотно несшая 
чудовищные потери в боях на Сомме, уже 
после окончания войны поддалась мятеж-
ным настроениям, часть подразделений по-
требовала немедленной демобилизации, 
и военному министру Уинстону Черчиллю 
пришлось лично улаживать конфликт, бросив 
все остальные дела.

Выход Болгарии из войны в сентябре 
1918 года, который стал первопричиной 
поражения Центральных держав (рухнул 
Балканский фронт, и войска Антанты могли 
зайти в тыл Австро-Венгрии и Германии), был 
следствием не только разгрома ее армии, но 
и солдатского восстания. Бунтари чуть было 
не захватили Софию. Лишь чрезвычайным 
напряжением сил, при помощи немецкой 
дивизии, и ценой отречения царя Ферди-
нанда удалось остановить и разгромить вос-
ставших солдат.

Через несколько дней в Венгрии, во вре-
мя «революции астр», люди в шинелях также 
играли решающую роль в провозглашении 
независимости и свержении династии Габ-
сбургов. Именно толпа солдат убила бывшего 
венгерского премьер-министра Иштвана 
Тису.

Но самым известным выступлением стал 
бунт немецких матросов в Киле 4 ноября 
1918 года, послуживший началом револю-
ции в Германии, в ходе которой вчерашние 

фронтовики и военные моряки играли ве-
дущую роль.

Однако во всех этих странах с бунтую-
щими солдатами удалось в конечном счете 
совладать. В чем отличие их ситуации от 
российской? 

В Германии социал-демократам удалось 
не допустить перехода лидерства в руки 
экстремистов. Немецкие ленины и троц-
кие — Карл Либкнехт и Роза Люксембург 
— оставались, в общем-то, маргиналами 
в среде левых. Большинство шло за уме-
ренными и патриотически настроенными 
лидерами. Социал-демократ Густав Носке 
сыграл особенно выдающуюся роль в ре-
волюции — точнее говоря, контрреволюции, 
установив взаимодействие со здоровыми 
силами в армии и с их помощью подавив 
мятежных солдат и матросов. Заслуженный 
им титул «кровавой собаки» его не волновал, 
а беспокоило спокойствие и умиротворе-
ние родной страны. Поочередно правившие 
премьеры, социал-демократы Ф.Эберт и 
Ф.Шейдеман, также поддерживали курс на 
подавление революции и решение споров 
о дальнейшем устройстве Германии исклю-
чительно демократическими способами. 
Они выступили полной противоположностью 
А.Керенскому, который боялся генералов 
куда больше большевиков.

Впрочем, мятежных солдат было не-
много — в основе своей германские во-
еннослужащие оставались патриотами, 
послушными начальству, не желавшими 
потрясений и радикальных перемен. Мас-
сового дезертирства не происходило: дома 
не ждал дележ помещичьей или чьей другой 
собственности. Правящие элиты также не 
были расколоты. Свержение императора 
Вильгельма скорее не дезориентировало 
их, а сподвигло к сплочению. Все желали 
побыстрее покончить с опасным периодом 
неопределенности. Поэтому стало возмож-
ным формировать дружины Фрайкора, на 
которые и легла задача по подавлению «со-
ветских республик» в Бремене и Баварии. 
Примерно те же самые причины обусловили 
и утихомиривание разбушевавшихся солдат 
в Болгарии и Венгрии.

В России же сложилось роковое стечение 
обстоятельств, при котором солдаты оказа-
лись представленными сами себе, в то время 
как большевики могли спокойно вести среди 
них свою подрывную работу, а верхи были 
парализованы внутренней борьбой и страхом 
прослыть контрреволюционерами.

Едва только Ленин с соратниками захва-
тили власть, они показали, что извлекли вы-
воды из слабости своих противников, добив (в 
прямом смысле — вспомним судьбу Духонина) 
в считаные месяцы старую армию и создав с 
нуля РККА. Все годы советской власти армия 
была послушным орудием в руках режима, и 
ни о каком ее неорганизованном поведении, 
по крайней мере, угрожающем политическому 
строю, не могло быть и речи. Трудно было 
найти более аполитичную структуру в СССР и 
постсоветской России, нежели Вооруженные 
силы. В момент сложнейших кризисов в стране 
они неизменно демонстрировали преданность 
тому, кто на данный момент был сильнее. Так 
было и при борьбе Троцкого со Сталиным в 
двадцатые, и при попытках смещения Хрущева 
— неудачной в 1957-м и удачной в 1964-м, и в 
августе 1991-го, и в октябре 1993-го. Это каса-
лось как верхушки, так и низов. Единственные 
волнения были зафиксированы в 50-е годы в 
военно-строительных частях, и то они пред-
ставляли собой типичное хулиганство безо 
всякой политической подоплеки.

Данное правило распространяется не 
только на Россию. Ни в одной из постсо-
ветских стран не произошло ни военного 
переворота, ни солдатских бунтов. В со-
бытиях вокруг Евромайдана армия играла 
десятистепенную роль. Сравним это с тем, 
как вела себя армия во время «арабской вес-
ны» в Египте, например, где она, даже уходя 
в тень, оставалась ключевым фактором.

Братья Лебеди, Владимир Егоров, Вла-
димир Шаманов, выходя в поле публичной 
политики, действовали не как посланцы во-
оруженных сил, а сугубо в личном качестве. 
При этом они выступали не самостоятель-
ными игроками, а проводниками интересов 
определенных олигархических кланов. То же 
самое касается таких «кавказских» генера-
лов, как Джохар Дудаев, Руслан Аушев или 
Владимир Семенов.

Секрет подобного спокойствия прост: 
тотальный контроль (гражданский ли, как в 
демократических странах, личный ли прави-
теля при диктатурах) над армией, недозволе-
ние превращения ее в автономную структуру 
(то, что упустил из виду Гитлер и получил в 
результате заговор генералов), полноценное 
обеспечение солдат, их занятость, постоян-
ная разъяснительная работа среди них (не 
стоит думать, что американские войска в 
Ираке или Афганистане не индоктринируются 
идеологически ежесуточно: продвижение де-
мократии или политкорректность вполне мо-
гут быть себе «продаваемыми» ценностями). 
Но, увы, царское командование оказалось в 
феврале 17-го неподготовленным к вызовам. 
Уроки революции 1905 года с ее лейтенан-
тами Шмидтами и матросами с броненосца 
«Потемкин» были невыученными.
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После более удачного, чем сам 
полет, приземления самолета 
Boeing 777 в бангкокском аэро-
п о р т у  С у в а н н а п у м  в 

авиакомпании-перевозчике поспешили со-
общить, что причиной инцидента стала сильная 
турбулентность. Впрочем, такая скорость с 
определением причин ЧП, в результате кото-
рого в тайских больницах оказалось 27 человек, 
ряд авиаэкспертов, мягко говоря, удивила.

— Без проведения расследования инци-
дента, сразу же после приземления самолета, 
авиакомпания утверждает, что борт попал в 
турбулентность ясного неба. Такая поспеш-
ность вызывает вопросы. Я не исключаю, что 
причина могла быть в сбое работы автопи-
лота. Такое бывает, когда он набирает слиш-
ком много ошибок, а их не списывают или не 
удаляют (так, например, долго работающий 
без перезагрузки компьютер или смартфон 
начинает «глючить»). Как результат — потеря 
управления рулевыми машинами… Честно 
говоря, я не очень верю в то, что самолет мог-
ло так тряхнуть из-за турбулентности. Хотя и 
турбулентность ясного неба — явление до-
вольно распространенное, — поделился с 
«МК» бывший командир Ил-96 авиакомпании 
«Аэрофлот» Сергей Кнышов.

По словам Кнышова, чтобы определить, 
была ли турбулентность, необходимо все же 
провести расследование.

— Во-первых, требуется расшифровать 
речевые и параметрические самописцы. Будет 
ясно, во-первых, как себя вел экипаж во время 
полета, как работала техника. Во-вторых, в 
зоне, которую пролетал российский борт, 
самолеты из-за популярности направления 
летают каждую минуту. Почему бы не опросить 
экипажи других бортов, испытывали ли они во 
время полета признаки турбулентности? Ну и, 
конечно, посмотреть метеокарты и сравнить 
с полетом, совпадают ли опасные зоны. Если 
они совпадают, тогда встает вопрос: а пра-
вильно ли действовал экипаж и какие условия 
труда ему предоставляет работодатель?

Также может оказаться, что действия эки-
пажа не были столь безупречны, о чем сразу 
же после инцидента в небе успел сообщить 
перевозчик. Так, некоторые эксперты уверены, 
что косвенные признаки попадания в зону 
кратковременной сильной турбулентности 
опытный пилот может и обязан заметить.

— Да, от так называемой турбулентно-
сти ясного неба никто не застрахован, такое 
случается. Тем не менее предвидеть ее и 
своевременно предупредить пассажиров об 
опасности можно. Опытный пилот смотрит на 
приборы и сразу видит, что меняются показа-
тели — такие, как температура, направление 
ветра, скорость ветра… Командир обязан 
наблюдать за параметрами, сравнивать с дан-
ными метеокарты и т.д. Любой, даже легкий 
толчок должен быть сигналом к тому, чтобы 
включить табло «пристегните ремни», — рас-
сказал «МК» действующий пилот одной из 
российских авиакомпаний, пожелавший не 
называть своего имени.

В свою очередь Кнышов считает, что 
предвидеть возможные ситуации помогает 
предполетная подготовка экипажа:

— Перед полетом пилотам выдаются по-
летные карты, в которых указаны погодные 
условия, потоки ветра, направление и т.д. 
Более того, в них отмечены потенциально 
опасные места, которые будет пролетать само-
лет и на которые командиру воздушного судна 
необходимо обратить пристальное внимание. 
Проблема в том, что когда пилоту авиакомпа-
ния выделяет час на предполетную подготовку, 
то ему просто физически не хватает времени 
на изучение таких деталей. В результате имеем 
то, что имеем. Зато бортпроводницы на борту 
молодые и красивые…

Теперь же последнее слово — за след-
ственными органами. Они в ближайшее 
время намерены расставить все точки над 
«i». Так, следователи собираются опросить 
всех членов экипажа самолета и пассажиров. 
Кроме того, из авиакомпании уже изымается 
интересующая следователей информация. 
По результатам проверки будет принято про-
цессуальное решение.

Дарья ФЕДОТОВА.

Сергей Шойгу рассказал  
о подготовке к празднованию  
9 Мая
Более ста сорока тысяч военнослужа-
щих, свыше двух тысяч единиц воору-
жения и военной техники, сто сорок де-
вять воздушных судов, а также корабли 
и подводные лодки Военно-морского 

флота будут задействованы в празд-
ничных мероприятиях 9 Мая по всей 
стране. Об этом во вторник сообщил на 
селекторном совещании глава военно-
го ведомства Сергей Шойгу.

Как рассказал Шойгу, в Министерство обо-
роны поступило большое количество обращений 
от глав субъектов Российской Федерации с 
просьбой оказать содействие в праздновании 
9 Мая. «Мы пошли навстречу всем», — заявил 
министр.

В результате в ознаменование 72-й годов-
щины Победы личный состав Вооруженных сил 
примет участие в торжественных мероприятиях, 
которые пройдут в более чем четырехстах го-
родах страны. В 28 из них состоятся военные 
парады.

По словам Шойгу, по Красной площади в 
этом году в составе механизированных колонн 
пройдет новейшая техника войск противовоз-
душной обороны — ЗРК «Тор-М2ДТ» и ЗРПК 
«Панцирь-СА». Эти комплексы предназначе-
ны для использования на Крайнем Севере и 
способны выполнять задачи в сложных кли-
матических условиях. Также в главном параде 
Победы впервые примут участие представители 
Всероссийского детско-юношеского военно-
патриотического общественного движения 
«ЮНАРМИЯ».

Также на совещании Шойгу дал указание 
главнокомандующим видами Вооруженных сил, 
командующим войсками военных округов и 
родами войск в кратчайшие сроки организо-
вать работу по реализации принятого 21 апре-
ля федерального закона, который позволяет 
гражданам со средним профессиональным 
образованием проходить военную службу по 
контракту вместо службы по призыву. Ранее 
такое право было предоставлено только лицам 
с высшим образованием.

«Мы заинтересованы, чтобы в войска 
приходили люди, мотивированные к службе и 
имеющие нужную для Вооруженных сил граж-
данскую специальность. На сегодняшний день 
уже 67% из тех, кто поступает на военную служ-
бу по контракту, имеют высшее или среднее 
профессиональное образование», — отметил 
министр.

Среди других вопросов на совещании 
рассматривался и ход выполнения опытно-
конструкторских работ по созданию многофунк-
ционального авиационного комплекса А-100.

«В рамках ОКР планируется создать два 
самолета — летающую лабораторию и опытный 
образец многофункционального авиационного 
комплекса радиолокационного дозора и на-
ведения», — сообщил Шойгу.

Данный комплекс будет способен опера-
тивно наращивать радиолокационное поле на 
заданном операционном направлении. Его раз-
работка обусловлена появлением новых клас-
сов целей, в том числе самолетов оперативно-
тактической авиации нового поколения.

Дмитрий ПОПОВ.

Кировский юрист подал  
иск на выплату почти  
100 тыс. рублей за облигации 
1866 года 
Минфин призвали к ответу по царским 
облигациям полуторавековой давно-
сти. Юрист из Кирова Ярослав Михай-
лов 2 мая подал соответствующий иск 
в Тверской суд Москвы. По его мнению, 
всего выплате подлежит 97 311 рублей 
81 копейка. 

«В марте 2017 года, перебирая домашний 
архив, я обнаружил билет государственного 
второго внутреннего пятипроцентного займа 
серии 15861 №8 от 1866 года. По нему моему 
предку полагалось получить 1 сентября 1920 
года два рубля пятьдесят копеек. Однако в 1917 
году, то есть за три года до выплаты, случился 
форс-мажор в виде революции и смены строя, 
заем не был выплачен», — рассказывает «МК» 
Ярослав. 

Напомним, указом от 1866 года были вы-
пущены государственные облигации на 100 млн 
рублей под 5% годовых, которые продавались 
на внутреннем рынке. Номинальная стоимость 
ценных бумаг составляла 100 рублей со сроком 
погашения в 60 лет. При этом выплата процентов 
по купону осуществлялась два раза в год. 

Найдя ценную бумагу «выдержкой» свы-
ше 150 лет, кировский юрист подал запрос в 
современное Министерство финансов с во-
просом, когда он может получить выплаты по 
госзайму. Однако ответ ведомства юриста не 
обрадовал — «никогда». Как пояснили в ведом-
стве, выплата невозможна, потому что данный 
заем был аннулирован с 1 декабря 1917 года 
Декретом от 21 января 1918 года. Дело в том, что 

пришедшие к власти большевики отказалась от-
вечать по долгам царской России. В результате 
выпущенные ранее бумаги попросту потеряли 
свою ценность. 

Однако Михайлов остался не удовлетворен 
ответом Минфина. «Ответчик должен «произ-
вести выплаты в связи с тем, что фактически 
имело место правопреемственности между 
Российской империей — СССР — Российской 
Федерацией», — говорится в административном 
исковом заявлении (копия имеется в распоря-
жении «МК»). 

По словам юриста, Конституция РФ также 
декларирует преемственность. «В преамбуле 
Конституции Российской Федерации имеется 
ссылка на историческую ответственность. Тем 
не менее эти приложения не были приняты», — 
сообщается в иске.

В качестве примера истец напомнил, что 
после распада СССР Россия взяла на себя 
обязательства по возврату царских долгов 
французским держателям облигаций. «Если 
Россия готова рассчитываться по царским дол-
гам с иностранцами, то почему она не может 
вернуть деньги своим гражданам?» — сетует 
кировчанин. 

Между тем сам Михайлов оценивает сум-
му, которую ему задолжал Минфин, в 97 311,81 
рубля. Из них 1795 рублей — сумма займа и 
проценты по нему за 60 лет, 51 284,28 рубля — 
проценты за пользование чужими денежными 
средствами, 1795,13 рубля — пени, 10 000 ру-
блей — компенсация за моральный ущерб. Все 
вместе это составляет 64 874,54 рубля. К тому 
же, как полагает Михайлов, Минфин обязан вы-
платить штрафные санкции в размере половины 
цены иска, что составляет 32 437,27 рубля. От-
сюда и набежал почти 100-тысячный итог. 

Как говорится, губа не дура. Но столичные 
коллеги Михайлова не сулят положительного 
исхода дела. «Согласно пункту 5 Декрета от 
1918 года, малоимущие граждане, владеющие 
аннулируемыми государственными бумагами 
внутренних займов на сумму не более 10 тыс. 
рублей, получают взамен именные свидетель-
ства нового займа РСФСР на аналогичную сум-
му. То есть предки юриста, от которых он эти 
облигации унаследовал, имели возможность 
обменять бумаги аннулированного займа на 
бумаги уже нового займа. По ним юрист имел 
больше шансов получить выплаты, но его пред-
ки, очевидно, этого обмена не произвели», — по-
ясняет «МК» член Адвокатской коллегии Москвы 
Михаил Черба. 

По его мнению, ссылка на выплаты фран-
цузам также некорректна. «Это было единичное 
решение и по конкретному случаю, а не все-
объемлющее решение по выплате всех долгов 
царской России. Считается, что это жест до-
брой воли, что вполне справедливо, поскольку 
французские держатели облигаций не добива-
лись через суд выплат (что, к слову, могли бы 
сделать), да и сроки давности по сделке уже 
истекли», — поясняет эксперт. 

Ирина БАДМАЕВА. 
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Максим АРТЕМЬЕВ, политолог, журналист

ВОДНЫМ МАРШРУТАМ 
ПОДМОЧИЛИ РЕПУТАЦИЮ

СЕГО ДНЯ
ГОРОД

Плановые сбросы воды в Москву-реку привели  
к подтоплениям и неожиданным мелям

НА ПАРАДАХ ПРОЙДУТ  
140 ТЫСЯЧ ВОЕННЫХ

Затопило набережные  
в Филевском парке…

…и на Воробьевых горах.

ЦАРСКАЯ РАСПЛАТА МИНФИНА 

На этой царской облигации 1866 года 
Ярослав Михайлов хочет заработать 
почти 100 тысяч современных 
рублей.
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Снижение транзитных тарифов должно 
произойти в 2020 году. Тогда заканчивается со-
глашение «Нафтогаза» с «Газпромом» о транс-
портировке российского голубого топлива через 
Украину. Таким образом, по словам Витренко, 
использование украинской газотранспортной 
системы (ГТС) «станет значительно дешевле, 
чем «Северного потока-2», который окажется 
экономически неоправданным».

Из заявления топ-менеджера «Нафтогаза» 
непонятно, какой размер скидки компания готова 
предложить поставщикам газа (он использовал 
формулировку: «до одной десятой»). Большинство 
украинских информационных агентств утвержда-
ют, что Витренко имел в виду десятипроцентный 
дисконт. Российские СМИ утверждают, что речь 
идет о десятикратном снижении цен. Судя по 
всему, следует верить последней трактовке, так 

как около года назад Витренко го-
ворил о возможном снижении цен 
примерно в том же объеме.

По словам заведующего 
сектором Института энергетики 
и финансов Сергея Агибалова, 
намерение «Нафтогаза» сми-
риться со значительной суммой 
ущерба от снижения цен на тран-
зит имеет под собой как экономи-
ческий, так и политический подтекст. 
«В 2020 году, когда закончится действие 
соглашения с Россией, украинская ГТС 
практически останется пустой. Заполнять ее будут 
незначительные объемы газа местных производи-
телей. Тогда как до 75% мощностей ГТС придется 
законсервировать», — отмечает эксперт.

Найти альтернативных «Газпрому» 

зарубежных поставщиков голубого топлива у 
Украины вряд ли получится. Россия является 
фактически единственным партнером «Нафто-
газа», который пользуется украинскими трубами. 
Вместе с тем в конце 2019 года «Газпром» намерен 
сдать в эксплуатацию газопровод «Северный 
поток-2» в обход Незалежной. 

«С учетом полной загрузки уже действующе-
го газопровода «Северный поток-1» новая труба 
позволит «Газпрому» отказаться от украинской 
ГТС, через которую сейчас Россия экспортирует 
около 63–65 млрд кубометров. Главным условием 

снижения Киевом тарифов за транзит 
является гарантия со стороны Ев-

ропы ежегодных поставок газа 
по украинской территории в 

объеме не менее 110 млрд 
кубометров. Но договари-
ваться о гарантиях нуж-
но не с покупателями, а с 
поставщиками топлива. 
Теоретически Украина 
могла бы найти постав-

щика в лице Казахстана, 
но объемы, которые мо-

жет предложить Астана, не 
идут ни в какое сравнение с 

потребностями Киева», — пола-
гает Агибалов.

По словам главы «Нафтогаза» Андрея 
Коболева, в настоящее время ежегодный доход, 
который Украина получает за транзит россий-
ского газа, составляет $2 млрд. Если компания 
предоставит скидку на транспорт топлива в 10%, 

то потери Киева составят $200 млн. Если тарифы 
будут сокращены в 10 раз, то сумма ущерба вы-
растет до $1,8 млрд. И это только в том случае, 
если «Нафтогаз» совершит чудо и найдет нового 
транзитного поставщика. Если же чуда не случит-
ся, то эта статья доходов «Нафтогаза» рискует 
сократиться до нуля.

Кроме того, по мнению замдиректора Фонда 
национальной энергетической безопасности 
Алексея Гривача, обещание скидок, которое 
сформулировал Витренко, является абсолют-
но нелогичным. Эксперт напомнил, что осенью 
прошлого года в Стокгольмском арбитражном 
суде начались слушания по делу о транзитном 
контракте между «Нафтогазом» и «Газпромом». 
Украинская компания настаивает на увеличении 
тарифов за транзит в 1,5 раза. «Непонятно, что 
должно произойти за 3 года, чтобы «Нафтогаз» 
получил возможность снизить цены. Несложно 
догадаться, что это заявление — не более чем 
попытка Киева сыграть на чувствах европейских 
покупателей газа, чтобы они поверили в инвести-
ционную привлекательность Украины. На самом 
деле ГТС этот страны требует серьезных финан-
совых вливаний для обеспечения бесперебойного 
топливного транзита», — утверждает Гривач. Он 
советует «Газпрому» воспользоваться этой «сло-
весной офертой» «Нафтогаза» и принять условия, 
которые предлагает Киев. «Поскольку в таком 
случае Украина сразу же пойдет на попятную и 
откажется от скидок, можно будет понять цену 
словам руководителей «Нафтогаза», — полагает 
собеседник «МК».

Николай МАКЕЕВ.

« Экс-директора 
подозревали 
в педофилии 
в 80-х годах» 

— Давайте начнем с самого старшего 
арестованного — 70-летнего Станислава Ви-
ноградова, заслуженного учителя РФ. Про-
шла информация, что этого человека ловили 
на подобных вещах еще в 80-х годах…

— Я слышал об этой истории. Он тогда ру-
ководил другой школой-интернатом в Питере. 
Однажды один из воспитанников обиделся на 
директора и крикнул ему в лицо: мол, не буду 
больше делать тебе м…т! Кто-то из воспитатель-
ниц сообщил о данном факте в милицию. 
Но дальше дело не пошло. Правоохрани-
тельные органы не отработали инцидент. 
Посчитали, что ученик вспомогательной 
школы мог со злости ляпнуть.

— Вскоре после того случая Вино-
градов перевелся в другую школу, где 
отработал больше 30 лет. И за все эти годы 
не было ни одного «звоночка»?

— Вообще не было никакой информации. 
Вы знаете, что такое коррекционная школа 
восьмого вида — именно там работал Вино-
градов? Это учебное учреждение для умствен-
но отсталых детей. Там учатся дети-сироты и 
домашние ребята, но с таким же диагнозом. О 
какой утечке можно говорить?.. Известно, что 
одной из первых жертв Виноградова стал Кирилл 
Покалюк, который сейчас тоже проходит по делу 
в качестве подозреваемого. 

— То есть Виноградов когда-то скло-
нил к сексу Покалюка, а потом подросший 
Покалюк перенял «эстафетную палочку», и 
сейчас они вместе проходят подозревае-
мыми по делу?

— Именно так.
— Покалюк рассказывал на допросе о сво-

их взаимоотношениях с Виноградовым?
— Покалюк пока ничего не рассказывал. 

Он решил не свидетельствовать против себя. Я 
когда увидел этого человека, мне все стало ясно: 
внешний вид, мягкие, плавные жесты намекали 
на сексуальную ориентацию арестованного.

— Как он мог стать директором социаль-
ной гостиницы «Мечта»?

— Он не директор гостиницы — он куратор 
по благотворительности. Грубо говоря, он вообще 
никто в «Мечте». Покалюк являлся организатором 
сборов денег на детские дома, и в том числе на 
этот приют.

— Деньги он исправно перечислял в дет-
ский дом?

— Виноградову при задержании задали во-
прос: много ли получала их коррекционная школа 
от благотворительных сборов Покалюка? Бывший 
директор школы либо сделал вид, что не понял 
вопроса, либо, возможно, денег не видел.

— Насколько я понимаю, Виноградов 
отрицает свою вину?

— Он твердит, что это ошибка. Я не могу 

раскрывать тайны следствия, но скажу, что но-
вые свидетельства по Виноградову появляются 
с каждым днем. 

— Откуда доказательства?
— Это в том числе результаты обыска у него 

дома.
— Там, где происходило насилие? Го-

ворят, Виноградов часто приглашал к себе 
домой детей?

— Приглашал, и он это не отрицал на до-
просе. Очень много было изъято материала из 
его квартиры, что подтверждает: дети часто на-
ходились у него в гостях. Правда, Виноградов 
объяснял, что ребята приходили просто попить 
чаю. Но изъятые фотоматериалы говорят о том, 
что в квартире экс-директора детдома было не 
просто благопристойное чаепитие в домашней 
обстановке…

— Говорят, у Виноградова есть жена, 
дети… Они ничего не подозревали?

— Виноградов жил один, в крошечной 

однокомнатной квартире, в убогом домике. Если 
бы вы увидели эту убитую напрочь квартиру, то 
ни за что бы не поверили, что там живет бывший 
директор школы. Представьте: полностью за-
хламленная комната, всюду грязь, слой пыли тол-
щиной с палец, продавленная кровать… — одним 
словом, помойка. Сам Виноградов на допросе 
говорил, что у него есть два 39-летних сына. Когда 
его задерживали, к Следственному комитету при-
езжали два близнеца, похожие по описанию на 
его сыновей. Эти парни присутствовали и на суде 
об избрании меры пресечения подозреваемым. 
Но официальных документов, подтверждающих 
наличие у Виноградова детей, у нас нет. Да и эти 
близнецы в суде обращались к арестованному по 
имени-отчеству. Возможно, это дети его жены, 
которая, по словам Виноградова, тоже существу-
ет. Но документального подтверждения того, что 
он был женат, у нас нет.

— По вашим данным, сколько лет он мог 
развращать детей?

— Точно не определить. И показания в от-
ношении него очень противоречивые. По нашим 
данным, последние пару лет Виноградов мог и не 
заниматься этим. Возможно, сказались возраст, 
состояние здоровья. Но в архиве Виноградова 
мы нашли как очень древние фотографии, так и 
карточки на современных электронных носите-
лях; бережно он хранил и черно-белые пленки. 
Гигантское количество фотокарточек! Одна боль-
шая тумбочка полностью забита альбомами, где 
он изображен с детьми, или фотографии самих 
мальчиков…

« Соседка застукала, 
как педагог развлекался 
с мальчиком»

— Бывший заместитель директора шко-
лы Михаил Елин — тоже не «новичок» в этом 
деле?

— Михаил Елин под подозрением находился 
давно, примерно с 2007 или 2008 года. На тот 
период у нас была информация по нему, но 
никто не знал, что он является сотрудником 
детского дома.

— Что это за история?
— Это был рассказ соседки Елина. Дом, 

где жил арестованный, был довольно дружным: 
жильцы вместе отмечали праздники, ходили к 
друг другу в гости… Однажды соседка зачем-
то спустилась к Елину со своего верхнего 

этажа. Собиралась позвонить в его квартиру, но 
увидела, что дверь приоткрыта. Зашла в квар-
тиру. И увидела нелицеприятный сюжет: Елин 
занимался сексом с мальчиком…

— И побежала в полицию?
— Нет, позже она обсудила этот эпизод со 

своими родственниками. А потом один из чле-
нов ее семьи в дружеской беседе рассказал об 
услышанном приятелю — сотруднику полиции. Я 
лично общался со свидетельницей этой истории. 
Но других подтверждений, кроме ее слов, не 
было. Тем не менее «на карандаш» Елина взяли. 
И когда началось громкое расследование по 
детдому, мы поняли, что тот Елин и воспитатель 
интерната — одно и то же лицо.

— Виноградов и Елин действовали со-
вместно или каждый сам по себе?

— Они не были сами по себе. Сначала было 
возбуждено три разных уголовных дела — в от-
ношении Виноградова, Елина и Покалюка. Но 
когда стали допрашивать бывших выпускников 
детдома, выяснилось, что все подозреваемые 
действовали зачастую совместно.

— Почему дети молчали столько 
времени?

— Я общался с нынешними воспитанниками 
этого детдома — они все подчеркивают огром-
нейший авторитет как Елина, так и Виноградова. 
Авторитет взрослого для них был прежде всего. К 
тому же детей еще и запугивали: за отказ взрос-
лому грозились отправить в психушку. 

— Подозреваемые выбирали каких-то 
определенных детей для своих утех?

— Да, они отбирали детей с очень низким 
интеллектом даже для учащихся школы восьмого 
вида. К тому же это были сироты, которые не 
могли никому пожаловаться ни в детском доме, 
ни вне стен учреждения. 

— Судя по соцсетям, у Елина есть жена, 
дети, внуки…

— Фото, выложенные Елиным в соцсетях, 
— это та жизнь, которую он представлял окру-
жающим. Знакомые Елина не подтвердили мне, 
что на карточках — его жена, дочь и внуки. Есть 
ли вообще у него семья — вопрос. А вот история 
приобретения жилья Елиным, судя по всему, бу-
дет выделена в отдельное производство. Сейчас 
проверяется информация о том, что на покупку 
недвижимости он мог тратить деньги с книжек 
воспитанников.

— У него хорошее жилье?

— Да, шикарный коттедж в Гатчинском райо-
не Ленобласти.

— По вашим данным, как часто Елин 
склонял детей к сексу? 

— В какой-то момент Елину не стало хватать 
зарплаты старшего воспитателя, и он попро-
сился подрабатывать ночным воспитателем в 
одной из групп. Детей своей группы, насколько 
я понимаю, он не трогал. Приходил в другие 
группы. Могу предположить, что каждую ночную 
смену он бегал по детям. Елин ночью заходил к 
тем детям, которые особенно ему нравились, и 
приводил к себе в кабинет…

— Он был единственным ночным вос-
питателем на весь детдом?

— Всего три ночных воспитателя в детском 
доме, но работали они посменно. Дежурили по 
одному человеку. Этот момент вызвал удивление 
у органов опеки, на территории которой рас-
положен детдом.

« Изначально был жертвой. 
Подрос — сам много 
детей попортил»

— Сегодня многие выпускники детдома 
выгораживают именно Елина и Виногра-
дова. Говорят, что давали показания под 
давлением… 

— Вчера в СК была в принудительном поряд-
ке доставлена директор детского дома. Женщина 
не была задержана. Ее доставили, потому что 
появилась оперативная информация, что она 
якобы проводит большую работу по защите Вино-
градова и Елина. Причем бывшие воспитанники, 
которыми она не может манипулировать, говорят, 
что им поступают угрозы — якобы от ее имени.

— В ее квартире провели обыски. Гово-
рят, она неплохо устроилась?

— Присутствующие в квартире при обыске 
говорили, что кухонька ей обошлась не меньше 
чем в миллион рублей.

— Неужели в детском доме были и фи-
нансовые махинации?

— Я надеюсь, по этим эпизодам тоже будет 
проверка. 

— Правда, что среди жертв насилия были 
совсем маленькие дети?

— Этот детдом школьного типа, там на-
ходятся дети с 10 до 18 лет. Есть показания, 
что, когда туда приезжал новый ребенок, через 
какое-то время им начинал интересоваться 
кто-то из арестованных. Потом происходило 
насилие — один раз или пару раз. А позже де-
тям либо объясняли, что жаловаться им неко-
му, потому что им все равно никто не поверит, 
либо втягивали их в эти дела за определенное 
смехотворное вознаграждение. Кто-то из потер-
певших говорил, что им платили деньги, кого-то 
просто приглашали попить чаю с печенюшками 
и вафельками…

— И сколько денег могли заплатить?
— В пределах 200 рублей — «взрослым» 

детям. Для младших и 50 рублей были большими 
деньгами.

— Еще двое арестованных — бывшие 
выпускники детдома Павел Прикащиков 
и Андрей Соловьев. Что про них можете 
сказать?

— Прикащиков — сын вахтера, которая ра-
ботала в детдоме. Он был домашний мальчик. 
Учился в той самой коррекционной школе. Он 
первый из всех арестованных, кто дал призна-
тельные показания.

— Судя по соцсетям, у него тоже семья, 
дочка… Или это прикрытие? 

— У него действительно есть и жена, и доч-
ка. Но так сложилось, что в детстве он наша-
лил достаточно много, вот за это ему и нести 
ответственность.

— Он уж и забыл, наверное, о своем 
прошлом?

— Вряд ли. Ведь изначально он тоже был 
жертвой. Подрос — сам много детей попортил. 
Но, я думаю, он может получить минимальный 
срок. Потому что реально раскаивается в соде-
янном, ничего не скрывает, признает вину. 

— Про Соловьева что скажете?
— Я с ним не общался, ничего про него не 

могу сказать. Сначала он проходил как потер-
певший. Но те воспитанники, которые были до-
ставлены для дачи показаний, отказывались в 
присутствии Соловьева говорить что-то. Будто 
боялись его. А потом несколько человек при-
знались, что он их насиловал. В итоге Соловьева 
допросили и предъявили обвинения. 

— Все арестованные — больные люди? 
Как так получилось, что они все собрались 
в одном месте?

— Как правило, люди с отклонениями в 
сексуальной сфере ищут себе место работы 
там, где есть дети. Эти арестованные нашли 
себя в детдоме. Кто-то приходит в музыкальные 
коллективы. Две недели назад в Питере произо-
шло задержание тренера футбольной команды, 
который попортил половину игроков…

— Застраховаться от этого нельзя?
— Полностью исключить невозможно. По-

тому что эти люди ведут двойную жизнь. На лю-
дях они выглядят талантливыми педагогами, 
примерными семьянинами, добропорядочными 
гражданами. Я таких персонажей вижу насквозь. 
Оперативники во главе с начальником отдела по 
сексуальным преступлениям тоже их вычисляют 
на раз. По этим арестованным сразу все было 
видно. Только Прикащиков внешне выбивался из 
всей компании. Я бы сказал, что у него транзитор-
ный гомосексуализм, то есть «детские пробы». 
Про остальных арестованных я бы сказал, что они 
законченные гомосексуалисты и педофилы.

— У большинства из них в детстве были 
подобные проблемы?

— Я 18 лет принимаю участие в расследова-
нии таких преступлений. И все обвиняемые, с ко-
торыми мне довелось общаться, в подростковом 
возрасте или в детстве подвергались насилию. 
Когда они выросли, им было важно пережить 
такое же насилие, но с другой стороны. За все 
время только два человека сказали, что ничего 
подобного не пережили. Один из них — бывший 
директор коррекционной школы Станислав Ви-
ноградов. Второй — маньяк Почтальон, который 
рассказывал, что в семилетнем возрасте ему 
удалось убежать от насильника, который поймал 
его в лифте. Но, скорее всего, он врал.

— То есть из жертвы насилия может вы-
расти маньяк, педофил?..

— Есть психотерапевтические методики, 
которые позволяют поработать с жертвой, что-
бы в дальнейшей из нее не вырос преступник. 
Это кропотливая работа, но такие специалисты 
существуют. В другом случае бывшие жертвы 
сексуальных преступлений — это, скорее всего, 
потенциальные насильники. В любой стрессовой 
для них ситуации, в случае депрессии или в ал-
когольном состоянии, они уже могут выступить в 
качестве насильника. Их прошлое будет толкать 
на преступление.

— После этих задержаний полетят голо-
вы высоких чиновников?

— На днях в Комитете образования про-
шла летучка по этому поводу, где было сказа-
но: «Кто засветился в этой истории — решайте 
сами свои проблемы. Комитет по образованию 
вас защищать не станет». А вообще, некоторые 
высокопоставленные чиновники и психологи 
общественной организации почему-то выбрали 
такую позицию: умственно отсталые оклеветали 
заслуженных педагогов. На том и стоят.

Пока готовился материал, из досто-
верных источников стало известно, что в 
отдельный эпизод, скорее всего, будет вы-
делено еще одно уголовное дело. Один из 
потерпевших признался, что стал жертвой 
одновременно всех пяти арестованных. 

Ирина БОБРОВА. 
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По данным Главного управления 
Следственного комитета по Санкт-
Петербургу, с 2005 по 2010 годы в 
детском доме Кировского района 
пятеро злоумышленников систе-

матически совершали насильственные дей-
ствия сексуального характера в отношении 
четырех воспитанников 1991–1995 годов рож-
дения. На этой неделе Кировский районный 
суд арестовал пятерых человек по этому делу: 
экс-директора коррекционной школы Станис-
лава Виноградова, его заместителя Михаила 
Елина и трех бывших воспитанников интерната 
— Андрея Соловьева, Павла Прикащикова, 
Кирилла Покалюка. 

СОДОМА
ПИТОМЦЫ ДЕТСКОГО

c 1-й стр.

Со дня трагических событий 2 мая в 
Одессе прошло уже три года. По офи-
циальной версии, жертвами пожара в 
Доме профсоюзов и уличных столкно-
вений стали тогда 48 человек. По нео-
фициальным данным, жертв могло быть 
намного больше. Хотя виновники гибе-
ли людей всем известны, никто из них 
до сих пор не наказан.

А ведь объявлять в розыск этих людей не 
надо, они у всех на виду. И в первую очередь 
это Андрей Парубий, бывший комендант Май-
дана, нынешний председатель Верховной рады 
Украины. Временная следственная комиссия 
Верховной рады установила, что накануне 2 мая 
Парубий, в то время секретарь СНБО (Совет на-
циональной безопасности и обороны Украины), 
курировавший силовой блок, находился в Одес-
ской области, где проводил встречи и совещания 
с силовиками, при этом он делал заявления 
в СМИ, что в городе ожидается противостоя-
ние. За три дня до трагедии Парубий посетил 
блокпосты в окрестностях Одессы, на которых 
дежурили активисты националистических орга-
низаций, раздал им бронежилеты и пообщался 
с небезызвестным «сотником Мыколой» (Ни-
колаем Волковым), который 2 мая засветился 
на видео в качестве одного из руководителей 
боев на улицах города. Не прошло и года, как 
нежелательный свидетель Волков скончался в 
больнице от загадочной болезни легких. Другие 
активисты с блокпостов 2 мая тоже оказались в 
городе и, по свидетельствам очевидцев, обстре-
ливали горящий Дом профсоюзов из охотничьих 
винтовок.

К трагедии в Одессе, без сомнений, прича-
стен и тогдашний губернатор Одесской области 
Владимир Немировский. По свидетельству одно-
го из непосредственных участников трагедии, 

в то время заместителя начальника областной 
милиции Дмитрия Фучеджи, Немировский «при-
вез, финансировал, кормил и размещал около 500 
человек с Майдана г. Киев. Они размещались на 
блокпостах и приняли активное участие в разгоне 
Куликового поля. Губернатор неоднократно требо-
вал от руководства Главка зачистить палаточный 
городок силами милиции. На что получал отказ. 
Согласовав с и.о. президента Турчиновым, они 
привлекли для этого силы, подконтрольные Па-
рубию» — говорится в письме Фучеджи, которое 
приводит в своем отчете следственная комис-
сия Верховной рады. Однако экс-губернатора к 

ответственности никто не привлекает, в то время 
как Фучеджи назначен киевскими властями глав-
ным виновником трагедии.

Не имеют вопросов украинские следователи 
и к главе одесской организации партии «Удар», 
одному из координаторов Евромайдана в Одессе 
Андрею Юсову. Соратник одиозного экс-мэра 
Одессы Гурвица 2 мая попал в объектив видеока-
мер, которые запечатлели, как после событий у ТЦ 
«Афина» Юсов на Преображенской улице строит 
майдановцев в колонну и призывает их двигаться 
на Куликово поле. Юсов не только не был привле-
чен к какой-либо ответственности, но и пошел на 

повышение. Заслуги провокатора были оценены, 
и он стал советником начальника одесского от-
деления СБУ. Сам Юсов по этому поводу заявил: 
«Я сотрудничаю с СБУ и горжусь этим».

Не допрошен и депутат Верховной рады 
Украины Алексей Гончаренко, а ведь он, несо-
мненно, был в курсе подготовки событий 2 мая. 
Одним из первых, вместе с майдановцами, он 
попал в сгоревший Дом профсоюзов, есть фото, 
на которых он запечатлен рядом с трупами акти-
вистов Куликова поля. Одним из людей, чей труп 
он осматривал, был антимайдановец Геннадий 
Кушнарев. И вот теперь в СИЗО находится не 
Гончаренко, а отец погибшего — Александр Куш-
нарев, который якобы спланировал похищение 
депутата и намеревался его искалечить. Дока-
зательств, как обычно, никаких, если не считать 
невнятной видеозаписи, на которой трудно что-
либо разобрать. Но даже если Кушнарев-старший 
действительно виновен, как тут не вспомнить 
о судьбе Виталия Калоева и о его досрочном 
освобождении швейцарским судом после трех 
лет заключения. И это несмотря на реально со-
вершенное им убийство. Самосуд — это, конечно, 
не метод, но в условиях, когда правосудие без-
действует, у граждан порой остается только этот 
способ восстановления справедливости.

Тем временем в Одессе продолжается суд 
по «делу 2 мая» — да вот незадача, на скамье 
подсудимых — только активисты Куликова поля, 
то есть выжившие в Доме профсоюзов жертвы. 
Пятеро из них находятся под стражей уже три 
года. Причем суд рассматривает только дело об 
уличных беспорядках в центре Одессы, в ходе 
которых погибли 6 человек. Дело о пожаре в Доме 
профсоюзов и о гибели еще 42 человек до суда так 
и не дошло. До сих пор не обнародованы данные 
экспертиз, которые позволили бы установить 
причину смерти людей.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ПОШЛИ НА ПОВЫШЕНИЕ
ПОДЖИГАТЕЛИ ДОМА 
ПРОФСОЮЗОВ В ОДЕССЕ

На скамье 
подсудимых 

только их 
выжившие 

жертвы

«Божий суд» настиг 
пока лишь сотника 
Мыколу, стрелявшего 
по людям, 
выпрыгивающим 
из окон горящего 
Дома профсоюзов: 
он внезапно умер 
от непонятной 
болезни.
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провести проверку и дать правовую 
оценку действиям питерского застрой-
щика, который собирается возвести на 
историческом Молодинском поле (Че-
ховский район Подмосковья) очередной 
логистический комплекс.

«Эти земли имеют историческую значимость 
для России: победа при Молодях сыграла клю-
чевую роль в сохранении Московского царства, 
в XVI веке Молодинское поле выдержало натиск 
войск крымского хана. Именно поэтому важно со-
хранить эти земли в том виде, в котором их можем 
сегодня видеть мы, как историческую ценность для 
будущих поколений», — сообщила официальный 
представитель СК Светлана Петренко.

Кстати, глава Следственного комитета по-
требовал в рамках проверки дать всестороннюю 
правовую оценку действиям не только предста-
вителей бизнеса, но и должностных лиц, которые 
согласовывали строительные работы на Молодин-
ском поле, а также оценить вопросы, связанные с 
отчуждением земель в пользу компании. 

Интерес у правоохранительных органов к 
культурно-исторической достопримечательности 
Подмосковья возник после показа по одному из 
федеральных телеканалов репортажа с митинга 
местных жителей Чеховского района против за-
стройки на Молодинском поле. А вообще «бит-
ва при Молодях» в новейшей истории идет уже 
давно. 

Молодинское поле — небольшое, всего-
навсего 180 га. Но уж больно выгодное у него 
месторасположение — подъезд возможен сразу 
с нескольких сторон — и со скоростной трассы 
«Крым», и со старого Симферопольского шоссе. 
Когда-то оно принадлежало местному фермеру, но 
хозяйство разорилось, и земля пошла с молотка. 
Продаются три участка: 54,85 га, 93,82 га и 32,02 
га. Земля, между прочим, до сих пор значится как 
сельскохозяйственная, хотя участок площадью 
54,85 га был еще в декабре прошлого года пере-
веден областным правительством в категорию 
земли промышленного назначения. Два других 
участка вообще, по мнению экспертов, знакомых 
с ситуацией вокруг этой земли, застройке не под-
лежат: по ним проходят ветки магистрального 
трубопровода.

 Новым собственником участка стал закрытый 
паевой инвестиционный рентный фонд «Созида-
ние», но строить логистический центр собирается 
крупный питерский застройщик складской не-
движимости «А плюс девелопмент». У него уже 
есть несколько крупных объектов в Ленинградской 
области, в Татарстане, Перми, Екатеринбурге и 
Волгограде. В Подмосковье это первый проект, но 
будет ли он таким же успешным, как предыдущие, 
— еще большой вопрос. По мнению риелторов 
коммерческой недвижимости, южное направление 
Подмосковья уже сильно перенасыщено склад-
скими площадями. Инвестиции же потребуются 
весьма солидные — свыше 6 млрд руб. Однако в 
правительстве Московской области «МК» заяви-
ли, что новые склады предназначены для малого 
бизнеса. Но смогут ли мелкие предприниматели 

сделать такой дорогой проект окупаемым, и не 
превратится ли объект в еще один долгострой?

Против планов застройщика выступают не 
только местные жители села Молоди, которым не 
нравится, что промзона подойдет вплотную к их 
домам. Против застройки Молодинского поля ка-
тегорически возражают защитники культурного на-
следия, видные историки, исследователи русского 
Средневековья. Они считают, что этой местности 
нужно как можно скорее присвоить охранный ста-
тус памятника культурно-исторического наследия 
и провести там археологические раскопки. По их 
мнению, значение этого места сопоставимо с 
ролью Куликовского или Бородинского поля.

Молодинское сражение не вошло в школьные 
учебники, поэтому мало кто знает, какое решаю-
щее значение для отечественной истории имел 
исход битвы. В 1572 году крымский хан Девлет-
Гирей решил захватить московский престол и 
еще накануне похода поделил земли Русского 
государства между своими военачальниками. 
Однако 60-тысячное русское войско разбило 120-
тысячную орду, в состав которой входил большой 
отряд янычар — регулярной пехоты Османской 
империи. 

«По своей значимости Молодинское сражение 
стоит в ряду с такими знаменитыми битвами, как 
Куликово поле, Ледовое побоище», — считает ис-
следователь этого сражения, краевед Александр 
Дудин. С ним согласен еще один историк, Евгений 
Спицин. По его мнению, победа при Молодях сы-
грала ключевую роль в сохранении Московского 
царства. В случае сожжения Москвы, возможно, 
от русского государства отпали бы Поволжье, 
покоренные до этого Казанское и Астраханское 
царства.

И кстати, о духовных скрепах и патриотизме 
— эти модные ныне геополитические темы также 
крепко связаны с Молодинским сражением. Гео-
политическое значение победы при Молодях в 
условиях разорений и набегов татар на Москву 
было колоссальным. Отразив крупный крымско-
турецкий поход, целью которого было снова подчи-
нить себе ослабленное Русское государство, наша 
страна отстояла свою независимость, единство, 
а также начала борьбу за Крым. 

С 2009 года на месте битвы на Молодинском 
поле проводится фестиваль исторической рекон-
струкции, приуроченный к годовщине сражения. 
Однако такое уважительное отношение к данной 
местности со стороны жителей и историков совсем 
не разделяют чиновники от культуры.

«Мы обращались в Министерство культуры на 
имя министра Мединского, который возглавляет 
Военно-историческое общество России, однако 
получили в ответ простую расписку, в которой со-
общалось, что поле не имеет никакого охранного 
статуса», — сказал Евгений Соседов, председатель 
московского областного отделения ВООПИК. 

Теперь, после заявления СК, скорее всего, 
всем должностным лицам, дававшим эти отписки, 
придется пересмотреть свою позицию и всерьез 
заняться проблемой постановки памятника куль-
турного наследия под охрану государства. 

Елена БЕРЕЗИНА.

СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РФ РЕШИЛ 
ВСТУПИТЬ В БИТВУ ПРИ МОЛОДЯХ
Историческое поле, на котором Русское государство 
отстояло свою независимость от хана Девлет-Гирея, 
отдали под застройку

КИЕВ ЗАМАНИВАЕТ РОССИЙСКИЙ 
ГАЗ НИЗКИМИ ЦЕНАМИ

Украина может пойти на самые решительные меры, чтобы воспрепятствовать строи-
тельству российского газопровода «Северный поток-2». Как заявил директор по раз-
витию бизнеса «Нафтогаза» Юрий Витренко, его компания предлагает значительно 
снизить цены на транспортировку газа по территории своей страны. Правда, из его 
слов не до конца ясно, о каком дисконте идет речь: либо на 10%, либо в 10 раз. В 
любом случае, даже если Незалежная найдет новых транзитных партнеров взамен 
России, ее финансовые потери составят от $200 млн до $1,8 млрд.

Незалежная обещает беспрецедентные скидки 
на транзит голубого топлива
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не оспаривает. Именно при непосредствен-
ном участии российских космонавтов было 
выращено множество белков, обладающих 
удивительными свойствами. Созданы уни-
кальные сплавы, которые на Земле, в условиях 
земного притяжения, не получаются. Если бы 
не космонавты — наши, российские космо-
навты! — с их экспериментами на борту МКС, 
мы бы не узнали о том, что микроорганизмы 
могут выживать в экстремальных условиях 
открытого космоса. Эти знания сегодня поме-
няли мнение многих ученых о происхождении 
жизни на нашей планете…

Список жизненно важных для всех нас от-
крытий фундаментальной космической науки 
можно продолжать и дальше. Но, по мнению 
вице-премьера Рогозина, настала пора перей-
ти от прежних «бесконечных» экспериментов, 
длящихся десятилетиями («ищи-свищи тех, 
кто их начал»), к экспериментам коммерче-
ским, которые, согласно предварительным 
заявкам, и выполняли бы космонавты, при-
летая на орбиту с конкретной коммерческой 
целью. Один такой эксперимент сейчас как 
раз реализуется — Роскосмос отправляет на 
орбиту 3D-биопринтер. Однако, боюсь, это 
скорее исключение из правил: откуда наши 
институты в большинстве своем возьмут день-
ги на коммерческие эксперименты, когда они 
сами сейчас еле сводят концы с концами? 
Будем обслуживать иностранцев? Возможно. 
Если у них не будет для таких экспериментов 
своей станции.

Еще одно направление выгодного ис-
пользования космической станции, которое 
рассматривается сейчас специалистами 
отрасли, — это космический туризм, ко-
торый также потребует сопровождающих-
профессионалов.

Но, боюсь, если и дальше из ЦПК будут 
группами уходить космонавты, оставшихся 
может не хватить даже на разовые миссии со-
провождения, не говоря уже о далеких лунных 
проектах, в которых, я уверена, мы захотим 
участвовать, как только увидим успехи в этом 
направлении у конкурентов.

Ну почему бы нам самим не стать ве-
дущими, а не ведомыми?! Ведь выигрывает 
тот, кто приходит первым! Пока у нас есть 
для этого самое главное — люди, носители 
знаний и опыта.

Что? Все опять упирается в отсутствие 
денег? Помилуйте, на фоне последней ин-
формации о растущих на фоне всеобщего 
кризиса многомиллиардных капиталах наших 
олигархов, богатеющих не за счет каких-то 
своих талантов или умения, а за счет про-
дажи природных ресурсов, это уже звучит 
как издевка.

…Накануне празднования Дня космо-
навтики ВЦИОМ поинтересовался у граждан 
страны: нужна нам пилотируемая космонавти-
ка или нет? Оказалось, что для 65% россиян 
имеет личное значение лидерство страны в 
освоении космоса.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Американцы стартуют  
к Луне в следующем году
Итак, сначала немного научной фантастики, 

под которую, впрочем, выделяются вполне ре-
альные деньги. В конце марта, как сообщается 
в NASA, помощник администратора агентства 
по исследовательским программам Уильям Гер-
стенмайер, отчитываясь перед своим экспертным 
советом, представил пилотируемую программу 
агентства на ближайшее десятилетие.

Этот план включает создание посещаемой 
станции на орбите Луны уже в первой половине 
2020-х годов. Станция «Ворота в дальний космос», 
а короче — DSG, будет приспособлена для жизни 
экипажа из четырех человек на период до 42 суток. 
Со станции можно будет управлять роботами, ис-
полняющими свою миссию на поверхности Луны, и 
использовать ее в качестве перевалочного пункта 
при доставке грузов. В будущем DSG может еще 
десятки лет служить отправной точкой для будущих 
пилотируемых экспедиций к другим планетам.

Грандиозный план NASA разбит на 11 иссле-
довательских миссий — ЕМ (Exploration Mission):

ЕМ1, 2018 год. Ракета SLS Block 1 (грузоподъ-
емность 70 т на низкую околоземную орбиту) долж-
на будет вывести корабль «Орион» в полет вокруг 
Луны длительностью 26–40 суток. В NASA хотят 
уже в этот экспериментальный корабль посадить 
астронавтов, но окончательное решение пока не 
принято.

ЕМ2, 2023 год. Вывод на лунную орбиту на 
корабле «Орион» (105 т) первого двигательно-
энергетического модуля станции весом до 9 т. 
На борту корабля будут находиться 4 члена эки-
пажа. Все последующие миссии также будут 
пилотируемыми.

ЕМ3, 2024 год. Вывод жилого модуля DSG, 
проведение первых научных работ.

ЕМ4, 2025 год. Вывод третьего, логистиче-
ского модуля с рукой-манипулятором.

ЕМ5, 2026 год. Вывод шлюзового модуля 
(до 10 т).

ЕМ6, 2027 год. Вывод транспорта для полетов 
за пределы Луны с возможностью пребывания 
в нем астронавтов до 1000 суток — DST (Deep 
Space Transport).

ЕМ7, 2027 год. Первая пробная симуляция 
полета на Марс в пристыкованной к DSG системе 
DST (продолжительность 221 сутки).

ЕМ8, 2028 год. Непилотируемая миссия по 
доставке топлива для DST и дополнительных 
припасов.

ЕМ9, 2029 год. Генеральная репетиция по-
лета на Марс 4 человек протяженностью до 400 
суток.

ЕМ10, начало 2030-х. Миссия снабжения.
ЕМ11, начало 2030-х. Состоится первый пило-

тируемый облет Марса, который займет 3 года.
Далее планируются миссии с высадкой эки-

пажей сначала на Фобосе, а затем — на Марсе.
Японское космическое агентство уже вы-

разило желание построить свой модуль на DSG. 
И, честно говоря, у меня нет больших сомнений, 
что у японцев с NASA все получится. Потому что 
в США космические проекты чаще всего не пре-
рывают со сменой руководства. У них, как мы 
видим, новый президент даже подталкивает к 
ускоренному выполнению программ, начатых его 
предшественником.

Астронавт Пегги Уитсон, с которой говорил 
24 апреля Трамп, позвонив на МКС, даже пыталась 
убедить его в нереальности перенесения полета на 
Марс на более ранний срок (Трамп же настаивал, 
чтобы все случилось не позднее 2025 года).

Наш прогресс остановился 
из-за посторонних  
частиц в «Науке»
Конечно, это пока слова. И тем не менее на-

личие амбициозных планов — это хоть что-то. У нас 
же: чем дальше, тем меньше надежд на прорывные 
проекты. Научные программы либо сокращаются, 
либо переносятся. Это, конечно, нередко случается 
и с заокеанскими, но что касается финансирования 
отрасли, там его сохранили без секвестра, в то вре-
мя как на Федеральную космическую программу 
(ФКП) каждый год денег перепадает все меньше 
и меньше. Так, на 2017–2018 годы Минфин РФ вы-
делил всего до $1,5 млрд на каждый год. В нашем 
отряде космонавтов на сегодняшний день остался 
31 человек (в США — более 50 астронавтов), из 
которых опытных, которые еще могут передать 
опыт новичкам, — человек пять-шесть.

Как пояснил нам исполнительный директор 
Госкорпорации «Роскосмос» по пилотируемым 
космическим программам Сергей Крикалев, рос-
сийским космонавтам придется в ближайшее 
время работать в усеченном составе — по два 
вместо трех человек — в составе экипажа МКС. К 
этому пришлось прибегнуть из-за неготовности 
к старту Многофункционального лабораторного 
модуля (МЛМ) «Наука». Его планировалось вывести 
на орбиту еще в 2014-м, но из-за обнаружения 
посторонних частиц в двигательной системе за-
пуск переносили: сначала на 2015 год, потом — на 
конец 2017-го. Сейчас говорят уже о конце 2018-го, 
хотя официально Роскосмос эту информацию не 
подтверждает.

В общем, сколько еще придется российским 
космонавтам уступать дополнительные места 

в своих «Союзах» американцам и работать на 
станции в меньшинстве — вопрос.

А в ЦПК между тем как минимум на ближай-
ший год образовался… избыток космонавтов. 
Бывалым намекают, что надо уходить, уступать 
места молодым, — мол, налетались уже. Хотя 
из всего отряда так можно сказать только про 
Геннадия Падалку и Федора Юрчихина, у которых 
за спиной пять и четыре полета соответственно; 
у остальных в трудовой копилке всего по две-три 
космические вахты. Почему так легко разбрасы-
вается кадрами ЦПК?

Сделай то, не знаю что
Ответ на этот вопрос, я считаю, кроется в 

том, что кураторы космической отрасли до сих пор 
четко не определились с планами. Точнее, план в 
виде ФКП до 2025 года у нас есть, но до сих пор 
нет стратегического видения будущего нашей 
космонавтики. «Нужны ли нам люди на орбите или 
их с успехом могут заменить беспилотные косми-
ческие аппараты?» — таким вопросом задался 
вице-премьер Дмитрий Рогозин на заседании Со-
вета военно-промышленной комиссии по космосу 
31 марта этого года. Не поздновато ли? Прошу 
заметить, что это происходит через год после 
утверждения программы правительством…

Концептуальный вопрос, нужны ли нам «луны 
и марсы», насколько помню, обсуждался еще в 
2015 году на подобном заседании Экспертного 
совета по космосу, и разработчики спутников уже 
тогда предлагали ввести настоящий мораторий на 
пилотируемые полеты, безапелляционно утверж-
дая, что они бесперспективны. Ну, оно и понятно: 
денег же на все не хватает, и в первую очередь надо 
заткнуть дыры, зияющие в наших спутниковых 
группировках, что важно для повышения обороно-
способности страны. Пилотируемая космонавтика, 
рассуждали тогда эксперты, может и подождать. 
Но реальность показала, что не может. Потому 
что космонавты — это не железные аппараты, 
которые годами могут лежать на складе и ждать 
своего часа. Каждый из них готовился к полету 
по 10–15 лет, мечтал приносить пользу государ-
ству, а тут выясняется, что зря мечтал, страна в 
них особенно не нуждается. Нереализованность, 
отсутствие перспектив. Космонавты же видят, в 
каком анабиозе пребывает наша космическая 
индустрия. Вспоминаю слова того же Геннадия 
Падалки: «Ситуация наша помимо всех прочих 
проблем усугубляется существенным отставанием 
нашей ракетно-космической промышленности 
от западной: там уже «в железе» существует три 
корабля: DragonV2 (компания SpaceX), который 
выведет в космос первых астронавтов в мае 2018 
года, Starliner (СST-100) (компания Boеing), пилоти-
руемые полеты которого тоже начнутся в 2018-м, и 
Orion (Lockheed Martin), который совершит первый 
полет с пилотами в 2021 году. Наша «Федерация», 
которая ни в чем не уступает западным образцам, 
к сожалению, пока представлена только в виде 
технической документации».

Вот и подались бывшие покорители не-
бес кто куда. Практически зарывают в землю 

бесценные знания и опыт, которыми всегда гор-
дилась страна.

Почему не удержать их, не загрузить на пе-
риод временного простоя интересными задачами 
в Центре подготовки? Ведь с их уходом можем 
потерять многое: до сих пор именно в России 
существует самая сильная школа подготовки 
космонавтов, благодаря которой мы первыми в 
мире смогли отправить в космос Юрия Гагарина. 
Так, до сих пор никто в мире не летал в сумме 878 
суток, как Геннадий Падалка. «Он один является 
нашим уникальным научным экспериментом, — 
говорят про него медики, — жаль, что не дали ему 
округлить достижение — до 1000 суток». Никто не 
превзошел нас и по годовым полетам на орбиту, 
которых у нас было три, и еще один полутораго-
довой — Валерия Полякова!

И все это теперь стоит под вопросом: быть или 
не быть? И проблема даже не в том, что американ-
цы, китайцы и японцы, активно развивающие у себя 
пилотируемую космонавтику, вскоре могут побить 
наши рекорды. Если мы «задвинем» подальше 
космонавтов, как мечтают адепты исключительно 
беспилотного покорения космоса, если люди пере-
станут летать или будут делать это очень редко, 

мы потеряем навыки и опыт, разучимся управлять 
космическими кораблями, жить в космосе, обслу-
живать космическую станцию и проводить на ней 
уникальные эксперименты…

Стремление в небо делает 
нас людьми
«Земля — это колыбель разума, но нельзя 

вечно жить в колыбели», — говорил о необходи-
мости пилотируемого освоения космоса великий 
Константин Циолковский. «Мы, конечно, можем, 
вместо того чтобы эволюционировать, развер-
нуться в другую сторону и снова начать жить в 
пещерах, — сказал мне как-то президент РКК 
«Энергия» Владимир Солнцев, развивая мысль 
Циолковского. — Но мы ведь не делаем этого: 
человек неспроста погружается на большие глу-
бины, поднимается на вершины гор, стремится 
летать, покорять космос… Мы так устроены, что 
постоянно должны стремиться к познанию мира. 
Это диктует нам здравый смысл, это делает нас 
людьми, которым нужно нечто большее, чем про-
стое удовлетворение бытовых потребностей и 
комфорта». Кстати, именно РКК «Энергия» рас-
крыла недавно секрет о том, что также вовлечена 
в работу с NASA по созданию окололунной ор-
битальной платформы в конце 2022 года, только 
почему-то в своем пресс-релизе американское 
космическое агентство это не указывает, упомя-
нув только Японию. Нет об этом информации и в 
нашей ФКП. Вообще, в ней очень мало конкретики, 
обозначены только основные вехи.

По словам генерального конструктора по пи-
лотируемым космическим системам и комплексам 
Евгения Микрина, первый запуск к МКС нашего 
нового корабля «Федерация» должен состояться 
в 2021 году (к тому времени, по планам NASA, 
они уже облетят Луну). На 2023 год Роскосмос 
запланировал два пуска «Федерации»: первый 
— беспилотный, с автоматической стыковкой с 
МКС; второй — пилотируемый (в США в это время 
должен появиться первый модуль лунной станции). 
Первый облет Луны россиянами запланирован на 
2025 год (когда у NASA будет уже вовсю функцио-
нировать своя лунная станция)…

Интересно сопоставить планы на 2030 год. 
Тогда, согласно проектам стратегов из Роскос-
моса, первый россиянин ступит на лунный грунт, 
а согласно планам NASA, они уже будут готовы 
к пилотируемому облету Красной планеты. По-
чувствуйте разницу: от Земли до Луны — 400 тыс. 
км, от Земли до Марса — 55 млн км.

Но вернемся на свою орбиту. Пока непо-
нятно: куда будет стартовать после 2024 года 
наша «Федерация»? Ведь контракт на совместную 
эксплуатацию МКС с американцами у нас к тому 
времени истечет, и никто пока не говорит ясно 
и понятно, создадим ли мы взамен свою нацио-
нальную РКС (российскую космическую станцию) 
или объединимся для ее постройки с кем-нибудь, 
к примеру, со странами БРИКС?

Ведь ценность фундаментальных космиче-
ских исследований на орбитальной станции никто 

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Старт «Союза».

Лунный проект НАСА. Американцы 
более уверены в своих планах.

Космонавты Федор Юрчихин, 
Олег Котов, турист Чарльз Симони 
(посередине).

Комментарий члена Экспертного  
совета при Правительстве РФ  

Андрея ИОНИНА:
«Все люди на Земле будут рады, если 

американцы в ближайшие десять-двадцать 
лет полетят на Марс. Однако новый президент 
США, как его характеризуют политические экс-
перты у нас и даже в США, — популист, а стало 
быть, вовсе не факт, что все его слова будут 
воплощены в жизнь. Я поверю в искренность 
его намерений, если на 2020 год он выделит из 
казны не $19 млрд, которых не хватило бы на 
серьезные продвижения в лунной программе, 
а хотя бы на 30% больше.

Если мы вспомним историю 20-летней 
давности, каждый президент США начинал 
с того, что объявлял о грандиозных косми-
ческих планах: и Обама, и Буш-младший, и 
Клинтон. При этом каждый считал своих долгом 
пересмотреть программу предшественников 
и объявить космическую программу имени 
себя. Дальше всех пошел Буш, у которого были 
очень подробные планы по освоению Луны. 
Настолько детальные, что там были указаны 
не просто года запусков, а месяцы и даты! И 
где это все теперь?

Теперь что касается целей и задач. Трамп 
при всей амбициозности его заявлений не от-
вечает на главный вопрос: зачем американ-
ской нации тратить колоссальные средства 
на полет на Марс? Вот если бы он предложил 
общечеловеческий проект и пригласил всех 

поучаствовать в нем, тогда я поверил бы в его 
намерения. Потому что уверен, что ни одной 
нации никогда не осуществить это в одиночку, 
даже несмотря на то, что США и не объявляют 
сейчас об участии в проекте России, об ис-
пользовании российских двигателей и о том, 
что наши корабли возят сейчас на орбиту их 
астронавтов.

Нужна или не нужна нам пилотируемая 
космонавтика — это, на мой взгляд, корневой 
вопрос. Я считаю, что национальной идеи для 
пилотируемой космонавтики быть не может 
— это должен быть крупный международный 
проект с участием нескольких стран. И не обя-
зательно именно США уступать место ведущего 
в таком проекте. Россия сама может повести 
за собой, к примеру, наших стратегических 
партнеров: Китай, Индию, Бразилию... Человек 
должен осваивать космос ради общечелове-
ческих ценностей. Тут я полностью согласен с 
Илоном Маском (глава SpaceX), который сказал, 
что мы накопили очень много проблем на Земле, 
в которых варимся, как в кастрюле-скороварке, 
и крышку вот-вот снесет. Так вот, эту крышку, 
выход в космос, надо открыть. В 60-х годах 
было переломное время, когда человечество 
стояло перед выбором вектора развития: ак-
тивно осваивать космос или удариться в сферу 
сверхпотребления. К сожалению, мы пошли 
по второму пути, который привел нас в тупик, 
и сейчас нам надо снова делать разворот к 
космосу».
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СРОЧНО В НОМЕР

МОЯ МОСКВА

На Новой сцене Большого театра 
уже в третий раз состоялся Все-
российский конкурс молодых ис-
полнителей «Русский балет». Он 
и сегодня представляет лучших 
учеников российских балетных 
школ и проходит при поддержке 
Министерства культуры и Фонда 
социально-культурных инициатив.

Из 44 заявок жюри заочно в закрытом 
режиме по записям провело первый тур 
и отобрало для участия 29 школьников 
из 13 школ. В конкурсе приняли участие 
и ученики двух московских школ. Кроме 
училища имени Леонида Лавровского 
здесь было представлено и Московское 
хореографическое училище при Акаде-
мическом театре танца «Гжель», которое 
помимо всего прочего может похвастаться 
и таким выпускником, как Денис Родькин, 
в качестве премьера Большого театра 
ставший (вместе с примой Большого 
Анной Никулиной) ведущим уже второй 
церемонии конкурса.

Особые претензии надо высказать к 
форме многих участников. Жюри, кажется, 
не обратило на это обстоятельство доста-
точного внимания. В противном случае не 
получила бы «золото» несколько «сбитая» 

(еще в прошлом году этих проблем у де-
вушки не было), но хорошо вращающаяся 
и, в общем, очень техничная студентка 
бакалавриата Вагановской академии 
Элеонора Севенард (на сайте Большо-
го театра почему-то поименованная как 
Севенардзе). У девушки, которая, как го-
ворят, является праправнучкой балерины 
Матильды Кшесинской, к тому же есть 
некоторые проблемы со стопой, с при-
родной мягкостью; отсутствуют у нее и 
такие востребованные сегодня в балете 
удлиненные линии (что, видимо, было 
передано по наследству, поскольку не 
было их и у прапрабабушки). Так что на 
данный момент девушка могла бы удо-
влетвориться «серебром», которое она, 
кстати, вполне заслужила.

С несколько большим основанием 
могла бы претендовать на первое место 
серебряная лауреатка конкурса итальян-
ка Камилла Мацци, представлявшая мо-
сковскую академию, поскольку находит-
ся она в гораздо лучшей форме, чем ее 
получившая «золото» конкурентка. Но в 
упрек этой участнице можно поставить 
излишнюю манерность. А вот «бронза» 
представительницы пермского училища 
Анны Григорьевой вообще под вопросом. 

Тут проблемы не только с формой, но и с 
чистотой исполнения. Гораздо выигрыш-
ней на ее фоне смотрелась длинноногая и 
длиннорукая, а кроме того, выразительная 
с актерской точки зрения второкурсница 
училища «Гжель» Ирина Захарова, которая 
в число номинантов тем не менее не по-
пала (как не попала туда и другая пред-
ставительница этого училища Анастасия 
Шеломенцева, качественно исполнившая 
вариацию Медоры из балета «Корсар»).

Членам жюри в этом году не особо 
и позавидуешь, ведь по мальчикам при-
нимать им пришлось по настоящему со-
ломоново решение: выбрать обладателя 
Гран-при на этом конкурсе было реально 
трудно — его были достойны абсолютно 
все юноши, ставшие лауреатами. 

Особенно обидно за выпускника 
московской академии (а теперь и арти-
ста Большого театра) русско-японского 
танцовщика Марко Чино (или Маруку, как 
указано в программке; парень получил 
недавно японское гражданство), удосто-
енного решением жюри всего лишь тре-
тьего места. Неоднократный победитель 
множества конкурсов, он хотя и танцевал 
на конкурсе с больной ногой (что, разуме-
ется, сказалось на качестве исполнения), 
но все же и на «Русском балете» попал в 
десятку, прекрасно исполнив с Камиллой 
Мацци па-де-де Мариуса Петипа из балета 
Чайковского «Спящая красавица».

Чуть лучше остальных призеров, 
практически безупречно, не допустив ни 
единой ошибки (хотя выступать прихо-
дилось в экстремальных условиях, после 

падения партнерши во время исполнения 
па-де-де из балета «Дон Кихот»), показался 
на конкурсе Арсентий Лазарев из Ново-
сибирска, получивший тем не менее «се-
ребро», но ставший настоящим открытием 
этого конкурса. Однако и выступление 
Дениса Захарова, представлявшего мо-
сковскую академию и получившего в ре-
зультате Гран-при, также можно признать 
стилистически точным и безошибочным. 
Второкурсник МГАХа обладает удлинен-
ными линиями, красивыми стопами, а по 
манере исполнения чем-то напоминает 
молодого Николая Цискаридзе.

Прекрасно выступил на конкурсе и 
обладатель благородного облика, роскош-
ный по фактуре Егор Геращенко (золо-
тая медаль). Воспитанник московской 
школы, получивший отличную выучку у 
своего сегодняшнего педагога Николая 
Цискаридзе уже в Вагановской академии 
в Санкт-Петербурге. Помимо романтичной 
внешности принца Зигфрида (что удачно 
подчеркивали расшитый серебром колет 
и прическа) он продемонстрировал краси-
вые стопы, хорошие вращения и прыжки 
с приземлением в безупречную пятую 
позицию… а самое главное — эффект сце-
нического присутствия, очаровав своей 
манерой московского (собственно, род-
ного ему) зрителя. Геращенко смотрелся 
записным премьером и показал наиболее 
уверенное и взрослое из всех участников 
выступление в дуэте, прекрасно станцевав 
с Элеонорой Севенард черное па-де-де из 
«Лебединого озера».

Павел ЯЩЕНКОВ.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

За три дня до празднования Дня 
Победы московским школьни-
кам предложат больше узнать 
об истории Великой Отечествен-
ной войны. Всех желающих ждут 
на специальном интерактивном 
уроке в музее, а будущие воен-
ные — ученики кадетских клас-
сов столичных школ — готовятся 
пройти по брусчатке Поклонной 
горы настоящим победным стро-
ем и напомнить свой девиз «Не 
прервется связь поколений!».

Военный парад — картина не только 
важная, патриотическая и значимая, но 
и просто красивая: с этим соглашаются 
все, кому удавалось вблизи посмотреть 
на вышагивающих по брусчатке людей в 
форме. Однако если увидеть марш про-
фессиональных военных на Красной пло-
щади доводится не всем, то суворовцы 
и кадеты — юные преемники в черной 
форме — ничем не уступают взрослым 
офицерам и солдатам, а полюбоваться 
на военный марш в их исполнении го-
раздо легче.

Согласно существующей тради-
ции, на Поклонной горе 6 мая состоится 

парад, в котором примут участие более 
2,5 тысячи учащихся кадетских классов 
московских школ. Начнется он ровно в 
полдень, а завершится мероприятие за-
пуском голубей и возложением цветов к 
Огню памяти и славы. Приглашены гости 
— кадеты, ветераны, герои Отечества, 
представители Русской православной 
церкви, органов законодательной и ис-
полнительной власти, силовых ведомств 
и общественных организаций, педагоги, 
школьники, их родители, бабушки и де-
душки. Всего планируется участие около 
20 тысяч человек. 

Парад кадетского движения, как и 
все другие выступления мальчишек и 
девчонок в форме, пройдет под девизом 
«Не прервется связь поколений!». Для них 
эти слова — не пустой звук: среди уча-
щихся кадетских классов есть младшие 
представители династий военных, насчи-
тывающих уже 150–200 лет и пять-шесть 
поколений защитников Родины. Сейчас 
их задача — доказать, что патриотизм и 
идеалы не теряют своей актуальности и 
в мирное время.

Это будет уже третий парад кадет-
ского движения на территории мемори-
ального комплекса «Поклонная гора». В 

2015 году первый парад был посвящен 
разнообразию форм кадетского образо-
вания, а в 2016 году — теме единства ка-
детского движения Москвы. В этом году 
парад призван раскрыть тему открыто-
сти и доступности этого движения для 
всех желающих. Перед тем как тысячи 
кадетов ступят на брусчатку Поклонной 
горы, для их «гражданских» ровесни-
ков — московских старшеклассников 
— в Центральном музее Отечественной 
войны проведут интерактивный урок 
истории, посвященный 1941–1945 гг. 
Благодаря этому можно будет сказать, 
что связь поколений не прервется не 
только для военных, но и для обычных 
москвичей.

Напомним, что в настоящее время 
кадетские классы открыты в 124 органи-
зациях (школах и кадетских корпусах), 
подведомственных столичному депар-
таменту образования. В них обучается 
более 12 тысяч ребят. Почти все они 
достигают уровня сдачи норм ГТО: 80 
процентов кадетов должны получить се-
ребряный и золотой значки отличия.

Майский парад на Поклонной горе — 
не единственное мероприятие, в котором 
принимают участие кадеты: также они 
задействованы в традиционном параде 7 
ноября на Красной площади, городском 
форуме кадетского образования «Честь 
имею служить Отчизне» в феврале, в 
межпредметных олимпиадах и во многих 
мероприятиях, приуроченных ко дням 
воинской славы России.

Дарья ТЮКОВА.

Парад будущих военных пройдет 6 мая в парке 
Победы

КАДЕТЫ НАПОМНЯТ О СВЯЗИ ПОКОЛЕНИЙ КШЕСИНСКАЯ ВЗЯЛАСЬ ЗА БАЛЕТ
В Большом театре объявили результаты 
танцевального конкурса 

ОТРАВИВ СОБАК, ДАЧНЫЙ 
ТИРАН ВЗЯЛСЯ ЗА СОСЕДЕЙ 

Многолетняя взаимная неприязнь соседей 
закончилась 1 мая стрельбой в СНТ «Радуга», 
что в поселке Первомайское на территории 
Новой Москвы. В результате был серьезно 
ранен 55-летний пенсионер — в лечебное 
учреждение его госпитализировали при по-
мощи медицинского вертолета. 

Как стало известно «МК», жильцы СНТ давно 
жалуются на соседа с 77-го участка — 55-лет-
него жителя Москвы. По их мнению, мужчина 
ведет себя неадекватно. Так, год назад его 
заподозрили в отравлении животных: кто-
то подбросил соседским собакам фарш с 
туберкулезными таблетками, в итоге три пса 
сдохли, одному удалось выжить. Садоводы 
тогда написали коллективное заявление в 
полицию, но доказать ничего не смогли.

Как говорят люди, мужчина никому не дает 
спокойно жить: то перерубает электрические 
провода, то выкрикивает оскорбительные 
слова. А 1 мая он взялся за оружие.

В результате пострадал 55-летний пенсио-
нер Андрей Элькин (в молодости он трудился 
в сфере поставок нефтегазового оборудова-
ния). В районе 15.00 Элькин шел по дорожке 
в СНТ, а скандальный гражданин стоял и раз-
говаривал с соседкой с 73-го участка. Увидев 
Элькина, он ни с того ни с сего окликнул его 
и выстрелил четыре раза. 

На шум прибежала жена раненого. По сло-
вам женщины, в груди супруга зияли дырки, из 
которых хлестала кровь, видны были метал-
лические пульки. В тяжелом состоянии паци-
ента переправили в московскую больницу.

Сразу после расстрела злодей запрыгнул в 
свой «Ниссан Кашкай» и уехал. Его остановили 
сотрудники ДПС на Можайском шоссе.

СТАНЦИИ МЕТРО НОЧЬЮ 
БУДУТ ЭКОНОМИТЬ СВЕТ
По-новому будут выглядеть 14 входов в 

столичное метро уже к концу весны. Как рас-
сказали «МК» в Департаменте капитального 
строительства Москвы, проектом по бла-
гоустройству предусмотрено два режима 
освещения — вечерний и ночной (более эко-
номичный и менее интенсивный). 

— В этом году планируется обновление 
внешнего вида 43 наземных вестибюлей стан-
ций Московского метрополитена, — пояснили 
в ведомстве. — Почти все здания являются па-
мятниками архитектуры. На всех станциях, за 
исключением станции «Таганская»-кольцевая, 
освещение фасадов отсутствовало. Свето-
вое оборудование будет использовано на 
основе светодиодов, поэтому осветительная 
установка на фасадах «Таганской» подлежит 
демонтированию.

Первыми в списке на обновление стоят 
станции «Баррикадная», «Александровский 
сад», «Автозаводская», «Спортивная», «Риж-
ская», «Кузнецкий Мост», «Алексеевская», 
«Арбатская» Арбатско-Покровской линии, «Та-
ганская» Кольцевой линии, «Сокол» (два вхо-
да), «Павелецкая» Кольцевой линии, «Курская» 
Кольцевой и Арбатско-Покровской линий. Для 
подсветки фасадов павильонов, являющихся 
памятниками архитектуры, будут использова-
ны светодиоды нейтрально-белого и теплого 
света; для подчеркивания архитектурного де-
кора выбраны холодные, а для полуоткрытых 
пространств — теплые. На фасадах станций 
«Кузнецкий Мост» и «Баррикадная» на фоне 
нейтрально-белого освещения используют 
цветной свет для придания необходимых 
акцентов. 

ВОСПОМИНАНИЯ  
ОБ УБИЙСТВЕ ДОВЕЛИ 
ЛЮБОВНИЦУ ЖЕРТВЫ  

ДО ИНСУЛЬТА 
Прямо на следственном эксперименте 

парализовало жительницу Сергиева Поса-
да Московской области, подозреваемую в 
убийстве своего любовника. 

Как стало известно «МК», Татьяна Каурова 
(имя и фамилия изменены) несколько лет 
встречалась с женатым мужчиной. У женщины 
не совсем удачно сложилась личная жизнь, и 
от первого брака у нее растет 15-летний сын. 
Татьяна как могла добивалась от любовника 
развода с женой, однако тот и слышать не 
хотел о расставании. Мужчина и женщина 
продолжали периодически встречаться ин-
когнито на съемных квартирах.

На одной из таких встреч Татьяна опять 
завела «старую песню о главном»: возлю-
бленный должен быть только с ней. Но муж-
чина опять ушел от прямого ответа на вопрос. 
Обманутая ожиданиями любовница схватила 
в руки лежащий на столе пистолет (скорее 
всего, оружие принадлежало мужчине, но 
почему он взял «ствол» на свидание, до сих 
пор не ясно) и выстрелила любовнику в спину. 
Мужчина скончался на месте. Немного отойдя 
от шока, убийца решила замести следы пре-
ступления. Для этого она позвала на помощь 
сына, который в это время гулял во дворе 
напротив дома. Вдвоем они погрузили тело 
убитого в багажник маминой иномарки и вы-
бросили его на окраине деревни Малышево 
Раменского района. После этого они подожг-
ли тело средством для разведения костра.

После задержания Татьяна призналась в 
злодеянии, но во время демонстрации своих 
действий на месте событий потеряла со-
знание, и ее доставили в больницу. Врачи 
поставили диагноз «инсульт».

Как рассказала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по данному факту 
возбуждено уголовное дело по статье «Убий-
ство».

У нас же в свете последних событий, связанных с 30-процентным со-
кращением финансирования космических программ (почти 20-крат-
ное отставание от США!), с депрессией, царящей в Центре подготовки 
космонавтов им. Гагарина («МК» в номере от 24 апреля писал о том, что 

его покинули около десятка самых опытных космонавтов), нет смысла задаваться 
вопросом: «Чем же ответит на вызов Трампа космическая супердержава Россия?» 
Всем ясно, что нам сейчас не до гонки по пилотируемым проектам в космосе. Мы 
вообще рискуем утратить свой некогда огромный потенциал в этом направлении. 
Почему так происходит и верной ли дорогой ведут нас космические лидеры?

c 1-й стр.
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КОНЦЕРТ

Проведение столь масштабного мероприя-
тия в Кремле в канун праздника уже стало до-
брой традицией. Число участников год от года 
только растет: кто бы мог подумать — в патрио-
тической акции «Спасибо за верность!» в этом 
году хотят выступить волынщики из Шотландии 
в национальных костюмах. Вообще же весь кон-
церт — это своеобразный рассказ в песнях о 
Великой Отечественной войне, и песни все будут 

одна другой любимее — ведь в них сохраняется 
народная память о грандиозных, хотя и траги-
ческих вехах нашей истории. Поучаствовать в 
памятном вечере сочли для себя честью все 
поколения звезд — от мала до велика, от Юрия 
Соломина, Михаила Ножкина и Иосифа Кобзона 
до юных талантов-победителей телевизионного 
проекта «Синяя птица»... Сейчас полным ходом 
идет подготовка: даже в гримерке в Театре им. 
Вахтангова Василий Семенович работает над 
сценарием, просматривает видеофрагменты. 
Для нас артист находит несколько минут, чтобы 
еще раз донести главную мысль — насколько 
важно о войне помнить.

— Грядет такая важная акция, и вы не 
раз, выходя на сцену, вспоминали о первых 
днях войны, которую встретили в семилетнем 
возрасте...

— После войны появилась такая замеча-
тельная часть молодежи, которых называли 
«дети войны»… Те три года, которые лично 
я перенес в оккупации (другие — по четыре 
года), — не могли пройти бесследно. Это были 
самые серьезные переживания в жизни, ко-
торые научили ненавидеть зло, жестокость... 
Война стала основой формирования нового 
понятия «Человек». До сих пор больше лю-
блю именно военные песни, военные стихи, 
прозу...

20 июня мама отправила нас, троих детей, 
на Украину к дедушке и бабушке  —станция Аба-
меликово Кодымского района Одесской области, 
между Винницей и Одессой. Мы туда приехали 
22 июня 1941-го, в пять утра вышли, и над нами 
летели самолеты — бомбить Одессу. Вот так для 
нас началась война. А кончилась в 1944-м, когда 
под Одессой наши врезали немцам в очеред-
ной раз, и они побежали в Румынию опять мимо 
нас... И это я помню, потому что ночами вязли 
машины громадные — с пушками, пулеметами, 
снарядами. И они сами поджигали эти машины, 
потому что дальше дорог не было, а партизаны 
уже наступали, — вот это осталось на всю жизнь 
в памяти.

— Как вам кажется, в чем феномен акции 
«Бессмертный полк»? Она естественная, 
идущая снизу, не официозная...

— Абсолютно, никак она не была навязана 
сверху: никто не командовал, ничего не прика-
зывали делать. Впервые лет семь-восемь назад 
в нескольких городах —в Томске, в Тюмени  — во 
время парада 9 мая прошли офицеры, оружие 
провезли, молодежь прошла, и вдруг появилась 
группа людей, которые несли портреты своих 
близких... шли человек 150. Многие даже не по-
няли сначала, что это за портреты. А когда поняли, 
все сидящие на трибунах встали. Так оно, это 
движение, и родилось. И вот год за годом такие 

акции дошли и до Австралии, и до Нью-Йорка, 
и до Лондона... Уже более 70 стран объединило 
это движение.

— К тому же «Бессмертный полк» застав-
ляет людей копаться в архивах, выстраивать 
свои родословные...

— Да, мне вот одна бабулька рассказывала: 
«Василий Семенович, сижу дома, смотрю шествие 
на 9 мая, несут портреты — и ничего не понимаю, 
думаю, что это они, ну какие еще портреты, с ума 
они, что ли, сошли? А когда рассмотрела, кто на 
портретах, все военные там, бросила все, вы-
ключила телевизор, начала фотографию искать — 
Сашка, Сашка, где ты? — А это сын ее. — Нашла 
Сашкин портрет и побежала на улицу!». Вот так и 
зарождалось это движение бесценное, потому 
что это память о великом поколении. Память о 
невиданном русском мужестве, которое было 
проявлено в те страшные годы. И то поколение 
страну отстояло: «Мы за ценой не постоим».

— Сколь долго после войны держалась 
ненависть к немцам?

— Не так уж быстро она исчезла. Во всяком 
случае, я долгие годы не мог спокойно слушать 
немецкий язык, потому что слышал его маль-
чишкой в оккупации.

— Помогает ли движение «Бессмерт-
ный полк», сплотившее миллионы людей, 
противостоять новым вызовам?

— Безусловно. Это самая живая память. Это 
добавляет мужества живущим. Посмотрите, как 
разрастается террористическая угроза, спра-
виться с ней можно, только если все сплотятся 
и раздавят ее. Странно, что не все страны по-
нимают, что за это надо браться всем сообща и 
немедленно, пока не поздно!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

...Так уж повелось — и это справедли-
во, — что Василий Семенович Лановой 
(чей блистательный дуэт с Юматовым 
в «Офицерах» стал военной киноклас-
сикой) самим временем выбран руко-
водителем всероссийского шествия 
«Бессмертный полк». Пятого мая в ка-
честве предисловия к акции памяти 
пройдет гала-концерт с участием Ла-
нового в Кремлевском дворце — «Спа-
сибо за верность, потомки!» (фраза из 
песни на слова Роберта Рождествен-
ского). 

За последнюю четверть века молочная про-
мышленность, бывшая одной из крупнейших 
продовольственных отраслей во времена СССР, 
пережила серьезное падение. К моменту пере-
хода России на рельсы рыночной экономики в 
нашей стране насчитывалось более 21 млн дой-
ных коров. Однако за считаные годы это число 
снизилось почти в три раза — большая часть 
поголовья пошла под нож, сотни тысяч, если не 
миллионы животных погибли от голода и болез-
ней. Хоть как-то положение нормализовалось к 
2012—2013 годам, когда число молочных коров 
стало держаться на относительно стабильном 
уровне. Но к тому времени отрасль уже накрыла 
волна других проблем.

Диктат Минска
Впрочем, сокращение поголовья продол-

жается до сих пор, просто оно происходит не 
такими высокими темпами, как ранее. Только за 
прошлый год в России стало меньше почти на 
160 тыс. буренок.

Это приводит к тому, что наша страна уже не 
может соревноваться в производстве молока со 
многими государствами, как это было 30–40 лет 
назад. В цифрах это выглядит весьма наглядно. 
Например, в США на одного человека приходится 
250–260 кг молока и молочных продуктов в год. 
Примерно такую же статистику можно увидеть и 
в Центральной Европе — 230–270 кг. Абсолютны-
ми рекордсменами по потреблению «молочки» 
являются Швеция, Финляндия и Нидерланды 
— до 360 кг.

В России, по данным Центра изучения 
молочного рынка (ЦИМР), производится около 
17 млн т сырого молока в год. Это примерно 117 
кг на душу населения. В среднем получается, что 
одна среднестатистическая буренка закрывает 
потребности в молоке и его производных 32 на-
ших сограждан. Можно только пожалеть бедное 
животное, работающее на износ. 

В долгосрочной перспективе такая ситуация 
ничего хорошего российскому рынку не сулит. 
Дефицит молока ощущается уже сейчас. «Для 
удовлетворения медицинской нормы потребле-
ния (340 кг на человека в год) необходимо про-
изводить 52 млн т этого продукта — в три раза 
больше, чем сейчас», — замечает директор ЦИМР 
Михаил Мищенко.

Частично недостаток молока замещают по-
ставки из зарубежных стран. В прошлом году 
Россия импортировала 6,4 млн т данной продук-
ции. Крупнейшим внешним поставщиком, как и в 
былые годы, остается Белоруссия — более 95%. 
Чуть более 4% приходится на Казахстан. Незна-
чительные доли рынка занимают Сербия, Уругвай 
и Азербайджан. По прогнозу ЦИМР, полностью 
отказаться от импортного молока наша страна 
сможет не ранее 2025 года. Но и тогда отече-
ственные аграрии смогут производить только 26 
млн тонн, что вдвое меньше медицинских норм 
потребления.

Кроме того, далеко России до самообеспе-
чения и сухим молоком. Его в стране производят 
вдвое меньше, чем потребляется, то есть рынок на 
50% состоит из импорта — тоже, к слову, в основ-
ной массе белорусского (до 90% поставок).

В связи с этим Минск оказывает огромное 
влияние на российский молочный рынок в целом. 
Доля поставок из соседней республики от общего 

объема импорта сливочного масла в нашу страну 
в 2016 году составила 82%, сыра — 87%, цельно-
молочной продукции — 99%.

Как отмечает представитель одного из 
столичных хладокомбинатов, многие участники 
рынка неоднократно заостряли на этом внима-
ние и даже выступали за установление квот на 
импорт белорусского молока. Но это предложе-
ние отклонили, так как ожидаемая польза такого 
метода неоднозначна. «Стоило Россельхознад-
зору запретить в 2016 году ряду белорусских 
предприятий импортировать свою продукцию в 
Россию из-за нарушений технических и ветери-
нарных норм, как на рынке сливочного масла и 
сухого молока возник ажиотаж, ставший одной 
из причин взрывного роста цен на масло и другие 
производные молока. По некоторым позициям к 
концу прошлого года цены выросли на 30–40%», 
— рассказывает собеседник «МК».

Снимайте сливки  
с санкций
После введения нашей страной продо-

вольственного эмбарго в отношении тех стран, 
которые объявили нам торговую войну, отече-
ственные производители получили шанс за-
местить долю выпавших из товарной цепочки 
европейских сыров, масла и йогуртов. Одна-
ко импортозамещение в молочной отрасли 
провалилось. На полках по-прежнему можно 
увидеть изобилие продукции, сделанной из 
зарубежного сырья, причем, как показывают 
многочисленные проверки и инспекции, за-
частую сомнительного качества.

Сенатор Ирина Грехт в феврале этого года 
заявила, что российская молочная отрасль не 
справляется с задачами импортозамещения. 
«Производство молока осталось провальным 
направлением. К примеру, нет речи об увеличе-
нии молочного стада, и каких-то кардинальных 
шагов не предвидится. Быстрый рост сель-
ского хозяйства породил большое количество 

фальсифицированных продуктов», — отметила 
член Совета Федерации.

Отечественные молочники также жалуются 
на наводнение полок российских магазинов 
дешевым контрафактом, который лишает про-
изводителей возможности для честной конку-
ренции. По подсчетам Россельхознадзора, доля 
поддельных продуктов на рынке составляет 
7–8%, однако независимые эксперты уверены, 
что она достигает 30%.

Главной причиной такого положения дел 
аналитики называют длительный спад доходов 
населения и, как следствие, рост потребитель-
ского спроса на продукцию с заменителями 
молочного жира — растительными маслами. 
Практически все отечественные производители 
отмечают резкое снижение продаж более до-
рогих молочных продуктов и увеличение спроса 
на низкобюджетные молокосодержащие ана-
логи. Другими словами, широкомасштабный 
фальсификат частично объясняется, с одной 
стороны, целенаправленной государственной 
политикой замещения импорта, с чем не смогли 
справиться отечественные аграрные хозяйства, 
с другой — обесцениванием национальной 
валюты и падением покупательной способ-
ности населения. Для снижения себестоимо-
сти и сокращения времени, которое занимает 
производственный процесс, производители 
применяют суррогатные, часто запрещенные 
и вредные для здоровья ингредиенты и не со-
блюдают технологических нормативов.

В связи с этим Минсельхоз даже пред-
ложил отказаться от ускоренного импорто-
замещения по ряду продовольственных про-
дуктов, в том числе по молоку, и исключить 
его из целей государственной программы раз-
вития аграрно-промышленного комплекса на 
2013–2020 годы.

Цены расти не устанут
Несмотря на значительный рост контрафакт-

ной продукции на нашем рынке, использование 
перерабатывающими комбинатами некачествен-
ных ингредиентов и другие ухищрения, цены на 
товары молочной группы продолжают расти. При-
чем опережающими по отношению к другим про-
дуктам питания темпами.

В частности, за прошлый год стоимость сте-
рилизованного молока стала выше почти на 8,5%, 
пастеризованного — на 7,5%. На 8% дороже стали 
продаваться творог и сметана, почти на 9% — 
сыры. Самый значительный рост в этой категории 
товаров показало сливочное масло, стоимость 
которого увеличилась более чем на 17%.

В 2017 году эта тенденция сохранилась. 
Только за январь–февраль цены на питьевое па-
стеризованное молоко выросли на 1,1%, на стери-
лизованное — на 1,5%, на сливочное масло — на 
2,5%, на сыры — на 1,7%. Для сравнения, за тот 
же период цены на хлеб выросли всего на 0,5%, 
на колбасу — на 0,4–0,6%. Подсолнечное масло 
и вовсе подешевело на 0,8%.

В какой-то мере это объясняется внешними 
факторами, от которых страдает большинство 
сельскохозяйственных государств. Цены на миро-
вом молочном рынке продолжают расти на фоне 
общего снижения производства молока в ключевых 
регионах-экспортерах. При этом цена на сырое 
молоко в России в сравнении с ценами в США, 
Новой Зеландии и странах Европы в пересчете на 
рубли остается самой высокой: она на 20,4% выше, 
чем на американский аналоговый сорт III класса, на 
25,4% — чем на новозеландский стандарт Fonterra 
и на 25,7% — чем на европейские марки.

Между тем сами производители уверены, 
что цены на молоко в нашей стране еще чересчур 
низкие, поэтому не исключено, что сырое молоко 
продолжит дорожать. Оказывается, для наших 
аграрных хозяйств этот вид продукции является 
нерентабельным товаром. Они предлагают либо 

поднять цены, либо ждать поддержки со стороны 
государства.

Как утверждают представители отрасли, в 
российских реалиях производители вынуждены 
продавать молоко переработчикам по цене го-
раздо ниже той, по которой в итоге отпускается 
конечный продукт. По данным Счетной палаты, 
цепочка «производитель — переработчик — ма-
газин» прибавляет к стоимости литра молока до 
100–150% от изначальной цены товара. В реаль-
ных цифрах это выглядит так: при закупочной 
стоимости литра молока примерно 25 рублей 
розничные цены обработанного и готового к упо-
треблению продукта могут составлять 60 рублей 
и выше. Это связано с тем, что производители не 
имеют возможности создавать собственные мощ-
ности по переработке, так как ориентированы в 
основном только на изготовление сырого молока. 
В силу обстоятельств переработчики, главным 
образом крупные холдинги, находятся в гораздо 
более выгодном положении и способны диктовать 
свои условия производителям.

Нельзя сказать, что власти не обращают 
внимания на молочную отрасль. В прошлом году 
объем поддержки этого сегмента по отдельным 
мероприятиям госпрограммы значительно вырос. 
На возмещение части прямых понесенных затрат 
на создание и модернизацию объектов животно-
водческих комплексов молочного направления, а 
также на приобретение техники и оборудования 
было выделено 6 млрд рублей, что более чем в 10 
раз больше субсидий, утвержденных на данный 
вид господдержки в 2015 году, когда аграриями 
было освоено примерно 400 млн рублей.

Однако, как полагают эксперты, этого явно 
недостаточно. Для сравнения, в ЕС, молочная 
отрасль которого развита гораздо лучше, чем 
в России, в прошлом году на поддержку этого 
сектора было выделено более 500 млн евро, то 
есть 30 млрд рублей.

Проблема в том, что, по словам профильного 
эксперта Института конъюнктуры аграрного рынка 
Вадима Семикина, молочное животноводство — 
отрасль с долгим периодом окупаемости. «Главное, 
что нужно для ее развития, — это доступность 
дешевых кредитов. Однако в России предприятиям 
приходится брать длинные кредиты под огромные 
проценты — они доходят до 30% годовых. Про-
грамма льготного кредитования под 5%, которая 
разработана правительством и должна заработать 
в этом году, непрозрачна. Субсидий мало, и они 
жестко ограничены. Производитель вынужден 
сначала взять кредит под 12–15% и лишь потом 
подать государству заявление на возмещение 
затрат. Получит ли он его? Гарантий нет. Отрасли 
необходим ясный работающий механизм господ-
держки, условия которого не будут меняться по 
нескольку раз в год, как это происходит сейчас», 
— полагает Вадим Семикин.

Интервенция на грани 
риска
Еще одним инструментом поддержки отече-

ственной отрасли обещают стать так называемые 
молочные интервенции. Они подразумевают за-
купку государством на свободном рынке сухого 
цельного и сухого обезжиренного молока, а также 
сливочного масла. Это, по мнению чиновников, 
может решить проблему сезонности производ-
ства в данном секторе. В летний период, в так 
называемый сезон «большого молока», произво-
дится больше сырого продукта, чем зимой, и цены 
падают, поскольку предложение превышает спрос. 
Зимой, когда наблюдается обратная ситуация, 
цены растут. Из-за колебаний производства за-
купочные цены на сырое молоко летом в среднем 
снижаются на 20–25%, зимой же, напротив, резко 
идут вверх.

Интервенции, если все пойдет по плану чи-
новников, позволят сократить объемы российского 
рынка в период «большого молока» примерно 
на 200 тыс. т, что снизит падение цен в это вре-
мя. Зимой, когда дефицит будет покрываться из 
накопленных фондов, интервенции позволят не 
допустить ценовых скачков вверх.

Благодаря интервенциям производители, 
как полагают разработчики этой новации, смогут 
получить дополнительно около 3 млрд рублей. То 
есть на каждый рубль, вложенный государством в 
интервенции, производители сами дополнительно 
заработают 3 рубля.

Но существует опасность того, что для про-
ведения интервенций необходимые средства 
будут переброшены с других проектов молочной 
отрасли. Велика вероятность, что произойдет 
перераспределение субсидий в виде дополни-
тельных бонусов животноводам, которые будут 
поставлять молоко на перерабатывающие пред-
приятия, которые в итоге опять же останутся в 
самом большом плюсе.

Кроме того, в мировой практике существует 
не так много примеров опыта возвращения на 
внутренний рынок молочной продукции из интер-
венционного фонда для последующей реализации, 
поэтому организация таких операций потребует 
немалых финансовых затрат.

В связи с этим, по мнению старшего анали-
тика «Альпари» Анны Бодровой, молочные ин-
тервенции могут сработать только при условии, 
если государство даст определенные гарантии 
частному капиталу и банкам, что станет сигналом 
к большей устойчивости сектора и росту его ин-
вестиционной привлекательности. В ином случае 
чиновникам придется искать альтернативные, 
но наверняка не менее дорогостоящие способы 
спасти отечественный молочный рынок, а рядовым 
потребителям — соглашаться покупать импортный 
продукт или довольствоваться фальсификатами 
и суррогатами.

Николай МАКЕЕВ,
Елена ПЫЛАЕВА.

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ
УПЕРЛИСЬ В КИСЕЛЬНЫЕ БЕРЕГА

Только за прошлый год 
в России стало меньше 
почти на 160 тысяч 
буренок.

Наша страна уже не первый год живет 
в условиях молочного дефицита. С 

момента распада СССР производство 
этого продукта снизилось на 25 млн т 
в год и соответствует сейчас уровню 

1957-го. Дефицит сырья взвинчивает 
цены — именно «молочка» в прошлом 

году подорожала больше всего, опере-
див инфляцию. Более того, данный 

сегмент российского рынка наполнен 
всевозможными фальсификатами и 

контрафактами, зачастую вредными 
для здоровья. Государство ищет выход 
из положения — увеличивает субсидии 
аграриям, обещает помочь с дешевы-

ми кредитами, планирует проводить 
молочные интервенции. Однако на се-

годняшний день существует серьезный 
риск того, что традиционный и люби-

мый продукт окончательно превратится 
в дорогое удовольствие.

Почему в России дойные 
коровы идут на фарш,  
а цены на творог и масло 
опережают инфляцию

Рост цен на товары молочной группы 
почти вдвое опережает инфляцию.

О Василии Романовиче мне рассказали в 
Московском доме ветеранов войн и вооруженных 
сил. Мол, есть такой, прошел всю войну, был на 
передовой, дошел до самой Германии. Недавно 
справил 95-летний юбилей, живет один, под при-
смотром сиделки. По пути от метро к Олонецкому 
проезду я, конечно, успела вообразить грустного 
больного дедушку, который, скорее всего (ну 
сиделка же!), прикован к кровати и дрожащим 
от обиды голосом жалуется на неблагодарную 
родину и забывчивых родственников.

Но в уютной однокомнатной квартире не не-
мощный дед под неусыпным присмотром сиделки, 
а обаятельный мужчина в возрасте, с прямой осан-
кой и крепким рукопожатием. И его помощница, 
тактичная и улыбчивая Надежда Павловна. 

«Дяденька, спаси!»
За время нашего разговора он будто зано-

во прошел свою войну, вспомнив большинство 
географических названий, фамилий и таких под-
робностей, от которых в жилах холодеет кровь. 
Но о событиях далекого прошлого и настоящего 
рассуждает одинаково — совершенно спокойно, 
без надрыва и лишнего волнения. С мудростью 
человека, который ничего не боится, поскольку 
уже заглядывал за ворота ада. 

Война для сельского мальчишки началась 
внезапно. Он едва успел отучиться на связиста 
в железнодорожном училище города Лубны. В 
1940 году его призвали в армию, а оттуда сразу 
бросили в пекло настоящих сражений.

— Мы ехали в поезде в Харьков. Я совсем 
зеленый еще был, необстрелянный. Вдруг раз-
дается гул. Мы смотрим — самолеты. С виду так 
совершенно обычные показались. Может, почто-
вые или грузы какие везут. А потом как началось! Я 
с поезда упал в какой-то огород и ползу на брюхе, 
в тыквы носом уткнулся и ломанул прямо по ним, 
сам не зная куда. Поезд весь раскурочило, кругом 
взрывы, вообще непонятно, что происходит. И тут 
мальчишка маленький совсем подкатывается 
прямо под меня:

— Дяденька, миленький, спаси меня, 
пожалуйста!

И вцепился в меня. А я какой дяденька в 19 
лет? Сам не пойму, что делать, куда двигаться 
— местности-то не знаю. Ползли- ползли с ним 
вместе, а впереди овраг какой-то оказался. Ука-
тились туда и целую ночь просидели, пока все 
не закончилось.

«Мы боялись за родных»
Василий Романович служил в 40-й дивизии 

2-го Украинского фронта и 2-го Белорусского 
фронта в 14-м и 6-м батальоне связи. Главной 
задачей было обеспечить командование связью 
с передовой. Ради этого приходилось постоянно 
рисковать.

— Да у нас и выхода другого не было, — де-
лится ветеран. — Один паренек, мой сослуживец, 
отказывался выходить на задание. Посмотрите, 
говорит, там света белого не видно, пули градом. 
Расстреляли тут же, на наших глазах. Больше не 
возникало вопросов: хочу — не хочу, задание 
есть задание.

По словам Литовки, мысли покинуть поле 
боя у солдат возникали редко. Дело даже не в 
каком-то особенном фанатичном патриотизме, 
а в сочетании злости и страха, характерном, на-
верное, только для войны.

— Вперед нас гнали страх и злость. Мы боя-
лись за своих родных и ненавидели врага. Мы 
видели опустошенные села, кучи мертвых тел 
вдоль дорог. Хотелось защитить свое село, своих 
родителей. У меня ведь мать чуть не убили. Фрицы 
ворвались к ним в дом, выловили курицу. Давай, 
говорят, яйца. Если курица есть, и яйца должны 
быть. А у нее не было ничего, и она не понимала, 
чего они от нее хотят. Слава богу, сосед нашелся, 
который перевел и смог объяснить, что голод, 
ничего нет, даже куры не несутся. Его, к счастью, 
послушали, не стали убивать.

По словам ветерана, выживать в военное 
время помогало именно это: желание очистить 
свою землю от зла, обеспечить мир для родных. 
О себе же думать было некогда.

— Было время, когда совсем уж на свою 
судьбу рукой махал: пусть будет, что будет. А 

потом, думаю, ну как же: я ведь особо не успел 
еще ничего в жизни. Хочется с девушкой позна-
комиться, семью завести, детей. И опять пуля 
мимо проносилась. Ну и, конечно, вера спасла. 
Мать за меня молилась постоянно. Да и я сам при 
каждом удобном случае. Неправда, что в то время 
кого-то за это наказывали. На войне все можно, 
там многие к Богу обращались.

«С одним рюкзаком  
за плечами»
Наверное, только вмешательством высших 

сил и можно объяснить тот факт, что Василий 
остался жив. По его словам, бытовые условия у 
простых солдат были кошмарные. Практически 
всю войну он прошел с одним рюкзаком за плеча-
ми. Очень часто еды не было совсем. Считалось 
везением разыскать свинью или корову, разрезать 
и распихать куски мяса по рюкзакам.

— Идем, кровь скотины течет прямо по спине. 
А что делать? Проголодался, отрезал кусок, да так 
и съел, без соли, без всего. А свои редко помогали. 
Если в какой дом постучишь, мимо которого путь 
пролегал, ругались еще, мол, вы нас бросаете, 
уходите, а мы вам еду? Как же бросаем, если 
мы на фронт, воевать идем. Мы так и свои семьи 
побросали, получается.

С одеждой тоже было тяжело. Лютые сорока-
градусные морозы однажды застали отряд Литовки 
в брянских лесах. Вариантов у солдат было мало. 
Бегали практически без остановки, чтобы не за-
мерзнуть. Выкапывали под деревьями укрытия 
от ветра. А на ночь клали кучей еловые лапы и 
укладывались на них сверху сами, один на другого. 
Потом те, кто снизу, менялись местами с верхними, 
пуская их на свое место погреться. Костер зажигать 
было нельзя — враги заметят. От этого еще одна 
проблема — невозможность помыться. Одежду 
просто стряхивали, избавляясь от большей части 
ее «обитателей», и шли дальше.

Литовка участвовал в освобождении Вороне-
жа, Минска, Брянска, Белгорода, Черкасс, Львова, 
Польши, Венгрии, Москвы и Подмосковья и дошел 
до самой Германии! Был награжден медалью 
«За оборону Москвы», орденом Отечественной 
войны II степени, орденом Красной Звезды и 
медалью «За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.».

«Ни о чем не жалею»
После войны его войсковую часть отправили 

в столицу на строительство военных объектов. 
Он проработал 42 года в Министерстве обороны 
начальником участка по электромонтажным рабо-
там — командовал работниками при сооружении 
высоковольтных трансформаторных станций для 
подземных построек и войсковых частей. Уча-
ствовал в прокладке многоканального кабеля 
от Кремля до Белорусского вокзала. После 6 лет 
трудился инженером-электриком в Центральном 
доме авиации и космонавтики ДОСААФ России. 
Имеет огромное количество наград и почетных 
грамот. 

Свои воспоминания записал в тетрадь, на-
говорил на кассету. Да только слушать некому. 
Сын и внуки практически не навещают. Даже его 
95-летний юбилей организовала все та же не-
равнодушная Надежда Павловна. 

Но он не обижается на судьбу. Недоумевает 
только, отчего молодежь не интересуется.

— Даже когда в медалях выходил, на празд-
ник, в наш парк, за все время, что я тут живу, один 
раз только парень подошел. Посидели, поговорили 
так хорошо. Неинтересно нашей молодежи. Жи-
вут и живут, как будто так всегда было — сытно 
и мирно. 

Тем не менее ветеран держит спину прямо и 
не думает сдаваться. Не привык. У него еще мно-
го планов: напечатать книгу с воспоминаниями, 
хоть небольшую. Дождаться публикации в газете. 
Подружиться с соседями, выйти погулять в парк. 
Отметить 96…

— Я совершенно ни о чем не жалею, — говорит 
Василий Романович. — Много всякого было, но са-
мое важное, как оказалось, — уметь любить жизнь. 
Дорожить каждым прожитым днем. И благодарить 
Бога за то, что на твоей земле — мир.

Надежда ПОДКОЛЗИНА.

ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: «НА ВОЙНЕ МЫ ПОЗНАКОМИЛИСЬ 
С ГЛАВНЫМ — С НЕНАВИСТЬЮ К ЗЛУ»
В Кремле пройдет 
масштабная акция 
памяти Великой Победы
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Уроки выживания от ветерана Великой 
Отечественной Василия Литовки

«НАС ГНАЛИ ВПЕРЕД  СТРАХ И ЗЛОСТЬ»
Те годы, когда наш брат-журналист охотился за самыми уникальными ветерана-
ми Великой Отечественной (кто больше всех получил наград, больше всех подбил 
танков или самолетов и т.д.), безвозвратно ушли. Как и ушли многие ветераны, 
которые выжили на полях сражений. Беспощадные годы берут свое, и теперь каж-
дый оставшийся участник тех трагических и героических событий — уникальный и 
самый-самый... Василий Романович Литовка — один из них.

Василий Литовка сейчас и в годы войны.
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поучительные истории. Алексин прожил длинную 
жизнь и всегда был звездой первой величины 
на небосклоне прекрасной советской детской 
литературы».

О трудностях воспитания подрастающего 
поколения Алексин написал более двух тысяч 
публицистических статей. Он служил детям не 
только на литературном поприще... Перечень 
его общественных должностей исчисляется де-
сятками: от члена правления Союза писателей 
СССР до президента ассоциации «Мир — детям 
мира!».

Возле перевала Наур, на Главном Кавказ-
ском хребте, где была разгромлена отборная 
альпийская фашистская дивизия «Эдельвейс», 
установлен металлический обелиск. А на нем 
— слова Веры из повести Анатолия Алексина 
«Раздел имущества»: «Люди не должны жить 
минувшим горем… Но тех, кто спас их от горя, 
они обязаны помнить». Эти слова важны сейчас, 
когда наша страна готовится отмечать День 
Победы 9 мая. За свои заслуги в области лите-
ратуры и искусства Алексин удостоен высших 
орденов и медалей Советского Союза, в том 
числе ордена Ленина; трех Госпремий России, 
многих международных премий, включен в По-
четный список им. Андерсена. Особенно дорога 
была ему премия «Сострадание» за многолет-
нюю помощь онкологическим больным.

Достоевский говорил, что мир спасет кра-
сота. Алексин добавил: «Думаю, Мир призвана 
спасти и Доброта. Я, как многие служители ли-
тературы и искусства, пытался своими произ-
ведениями взрастить сердечность в душах своих 
читателей. Служить Детству и Доброте — самое 
первое наше предназначение. И если мы хотим, 
чтобы Доброта и Красота спасли Мир, мы долж-
ны уберечь для юных ВЕЧНОЕ и не допустить, 
чтобы они перепутали бессмертное с модным 
и мимолетным».

Анатолий Георгиевич считал себя счастли-
вым человеком, ибо жил он, как часто повторял, 
ради читателей.

Несколько лет назад по состоянию здоровья 
он перебрался в Люксембург к дочери Алене Зан-
дер. Два года назад писатель потерял любимую 
жену Татьяну Алексину, которая была его музой, 
редактором, соавтором. Он не оправился от этой 
потери. Ушел из жизни во сне.

О дате и месте мемориального вечера будет 
сообщено позднее. Алексин завещал, чтобы его 
похоронили в Москве. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД УТРАТА

предлагаю

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-929-501-59-28
❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка
т. 8-495-972-58-30

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп! 

Все модели.
т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов!
т. 8(499)99-44-123

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, банки. 
Выезд от 3000–5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых! т. 8-985-308-90-56
❑ отдых. Круглосуточно

т. 8-903-003-91-42
❑ расслабление

т. 8-966-141-41-35
❑ релакс 

м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

разное

27 января 2017 года в 
Гагаринский районный 
суд г. Москвы поступило 
заявление от Иньковой 
Людмилы Федоровны 
о признании недействи-
тельной утраченной ценной 
бумаги на предъявителя и 
о восстановлении прав 
по ней. Сберегательный 
сертификат ПАО «Сбер-
банка России» серии СЧ 
номер 4042957 на сумму 
сто тысяч рублей, выдан 
17 марта 2016 года, был 
утрачен. Держателю ука-
занного документа пред-
лагается в течение трех 
месяцев со дня опубли-
кования подать в суд за-
явление о своих правах на 
сертификат.

1 мая в Люксембурге в 
возрасте 92 лет скончался 
писатель Анатолий 

Алексин — культовая фигура 
для людей старшего поколения, 
книги которого они читали 
школьниками еще в СССР. Кто-
то называл его патриархом 
детской советской литературы, 
другие — искусным создателем 
иллюзии советского детства. 
Но никто и никогда не ставил 
талант Анатолия Георгиевича под 
сомнение. 

В его прозе, драме острота удивительным 
образом уживалась с нежностью. Возможно, 
это объясняется тем, что писатель сумел прой-
ти войну и не растерять детской открытости, 
жизнерадостности, свободы. Он достойно про-
шел через многие катаклизмы, переживания, 
отведал и сладкое, и горькое. 

Ему не вскружил голову успех от выхода в 
свет более 200 книг тиражом 120 млн экземпля-
ров, в том числе многотомников; от перевода 
произведений на 48 языков; от спектаклей, 
которые непрерывно ставили по его 13 пье-
сам в более чем 250 театрах России и мира; 
от 17 снятых по его повестям фильмов, где 
играли талантливые актеры — Ахеджакова, 
Куравлев, Меркурьев, Муравьева, Смехов, 
Фрейндлих... 

Анатолий Алексин написал три романа, 43 
повести, 97 рассказов и книгу воспоминаний. 
Без этих вещей немыслимо детство советского 
ребенка: «Мой брат играет на кларнете», «В 
Стране Вечных Каникул», «А тем временем где-
то…», «Поздний ребенок», «Безумная Евдокия», 
«Третий в пятом ряду»... 

ЮНЕСКО объявило трех лучших детских 
писателей мира ХХ века: Марк Твен, Алан Милн 
и Анатолий Алексин.

— Совершенно справедливое сравнение 
с Твеном и Милном, — отмечает близкий друг 
Алексина поэт Андрей Дементьев. — Твор-
чество Толи известно всемирно. Многие по-
коления на нем воспитаны. Книгу «Мой брат 
играет на кларнете» читали все. Алексин — 
выдающийся талант, огромная жизнь и не-
вероятная популярность.

— Андрей Дмитриевич, когда вы в по-
следний раз видели писателя?

— Мы очень дружили, любили друг друга, 
у меня стихи есть, посвященные ему. В Москве 
мы часто виделись, в Израиле — тоже, потому 
что я работал там пять лет на российском 
телевидении на Ближнем Востоке. Два года 
назад, когда мы с женой Аней были в Европе, 
специально взяли машину и поехали к Толе в 
Люксембург. Увиделись, но он был нездоров, 
у него полились слезы… Понимал, что ухо-
дит. Мы вспоминали прошлое… Его повести, 
двадцать одну из которых я с удовольствием 
напечатал в журнале «Юность», когда был 
главным редактором. Он был у меня членом 
редколлегии и присылал произведения мо-
лодых авторов, всегда с теплом отзывался 
о них.

— Каким он был человеком?
— Я знал его с молодости. Он был добрым, 

красивым, улыбчивым, отзывчивым. Первым 
всегда приходил на помощь. Мы писали статьи 
друг о друге, поддерживали как могли. Столько 
книг, сколько он издавал, да еще почти на всех 
языках, — редкость. При этом он был очень 
скромным и в быту, и в творчестве. Его все 
бесконечно любили: друзья, коллеги, читате-
ли… Никогда о нем не прозвучало ни одного 
плохого слова. Это говорит о многом. 

Чтобы узнать, востребован ли классик дет-
ской советской литературы сегодня, вбиваем 
его фамилию в поисковик и получаем в ответ 
на запрос с полсотни недавно изданных книг 
писателя...

— Отчетливо помню обложку «Очень 
страшной истории» Анатолия Алексина, — го-
ворит писатель Александр Снегирев, лауреат 
«Русского Букера». — Синяя, с двумя сухими 
деревьями и белым человеческим силуэтом. И 
помню ощущение от прочтения — нечто схожее 
я испытал спустя годы, когда прочел «Над про-
пастью во ржи». Кому-то это покажется стран-
ным, но чувствам не прикажешь. В этой книге 
было нечто, что не описать словами, что окутано 
юностью и всеми ее необъяснимыми, нелогич-
ными и замечательными дуновениями...

Глава Роспечати Михаил Сеславинский 
тоже вспоминает Алексина по переплету его 
бестселлера: «У меня перед глазами стоит 
обложка книги «Мой брат играет на кларнете», 
которая занимала почетное место на моей 
книжной полке в середине 1970-х. В то время 
не было профессии школьного психолога. Но у 
меня сложилось впечатление, что им был Алек-
син. Он знал о школьниках все, рассказывал об 
их первых проблемах, порой драматических. 
Отвечал на вопросы: «Как понимать людей?», 
«Как сделать правильный выбор?», «Что такое 
хорошо и что такое плохо для подростка?». 

Романтика и сентиментальность сочета-
лись в его творчестве с глубоким реализмом 
и бытовыми подробностями. Мир детства и 
юности существовал во всех его многочислен-
ных произведениях. Это забавные, грустные и 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
3 и 4, 10 мая с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у мна «Стоплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2, у 
ТЦ «ТукТук»
4 и 5 мая с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корп. 403 А,  
у мна «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у мна «Пятерочка»
6 и 7 мая с 10.00 до 16.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у мна «Перекресток»
м. «Проспект Вернадского», прт Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 А,  
у к/т «Энтузиаст»
8 мая с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2 
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9 А, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
10 и 11 мая с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское ш., д. 42, к. 1, у мна «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой Континент»

12 мая с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый прт, д. 20, напротив управы, 
на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский прт, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
13 мая с 10.00 до 16.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый прт, д. 20, напротив управы, 
на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский прт, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
15 и 16 мая с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рна «Макдоналдс»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бр, д. 12
17 и 18 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино»,  
Строгинский бр, д. 9, у мна «Авто 49»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1

ПОДПИСКА 9 МАЯ КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
МОСКВА
9 мая с 9.00 до 16.00
м. «Коломенская», выход к кинотеатру «Орбита»
ГОРОДА ПОДМОСКОВЬЯ
9 мая с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, в центральном парке культуры и отдыха
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на крыльце РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, на Советской площади
НОГИНСК, ул. 3го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ХИМКИ, перед ДК «Родина»,  
Ленинский проспект, д. 2а
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Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления  
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

НЕ ПРОПУСТИ!

Оружие
Винтовка специального назначения — под «при-
целом» HS Precision.
Хотят ли русские? — плюсы и минусы ружья с пом-
повой перезарядкой.
Власть изгиба — о тайнах якутского ножа.

Природа
Вятский разлив — гимн весенней охоте.
Непарадные размышления — по итогам конферен-
ции «Заповедное дело. Итоги столетия».
Олени для монарха — русские цари в польской 
Спале.

Трофеи
Злой дух кибоко — страсти вокруг гиппопотама. 
Гризли для бедных — как американцы охотятся на 
кабана.
Воспитание Ёжки — из опыта натаски дратхаара.
Эхо войны — из записок охотоведа.

Рыбалка
Весенняя уклейка — секреты эффективности 
ловли.
С панамой, очками и удочкой — особенности ры-
балки на Кипре.

ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Шоколадные конфеты с поджаренными оре-

хами. 2. Президент с первой леди в театре. 3. Земля, 
по которой не ступала нога пахаря. 5. «Напарник» 
бутана по бытовому газу. 6. Неузнаваемый макияж 
актера. 7. Крупный военный корабль, на котором 
находится командир эскадры. 8. Священный жук 
древних египтян. 9. Небольшой ящичек с крыш-
кой в автомобиле, расположенный сбоку от руля 
и предназначенный  для хранения мелких вещей 
10. «Пропуск» в детский сад, что требуют воспи-
тательницы от мамы переболевшего  ребенка. 12. 
Ожерелье, представляющее интерес для нумизма-
та. 17. Звездная система, к которой принадлежит 
Солнце. 19. Отставка президента не по его желанию. 
20. Пустая тара из-под коньяка. 21. Специалист, 
отвечающий за газон на футбольном поле. 25. 
Театральное «междудействие». 26. Недостаток 
рабочей силы. 27. Байдарка, которой управляет «не-
компанейский» гребец. 28. «Атакующие» придирки 
оппонентов. 29. Заключительная массовая сцена 
спектакля. 31. Небольшой напильник с мелкой на-
сечкой. 33. Перечень учеников в классном журнале. 
34. Начальник ведьм и чертей. 37. Лентяйка, которая 
много времени проводит в объятиях Морфея. 38. 
Деревенский пацан небольшого роста.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Приправа, которая «не слаще» хрена. 

4. Цитата, предваряющая произведение. 10. 
Ртутная «вертикаль» термометра. 11. Слово, 
противоположное другому слову. 13. Дерево, 
которое в народе называют «мочальник» или 
«лубняк». 14. «Компьютер» в человеческой го-
лове. 15. Ссора, омрачившая семейную жизнь 
молодоженов. 16. Переносное жилище олене-
водов. 18. Часть деревни, которую затопляет 
весной. 20. Галстук в виде небольшого банта. 
22. Народный праздник у татар и башкир в 
честь окончания весенних полевых работ. 23. 
Маринованный огурец размером с мизинец. 
24. Смотритель замка в средневековой Европе. 
27. Повторяющийся узор на греческой вазе. 
30. Устаревшее слово, которое в современной 
речи заменено синонимом. 32. Гора, на кото-
рой обитали музы и бог Солнца — Аполлон. 34. 
Охранники и двери царской опочивальни. 35. 
Драка в подворотне. 36. Телефон, умеющий 
печатать. 38. Платяной «сейф» в квартире. 39. 
Мужик с «комплекцией бегемота». 40. Мани-
кюрный «секатор» для кутикулы. 41. Утренний 
ритуал спортивной девушки. 42. Письмо с 
вызовом на дуэль в старину.

Алексина ставят в один ряд с Твеном и Милном

КЛАССИК УШЕЛ, 
А ЕГО КЛАРНЕТ БУДЕТ 
ИГРАТЬ ВЕЧНО

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором любители авторской 
песни не только услышат любимых 

исполнителей, но и полюбуются 
видами Москвы и ее окрестностей.

теплоход 
«Гнездо глухаря», 

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует

На этот концерт не нужно покупать билеты 
– вход свободный для всех. Можно приходить 
всей семьей, слушать артистов и петь самому. 
Композиции, которые звучат на фестивале «По-
беда», вписаны в нашу память уже на каком-то 
генетическом уровне.

«Священная война», «Темная ночь», «Ка-
тюша», «Синий платочек»… Эти песни помо-
гали выживать и побеждать в самые тяжелые 

времена, а сегодня они напоминают о подвиге 
людей, подаривших нам мир.

 
Благодаря участию разных исполните-

лей многие песни звучат на концерте абсо-
лютно по-новому. Вместе с «александров-
цами» в этом году споют Uma2rman, «Братья 
Грим», «Дискотека Авария», Дима Билан, 
Денис Клявер, Александр Маршал, Валерия, 
Анита Цой, Диана Гурцкая, Руслан Алехно 
и многие другие. Зрителей приглашают на 
Поклонную гору к 17.00.

НА ПОКЛОННОЙ 
ГОРЕ СПОЮТ ПЕСНИ 
ВОЕННЫХ ЛЕТ
8 мая «Авторадио» проведет традицион-
ный концерт в честь Дня Победы. Участ-
никами фестиваля «Победа» станут воз-
рожденный ансамбль песни и пляски 
Российской Армии им. Александрова и 
популярные эстрадные звезды.

МАЙ. МУЗЫКА. ПОБЕДА

«Дискотека Авария»
на сцене фестиваля «Победа».

С женой Татьяной и дочкой Аленой.

Анатолий Алексин в своем кабинете.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бродяга. 4. Всадник. 10. Блокада. 11. Вторник. 13. Ожог. 14. Перо.  
15. Аспарагус. 16. Уговор. 18. Сайгак. 20. Критика. 22. Надбавка. 23. Техникум. 24. Советчик.  
27. Ромштекс. 30. Иллюзия. 32. Огонек. 34. Шмотки. 35. Ущемление. 36. Урюк. 38. Вкус.  
39. Браслет. 40. Кульбит. 41. Кентавр. 42. Кастинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Белорус. 2. Долг. 3. Гектар. 5. Стресс. 6. Джип. 7. Коробка. 8. Царапина.  
9. Эвкалипт. 10. Борозда. 12. Кенгуру. 17. Одобрение. 19. Артистизм. 20. Кавычки. 21. Алхимия. 
25. Однолюб. 26. Километр. 27. Разметка. 28. Контакт. 29. Поручик. 31. Пирсинг. 33. Курсив.  
34. Шельма. 37. Крот. 38. Винт.



Власти, медленно, но упор-
но превращающие Россию в 
полицейское государство, 
давно и четко дали понять 
силовикам, что помимо офи-
циальных бонусов за их от-
важную и рисковую службу по 
поддержке этих самых властей 
они могут рассчитывать и на 
такую «опцию», как самостоя-
тельная «дойка» граждан. Если, 
конечно, этот процесс не будет 
выглядеть откровенным бес-
пределом. И, с удовольствием 
восприняв этот посыл, практиче-
ски каждая правоохранительная 
служба нашла себе «поле чудес». 
Не стала исключением и ГИБДД. 

Правда, сотрудники этого ведом-
ства, с советских еще времен славя-
щиеся своей тотальной коррумпиро-
ванностью при довольно низком уровне 
профессиональной подготовки, все чаще 
разводят водителей на деньги, нарушая 
законы с особым цинизмом. И вот очеред-
ные тому свидетельства.

На днях сразу два сотрудника пор-
тала «АвтоВзгляд» столкнулись с яркими 
примерами произвола придорожных по-
лицейских. В первом случае инспектор ДПС, 
дежуривший на Пятницком шоссе при его 
слиянии со МКАД, потребовал предъявить 
свидетельство о регистрации транспортного 
средства (СТС) на только что купленную ма-
шину, угрожая в противном случае отправить 
автомобиль на штрафстоянку. И это при том, 
что согласно поправкам в ПДД, вступившим в 
силу в конце 2012 года, после приобретения 
авто без номеров разрешено ездить 10 дней. 
Но даже если в срок не уложиться, ни о какой 
«автотюрьме» речи не идет: за это нарушение на 
первый раз положен штраф в 500 или 800 рублей, 
и только при рецидиве вам могут выписать 5000 
рублей или лишить прав на срок до трех месяцев. 
Инцидент, благодаря уверенности журналиста 
в своей правоте, закончился в его пользу. Но 
сам факт того, что гаишники не чураются даже 
таких дешевых попыток «развести лоха», говорит 
о многом. Впрочем, это пусть и печальная, но 
все же экзотика.

А вот второй эпизод неправомерных дей-
ствий повелителей полосатых жезлов куда более 
распространен и опасен: речь идет о все чаще 
требуемых ими доверенностях и путевых ли-
стах. И это несмотря на то, что поголовно все 
служивые в нашей стране совершенно точно 
знают, что водитель не обязан возить с собой 
доверенность на машину, даже если не является 
ее владельцем. Но какой страж порядка устоит 
от соблазна лишний раз развести водителя на 
взятку? Особенно в майские праздники, да и во-
обще в надвигающийся летний сезон отпусков, 
которые означают для многих из нас дальнюю 
поездку на машине. И, как правило, через зоны 
ответственности провинциальных полицейских, 
традиционно смотрящих на приезжих и проезжих 
отдыхающих исключительно как на источник по-
полнения личного кошелька. Хотя и в Москве, где 
сотрудники ГИБДД в массе своей более-менее 
корректны и относительно неплохо отучены от 
совсем уж наглых вымогательств взяток на ров-
ном месте, не брезгуют подобного рода заработ-
ком. Так, сотрудник нашей редакции столкнулся 
с требованием предъявить доверенность на не 
принадлежащую ему машину в самом центре 
Первопрестольной — на улице 1905 года. Сразу 
скажем, что и здесь все обошлось благодаря 
юридической грамотности коллеги.

Так как же надо вести себя в ситуации, если 
вы управляете машиной, зарегистрированной 
на супруга, или, что еще интереснее для придо-
рожного вымогателя в погонах, арендованным 
транспортом? В первом случае на мутные заходы 
стража порядка следует отвечать четкой ссыл-
кой на пункт 2.1.1 ПДД. Согласно ему, водитель 
обязан предоставить сотруднику полиции для 
проверки лишь водительское удостоверение, 
регистрационные документы на машину и ориги-
нал полиса ОСАГО. Хотя в случае приобретения 
e-ОСАГО достаточно простой распечатки до-
кумента. На этом список водительских бумаг, 
касающихся придорожного полицейского, ис-
черпывается полностью.

И, что характерно, совершенно не важно, 
кому именно принадлежит машина: физлицу, 
предприятию, общественной организации. Да 
хоть марсианам! Это не полицейского ума дело. 

Хотя очень часто они сильно радуются, если 
авто зарегистрировано на юрлицо, и начинают 
требовать от водителя другую бумагу — путе-
вой лист!

Для начала стоит поинтересоваться у слу-
живого: в каком именно правовом акте требо-
вание путевого листа прописано. Ссылки на 
любые разъяснения генералов ГИБДД не под-
ходят: широколампасники, к нашему счастью, 
своей волей у нас пока законы не принимают. 
Что же касается путевого листа, то его тре-
буется иметь водителю, лишь когда машина 
используется при коммерческих перевозках 
грузов или пассажиров, поскольку он нужен для 
ведения фискальной отчетности. В подтверж-
дение этого следует ссылаться на приказ Мин-
транса № 152 от 18 сентября 2008 года. Да, уже 
упомянутый пункт 2.1.1 ПДД дает возможность 
инспектору требовать от шофера предъявить в 
«установленных случаях» путевой лист. Однако 
что такое «установленный случай» — Правила 
дорожного движения не расшифровывают, а 
значит, им, в лучшем случае, можно считать 
исключительно те самые коммерческие пере-
возки. При этом и минтрансовский документ, и 
Устав автомобильного и городского наземного 
электрического транспорта, утвержденный 
ФЗ №259-ФЗ в 2007 году, четко говорят, что 
коммерческой перевозкой хоть грузов, хоть 
пассажиров можно считать только ту поездку, 
которая осуществляется на основании договора 
о транспортных услугах. Иначе говоря, если 
авто не принадлежит фирме, официально зани-
мающейся извозом, а сама поездка — частная, 
то гаишник никак не может подогнать ее под 
«установленный случай».

Впрочем, понимая это, полицейские лю-
бители доверенностей «включают дурака» и 
угрожают задержать вашу машину как угнанную, 
раз у вас нет доверенности или «путевого». Не 
нервничайте и вежливо поинтересуйтесь для 
начала у придорожного вымогателя: находится 
ли она в розыскной базе? А если нет, то какими 
правовыми основаниями будет оперировать 
ваш визави при оформлении постановления 
об изъятии? Ну и не забудьте демонстративно 
звонить при этом на все возможные «горячие 
линии» — прокуратуры, СК, МВД.

И, кстати сказать, помните, что даже в край-
нем случае, когда полицейский, что называется, 
упрется рогом, чувствуя свою безнаказанность, 
эвакуация транспортного средства за его экс-
плуатацию без путевого листа законом не пред-
усмотрена — только штраф в 500 рублей для 
водителя и в 100 000 для компании, на которую 
оно зарегистрировано. 

Алексей БАТУШЕНКО,
Александр РОСТАРЧУК,

портал «АвтоВзгляд».

МОШЕННИКИ НА ДОВЕРЕННОСТИ
Как разговаривать с инспектором ГИБДД, 
требующим лишние документы на машину

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

ВСЕ О НАЧАЛЕ ДАЧНОГО СЕЗОНА
В среду, 3 мая, с 13.00 до 14.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» 

состоится онлайн-конференция знатока садово-огородных дел, председателя обще-
российской организации садоводов Андрея ТУМАНОВА. 

Каждый год у любителей сада и огорода в начале дачного сезона возникает много вопро-
сов. Как и когда правильно прививать яблони? Как уберечь деревья от вредителей и обработать 
после зимы поврежденные ветви? Как выбрать подходящую почву для посадки растений? Когда 
посадить землянику, чтобы получить хороший урожай? 

Уважаемые читатели, свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте  
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

— Девочки, а кто-нибудь встречался с муж-
чиной в возрасте? Какие советы дадите?
— Ну… Пенсия у них после 10-го.

Внук, который провел лето у бабушки в 
деревне, измеряет давление лучше участ-
кового врача.

Английский выучить несложно. Спросили 
«уай» — отвечаешь «бикоз». Спросили «дрин-
кин» — отвечаешь «офкоз».

У одинокого оптимиста кровать наполовину 
полная.

О женщине можно многое сказать по ее рукам. 
Например, если они обхватывают твое горло, 
то дама, вероятно, слегка расстроена.
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СПОРТ

ГОСТИ

РЕЗУЛЬТАТЫ
АВТОВЗГЛЯД

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Как оказалось, баннер «Мы пришли за зо-
лотом», растянутый спартаковскими бо-
лельщиками на трибуне перед стартовым 
свистком в дерби на Песчаной улице, был 
вовсе не фанатской бравадой, а констата-
цией факта. «Спартак» победил, и теперь 
от долгожданного титула красно-белых 
отделяет лишь математическая формаль-
ность, согласно которой в оставшихся 4 
турах необходимо набрать 4 очка. И это 
при условии, что «Зенит» не потеряет на 
финише ни одного очка. Но были в отчет-
ном туре помимо чемпионской и другие 
интриги.
Если в «золотой» гонке «Спартак» по ито-

гам дерби, похоже, поставил жирную точку, то 
в тройке медалистов остался еще один вопрос 
без ответа: кому из пары «Зенит» — ЦСКА до-
станется путевка в Лигу чемпионов, а кому в 
Лигу Европы. Календарь финишной прямой у 
армейцев попроще — в домашнем матче с «Ар-
сеналом», как и в выездном с «Рубином», подо-
печные Виктора Ганчаренко будут бесспорными 
фаворитами и вправе рассчитывать на победы. 
Есть небольшие сомнения относительно успеха 
во встрече с «Анжи» в Москве: эта игра вполне 
может завершиться и безголевой ничьей. Как 
не может быть уверенности и в победе в Перми, 
откуда победу в нынешнем сезоне смог увезти 
лишь «Краснодар». Но в любом случае на свои 
законные 8–10 очков красно-синие на финише 
вправе рассчитывать.

У «Зенита», в отличие от ЦСКА, напротив, все 
соперники сплошь мотивированные. «Терек» вына-
шивает пусть и призрачную, но вовсе не безосно-
вательную надежду пробиться-таки в еврокубки, 
а «Краснодар», с которым команде Мирчи Луческу 
играть в заключительном туре, и вовсе не атакует, 
а защищает четвертую строчку. «Крылья Советов» 
рубятся с «Арсеналом» и «Оренбургом» за право не 
занять место в зоне прямого вылета, а прилично 
укомплектованный «Рубин», играющий без давле-
ния результата и груза ответственности, способен 
на сюрпризы.

Не менее интригующей выглядит и борьба за 
4-ю, последнюю из еврокубковых строчек в тур-
нирной таблице. Претендуют на нее по большому 
счету двое — «Краснодар» и «Ростов». Кубанцы 
опережают преследователя на 3 очка, но команде 
Игоря Шалимова все оставшиеся матчи предстоит 
провести на выезде, что, учитывая не лучшее со-
стояние команды этой весной, не сулит богатых 
очковых урожаев. А вот ростовчане вполне могут 
быть довольны календарем, который позволяет 
им рассчитывать на стопроцентный показатель в 
оставшихся турах, в каждом из которых «Ростов» 
будут несомненным фаворитом. Сохранить свое 
трехочковое преимущество «Краснодару», который 
устроит и равенство очков с конкурентом с берегов 
Дона, будет очень сложно.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Англичанин Марк Селби второй раз под-
ряд завоевал титул чемпиона мира по 
снукеру. В финале со счетом 18:15 был 
повержен шотландец Джон Хиггинс. В 
первый игровой день финала сильнее был 
Джон, лидировавший после 14 фреймов 
со счетом 10:4, но Селби сумел пере-
ломить ситуацию и сломить сопротив-
ление соперника, выиграв 3-й в карьере 
чемпионат мира. 

Словно сбросив с плеч долой лет 15, за-
играл в Шеффилде, как в лучшие годы, Джон 
Хиггинс. Заряженностью на победу, помножен-
ной на несгибаемую волю, поражал зрителей 
Марко Фу. Цзюньху Дин продемонстрировал 
едва ли не лучшую свою игру, а Джейми Роберт-
сон и Кайрен Уилсон наглядно подтвердили, 
что их по праву именуют самыми быстро про-
грессирующими игроками. Но все же мировое 
первенство прошло под флагом другого игрока 
— Марка Селби.

Русский голос снукера, он же постоянный 
эксперт «МК», Владимир Синицын по ходу этого 
мирового первенства неоднократно говорил о 
снукере новой формации, новом стиле, который 
задал Марк Селби. В мире снукера это явление 
даже получило собственное название — «добавить 
Селби», что означает сыграть предельно четко 
технически и максимально рационально. Так Марк 
и выиграл вторую подряд (и третью в карьере) сну-
керную корону. Но раз уж мы вспомнили о новом 
снукере, то придется вернуться немного назад 
— в полуфинал Селби–Дин, который, несомненно, 
стал лучшим матчем на турнире и наверняка будет 
пересмотрен болельщиками большее количество 
раз, чем финал.

В полуфинале Дин–Селби присутствовали 
почти все атрибуты отличного матча — уровень 
соперников и их техническая оснащенность, при-
ятная серийность, вдумчивая игра на отыгрышах. 
Не хватало одного — эмоций. Но только их отсут-
ствие и могло сделать этот матч выдающимся, а 
не просто классным. Следствием чего является 
эмоциональность игроков? Собственных неудач-
ных действий, грубых ошибок, которые могут стать 
результативными и принести сопернику победу. 
Так вот, подобных ошибок в этом шедевральном 
полуфинале не было вовсе. А соответственно, не 
было и эмоций. Если Дин или Селби и не забивали, 

то шар не оставался в лузе сладким подарком, 
а отходил на безопасное расстояние. Ни кита-
ец, ни англичанин не начинали свои серии после 

подставок, а раз за разом сами создавали для себя 
благоприятные ситуации, порой начиная серии с 
атаки из немыслимых положений.

Это и был тот самый новый снукер, хотя нового 
в нем по большому счету ничего и нет. Серийность, 
рациональность, точность, тактическая мудрость 
— все это было в снукере задолго до появления 
Селби или Дина на свет. Не они это придумали и 
внедрили. А матч получился столь ярким благодаря 
тому, что и Дин, и Селби не ошибались и играли 
исключительно от себя, а не от партнера, не вы-
жидая промаха соперника, а создавая условия для 
атаки себе сами. Особенно заметна эта разница 
была на фоне финала, в котором и Хиггинс порой 
оставлял по нескольку откровенных подставок 
сопернику за фрейм, да и Селби не отставал в 
этом плане.

Таким образом, мы выводим довольно про-
стую формулу выдающегося матча: два топовых 
снукериста должны сыграть практически безоши-
бочно, от себя, а не от соперника. И тогда мы полу-
чим идеальный снукер, который при желании мож-
но назвать и новым, и прогрессивным, и задающим 
вектор развития игры. Селби нельзя именовать 
новатором, но для того, чтобы матчей вроде уже 
упомянутого полуфинала становилось больше, 
каждому игроку действительно не помешало бы 
добавить «немного Селби» в свою игру. 

Александр ПОКАЧУЕВ.
ЧМ-2017. Шеффилд. Финал

Марк Селби (Англия) — Джон Хиггинс (Шот-
ландия) — 18:15

Английский снукерист 
защитил титул чемпиона 
мира в Шеффилде

«СПАРТАК» ПРИШЕЛ ЗА ЗОЛОТОМ
Итоги 26-го тура Российской футбольной премьер-лиги

РФПЛ. 16-Й ТУР
«Локомотив» — «Рубин» — 0:1, «Терек» 

— «Урал» — 5:2, «Ростов» — «Амкар» — 1:0, 
ЦСКА — «Спартак» — 1:2, «Уфа» — «Арсе-
нал» — 1:0, «Томь» — «Зенит» — 0:2, «Крылья 
Советов» — «Оренбург» — 1:1, «Краснодар» 
— «Анжи» — 0:0

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
1. Спартак 26 19 3 4 41-24 60
2. Зенит 26 15 7 4 44-17 52
3. ЦСКА 26 14 8 4 36-15 50
4. Краснодар 26 11 12 3 34-18 45
5. Ростов 26 11 9 6 30-12 42
6. Терек 26 11 6 9 32-30 39
7. Уфа 26 10 6 10 17-21 36
8. Локомотив 26 8 11 7 33-24 35
9. Амкар 26 8 10 8 24-24 34
10. Рубин 26 8 8 10 24-26 32
11. Урал 26 8 5 13 21-37 29
12. Анжи 26 7 8 11 22-30 29
13. Оренбург 26 5 8 13 21-31 23
14. Кр.Советов  26 4 10 12 24-32 22
15. Арсенал 26 5 6 15 14-37 21
16. Томь  26 3 5  18  15-54  14

КАЛЕНДАРЬ ОСТАВШИХСЯ МАТЧЕЙ 
ПРЕТЕНДЕНТОВ НА ЕВРОКУБКОВЫЕ МЕСТА

«Зенит»:«Терек» (д), «Крылья Сове-
тов» (г), «Краснодар» (д), «Локомотив» 
(г). Прогноз: 6 очков/3-е место

ЦСКА:«Амкар» (г), «Арсенал» (д), 
«Рубин» (г), «Анжи» (д) — 10/2

«Краснодар»:«Оренбург» (г), «Урал» 
(г), «Зенит» (г), «Томь» (г) — 6/5

«Ростов»:«Арсенал» (г), «Рубин» (д), 
«Анжи» (г), «Оренбург» (г) —  12/4

Имеется интрига и в подвале турнир-
ной таблицы. Пусть и местечковая, но от 
того не менее захватывающая. Вопрос в 
том, кто составит компанию «Томи» в до-
роге в ФНЛ. По игре, да и математически 
аутсайдером этой драки выглядит «Арсе-
нал», у которого самый сложный календарь 
на финише.

КАЛЕНДАРЬ ОСТАВШИХСЯ МАТЧЕЙ 
ПРЕТЕНДЕНТОВ НА ВЫЛЕТ

«Оренбург»:«Краснодар» (д), «Ло-
комотив» (г), «Уфа» (д), «Ростов» (д)

«Арсенал»:«Ростов» (д), ЦСКА (г), 
«Амкар» (д), «Спартак» (д)

«Крылья Советов»:«Урал» (г), «Зе-
нит» (д), «Томь» (г), «Терек» (д)

ТУРНИР

КОМУ ЕЩЕ НЕМНОГО СЕЛБИ?

НОВОСТЬ ДНЯ
ЧЕМПИОНОМ ЕВРОПЫ ПО ТХЭКВОНДО 
СТАЛ СПОРТСМЕН ИЗ ПОДМОСКОВЬЯ

Спортсмен из подмосковного Жуков-
ского Степан Кнышов стал золотым при-
зером на чемпионате Европы по тхэквондо, 
который прошел в английском Ливерпуле. 15-
летний воспитанник Жуковского отделения 
клуба «Славяне» завоевал сразу два «золота» 
— в личном и командном первенстве.
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Марк Селби (слева) и Джон Хиггинс.


